
EU y China dan  
pasos cautelosos  
hacia la distensión  
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Reclama México por nueva 
ley texana antimigrante:  
parte familias y criminaliza

DE 12 DEL FRENTE A LA CDMX, AL FINAL  
VAN RUBALCAVA, TABOADA Y CHÁZARO

BIDEN  y Xi Jinping  sostienen reunión de 4 
horas en San Francisco; el estadounidense la 
califica como de  las más productivas. 

VAN por coordinación para combatir tráfico 
sin control de droga; además, comunicación 
cara a cara en materia militar.  pág. 22

EL PANISTA asegura triunfo sobre Brugada; 
el priista advierte descalabro si hay imposi-
ción del PAN; el perredista suscribe dichos.

EN PROCESO nacional pone FAM en la mira 
a Samuel en último día de Xóchitl en Senado; 
lo llama mitómano, esquirol… págs.  6 y 15

ADVIERTE que con la ley SB4 habrá detencio-
nes y separaciones; reprocha que los retornen 
al país; aquí,  migrantes haitianos varados se 
insertan en el ambulantaje. págs. 9 y 10 

JAVIER  
SOLÓRZANO

BERNARDO  
BOLAÑOS

LEONARDO 
MARTÍNEZ

Por si ganara Claudia  
pág. 2

Votos libertarios contra 
votos clientelares  
pág. 4

Ciencia, presupuesto 
y !scalidad  
pág. 12

HOY ESCRIBEN

EJECUTIVO APUESTA POR MUJERES AFINES 

Terna para la Corte 
llega al Senado y 

salta oposición por 
perfiles morenistas

MAGALI JUÁREZ 

Propuesta del Presidente postula a 
Bertha Alcalde, Lenia Batres y María 
Estela Ríos; PRI PAN y PRD acusan 
distorsión a equilibrio de poderes

Morena de!ende derecho a propo-
ner; antes, senadores avalan salida del 
ministro Arturo Zaldívar; Frente acusa 
que “sale por la puerta de atrás” pág. 3

Bertha María Alcalde Luján 
LICENCIADA en derecho 
por la UNAM y maestra en 

derecho penal y comparado; 
hermana de titular de Segob; 

buscó presidencia del INE; 
coordinó programas federales 

Lenia Batres Guadarrama
LICENCIADA en derecho 

por la UNAM y dos maestrías, 
en derecho penal y en gestión 
pública; hermana del Jefe de 
Gobierno;  consejera adjunta 

en Presidencia

María Estela Ríos 
LICENCIADA en derecho 

por la UNAM y dos maestrías, 
una en ciencias políticas y la 

otra en derecho laboral; 
consejera Jurídica de la 

Presidencia

LA TIERRA es lo su!cientemente grande  
para que los dos países tengan éxito”
Xi Jinping
Presidente de China
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SALOMÓN Jara, ayer, en su Primer Informe.

Jara exhalta crecimiento 
y desarrollo en Oaxaca
DESTACA gobernador nuevo pacto social y 
fortalecimiento de programas sociales, segu-
ridad, rescate de salud y educación; rinde su 
Primer Informe de Gobierno. pág. 14

ADRIÁN Rubalcava, ayer, en su registro.SANTIAGO Taboada, ayer al registrarse.

JOE BIDEN, ayer, con el presidente  
chino Xi Jinping, en Woodside, California.
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POR SI GANARA CLAUDIA

Por ahora la oposición está muy lejos del parti-
do mayoritario y de su abrumador Presidente.

No ha encontrado fórmulas que le permitan ser competitiva 
sin perder de vista que en algunos estados tiene que ir hacia los 
terrenos de la competitividad sin tener claridad de si pudiera 
pensar a futuro hacia procesos electorales competitivos.

La oposición se encuentra lejos del Presidente y del partido 
mayoritario. No ha encontrado alternativas a un proceso que se 
ha ido consolidando en donde poco cuenta que sea trascenden-
te para la sociedad o no.

El Presidente lo sabe perfectamente. No es casual que en 
muchas ocasiones su discurso y su narrativa sean profunda-
mente críticas sin importar que estén cargadas de contradic-
ciones. La sociedad mexicana está pasando por un proceso 
en donde la opinión más importante es la del Presidente y las 
opiniones o los puntos de vista de quienes piensan diferente 
pasan a segundo plano.

El futuro del país está, como nunca antes, en manos de la 
sociedad civil, está también en manos de la ciudadanía. No se 
trata de colocar en los tiempos en que vivimos señalando de 
manera crítica al Gobierno. Hoy como nunca antes estamos en 
los terrenos en que los procesos de análisis sobre el actuar del 
Gobierno pasan a segundo plano.

Poco a poco vamos entrando en el final del sexenio. Si even-
tualmente Claudia Sheinbaum, como todo parece indicar será 
la ganadora del proceso electoral, la  tendremos que asumir 
como candidata ganadora, lo cual, presumimos, la llevará a bus-
car la manera de crear condiciones para defender lo que en los 
últimos años han sido pendientes o han llevado a la sociedad 
a una confrontación que hoy, sin duda, parece inconveniente.

Claudia Sheinbaum va a estar en la obligación de revisar lo 
que se ha hecho, bien o mal, en el presente sexenio. No va a 
ser tan sencillo pasar por alto lo que en los últimos años se ha 
hecho, particularmente porque no puede soslayar que hay una 
confrontación ante la cual tendrá que buscar formas para tratar 
por encima de todo atemperarla.

La cuestión no está, por lo menos por ahora, en lo que se 
presume podría ser la victoria de Claudia Sheinbaum. Lo im-
portante está en cómo va a gobernar un país que, por más que 
el Presidente pondere todas sus virtudes en función de sus 
convicciones o sus puntos de vista, está bajo condiciones de 
por más que se quieran soslayar estamos en medio de polari-
zaciones derivadas en buena medida por la gestión del actual 
gobierno.

Si las elecciones están hoy con una clara tendencia en favor 
del partido mayoritario, deberá de ser la búsqueda de conciliar 
las diferencias de opiniones que deben buscar un bien común 
que al final es por el beneficio de una sociedad cargada de 
contradicciones.

Se nos vienen tiempos difíciles, porque está muy claro que 
los procesos económicos por los que hemos pasado están car-
gados de pendientes. Sólo el paso del tiempo nos mostrará la 
terca realidad que terminaremos por enfrentar. La nueva clave 
del asunto va a estar en que el Gobierno entienda que existen 
una gran cantidad de contradicciones, las cuales hay que afron-
tar y que muchas de ellas al paso del tiempo serán muy difíciles 
de resolver.

Son tiempos interesantes, complejos y contradictorios. La 
clave está en qué hacemos ante ellos. El futuro inmediato va 
a enfrentar grandes problemas económicos y, sobre todo, va a 
tener ante sí una dinámica diferente. No le demos vueltas, el 
país va a ser muy diferente con López Obrador o sin él.

La gran incógnita es si el tabasqueño va a estar entre noso-
tros o se irá a su rancho llamado La chingada.

RESQUICIOS.
El futbol femenil necesita tiempo. El Legislativo debe tener 
cuidado en romper de tajo un futuro que necesita tiempo. Lo 
que hemos visto en los últimos años es el preámbulo de lo que 
viene. No busquen el futuro de este tiempo al que requiere 
darle tiempo.

NO LE DEMOS 
vueltas, el país va 

a ser muy dife-
rente con López 
Obrador o sin él. 

La gran incógnita 
es si el tabas-

queño va a estar 
entre nosotros o 
se irá a su rancho

Mikel se durmió en medio campo
Y quienes pegaron el grito en el cielo fueron los directivos de las ligas de futbol, tanto varonil 
como femenil, porque resulta que ayer avanzó en comisiones del Senado, con los votos de 
Morena y MC, una reforma legal que establece la obligación de que haya un salario base 
igualitario para hombres y mujeres en el deporte profesional. Para ese fin plantea, entre otras 
cosas, crear una comisión que en un plazo de 180 días fije el referido sueldo base. Fue la 
senadora morenista Malú Micher quien exhibió, sin embargo, que el presidente de la Liga 
MX, Mikel Arriola, le habló a las siete de la noche el día previo al análisis de la reforma, para 
decirle que no está de acuerdo. “¡Tuvieron abril, mayo, junio, julio, agosto septiembre, octu-
bre y noviembre, siete meses y no seis horas para hacer llegar sus observaciones!”, les recetó. 
Y los regañó porque “así no se hace un cabildeo”. Uf.

Vocación suicida del PRD
Nos comentan que en menos de tres días, el PRD mostró una gran vocación suicida en las 
dos entidades más importantes del país. En los últimos minutos del domingo, la dirigencia 
del sol azteca en el Estado de México anunció su salida de la alianza opositora y su decisión 
de competir por su cuenta en las elecciones municipales y legislativas del próximo año. 
A los observadores no se les escapa el dato de que lo último que se supo del perredismo 
mexiquense fue que desde 2018 perdió el corredor amarillo, que incluye Nezahualcóyotl, y 
no lo ha podido recuperar. Y al dejar el cobijo del Frente, nos dicen, menos lo harán. Y en la 
Ciudad de México, una pésima operación política llevó a la salida de Víctor Hugo Lobo, el 
último liderazgo de relevancia que le quedaba. El PRD está en riesgo de perder el registro en 
ambas entidades, pero hay quienes parecen no darse cuenta.

Los 3 del Frente
Así que la candidatura de la Alianza va por la Ciudad de México se decidirá exclusivamente 
entre tres varones, todos militantes de los tres partidos coaligados. Luego de que llegó a ha-
ber hasta 12 aspirantes, tras el primer filtro quedó descartada la participación en el proceso 
interno de mujeres y de representantes de la sociedad civil. De tal forma que en las próximas 
semanas veremos una contienda entre partidos, pues cada uno de ellos apuntó a su gallo: 
el PAN va con Santiago Taboada; el PRI con Adrián Rubalcava y el PRD con Luis Espinosa 
Cházaro. Lo deseable, nos comentan, es que el proceso interno se lleve a cabo de una mane-
ra pulcra, para que quien resulte seleccionado cuente con la legitimidad necesaria. Existe la 
duda de si faltarán premios de consolación para evitar rupturas o desbandadas, sobre todo 
porque la contienda por la Jefatura de Gobierno no será precisamente un día de campo.

Fiebre electoral en San Lázaro
Y es en la Cámara de Diputados donde las prioridades de los legisladores están cambiando. 
Y, por lo pronto, tres diputados ya solicitaron licencia para poder dedicarse de lleno a las 
campañas electorales. Se trata de la panista Cecilia Patrón Laviada, quien además dejó su 
cargo como secretaria general de Acción Nacional para buscar la alcaldía de Mérida; lo mis-
mo hizo el coordinador parlamentario del PRD, Luis Espinosa Cházaro, para contender por 
la candidatura del Frente Amplio a la Jefatura de Gobierno de la capital. Por último, también 
el morenista Heriberto Aguilar, quien buscará una senaduría, se separó de su curul. Nos 
cuentan que hay otro tipo de casos, los que  buscan la reelección, quienes no tendrán que 
separarse de sus cargos, pero se les obligará a acudir a sesiones y se les “amarrarán las ma-
nos”, se dice, para que no desvíen recursos legislativos a sus campañas. Bueno, eso se dice.

Frente en Morelos… en veremos
Y en donde el Frente Amplio cantó victoria antes de tiempo fue en Morelos. El PRI, PAN y 
PRD anunciaron con bombo y platillo a su candidata, pero sin tener los acuerdos amarra-
dos. El pasado 10 de noviembre terminó el plazo para registrar candidatos comunes y sólo 
PRI y PRD lo hicieron con la senadora Lucía Meza.  Y todo porque los hermanos Martínez 
Terrazas, que controlan al PAN en el estado, se rebelaron en contra del dirigente nacional, 
Marko Cortés. El pleito es por las candidaturas al Senado y a algunas diputaciones. El Frente 
todavía tiene otra oportunidad, pues tiene hasta el 25 de este mes para optar por la figura 
de coalición, como ocurrió en la Ciudad de México. Pero si los panistas no solucionan sus 
conflictos internos en los próximos nueve días, el blanquiazul tendrá que competir solo. En 
2018 lo hizo y no le fue nada bien. Así que…  pendientes.

El debate de las ternas
Y por cierto que en la discusión pública que ya se ha abierto por la terna enviada por el Pre-
sidente para elegir a quien remplazará en la Corte al ministro Zaldívar, en la propia bancada 
senatorial de Morena hay voces que consideran que los perfiles propuestos no se ajustan 
de la mejor manera a la independencia política e ideológica que debe tener un togado. Es el 
caso del senador Alejandro Rojas Díaz-Durán, quien ya en otras ocasiones ha hecho ma-
nifestaciones que no suelen ser de apego a los posicionamientos oficiales del guinda. “La 
Suprema Corte de Justicia es la garante de que en este país se cumpla la Constitución y la 
ley, su función no es hacer política”, ha señalado el legislador, quien entró a ocupar el escaño 
tras la salida de Ricardo Monreal.
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Piden que tribunal atraiga 
caso de !deicomisos
EL 13ER Tribunal Colegiado en Materia Administrativa solicitó a 
la Suprema Corte de Justicia de la Nación que, por su relevancia 
y trascendencia, atraiga el caso de la suspensión por la extin-
ción de 13 de los 14 !deicomisos del Poder Judicial, luego del 
amparo promovido por magistrados y jueces.

Por Magali Juárez
magali.juarez@razon.com.mx

El Presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador propuso a Bertha 
María Alcalde Luján, Lenia Ba-
tres Guadarrama y María Estela 

Ríos González, per!les a!nes a Morena, 
para definir a quien sustituirá a Arturo 
Zaldívar como integrante de la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación (SCJN).

El Senado recibió el o!cio del Ejecutivo 
en el que presenta esta terna, momentos 
después de que el pleno avalara la renun-
cia de Zaldívar Lelo de Larrea, en medio de 
fuertes cuestionamientos de la oposición, 
la cual enfatizó los vínculos que el exmi-
nistro estará estableciendo con Morena.

La propuesta fue de inmediato turna-
da a la Comisión de Justicia, que preside 
la senadora morenista y ministra en retiro 
Olga Sánchez Cordero.

El presidente de la Junta de Coordina-
ción Política (Jucopo), Eduardo Ramírez, 
explicó que tienen 30 días para conseguir 
los consensos necesarios, pero con!ó en 
poder avalar la propuesta en breve.

“Vamos a procesarla, se va a la Comi-
sión de Justicia. En la Comisión de Justicia 
deberán dictaminar la idoneidad y poste-
riormente pasará al pleno, en compare-
cencias, para que podamos construir una 
mayoría cali!cada. En caso de no encon-
trarse una mayoría cali!cada, vamos a una 
segunda ronda y, en caso de no volverse a 
encontrar un acuerdo, un consenso, yo es-
pero que no lleguemos a esa fase, pero se 
rechaza, se agota y el Ejecutivo volvería a 
mandar nuevamente una terna”, explicó.

Dijo que en los próximos días busca-
rá reunirse con todos los coordinadores 
parlamentarios para conocer su opinión y 
evaluar la posibilidad de lograr la mayoría 
cali!cada para aprobar el nombramiento.

El artículo 96 de la Constitución esta-
blece que, después de que el Presidente 
presenta la terna, los senadores tienen 
un plazo “improrrogable” de 30 días para 
hacer la designación, contado a partir de 
la recepción de la propuesta presidencial.

“Si el Senado no resolviera dentro de di-
cho plazo, ocupará el cargo de ministro la 
persona que, dentro de dicha terna, desig-

Oposición critica per!les partidistas

Avalan renuncia de Zaldívar y llega
terna de morenistas para sustituirlo
BERTHA ALCALDE, Lenia Batres y María Es-
tela Ríos , las propuestas que el Presidente en-
vía al Senado para la Corte; si no hay un acuer-
do legislativo, el Ejecutivo podrá nombrarlo

ne el Presidente de la República”, precisa.
Agrega que “en caso de que la Cámara 

de Senadores rechace la totalidad de la 
terna propuesta, el Presidente de la Repú-
blica someterá una nueva, en los términos 
del párrafo anterior. Si esta segunda terna 
fuera rechazada, ocupará el cargo la perso-
na que dentro de dicha terna, designe el 
Presidente de la República”.

El también coordinador de Morena re-
chazó que el hecho de que las tres muje-
res propuestas para ocupar el espacio que 
dejó Zaldívar tengan sello de su partido 
obstaculice los acuerdos para de!nir a la 
que sería la nueva ministra.

“Hay que valorar los per!les; son tres 
abogadas destacadas; son, a propues-
ta del Poder Ejecutivo, nuestro sistema 
presidencialista así lo establece, nuestra 
Constitución, evidentemente tienen una 
identificación con el movimiento, pero 
eso no será un obstáculo para construir 
una mayoría cali!cada, ya que todas las 
propuestas que vengan del Poder Ejecuti-
vo, particularmente, tienen una a!nidad, 
si no meramente partidista o política, sí 
una a!nidad a lo que representa el Gobier-
no en turno”, declaró.

Dijo que incluso, como parte del aná-
lisis, se revisará el hecho de que una de 
las mujeres propuestas, Bertha Alcalde, 

comisionada de Operación Sanitaria de 
la Cofepris, es hermana de la secretaria de 
Gobernación, Luisa María Alcalde.

Lenia Batres, actual consejera adjunta 
de Legislación y Estudios Normativos en 
la Consejería Jurídica del Ejecutivo Fede-
ral es hermana del Jefe de Gobierno capi-
talino, Martí Batres, mientras que María 
Estela Ríos González es la consejera jurí-
dica del Ejecutivo Federal.

Ante la terna propuesta, el panista Da-
mián Zepeda rati!có su posición respecto 
a que la renuncia de Zaldívar sirvió para 
cederle un espacio más al Presidente.

“En esta misma sesión se le aprobó la 
renuncia al ministro Zaldívar, que una y 
otra vez dijimos que le estaba haciendo el 
trabajo al Presidente para poder hacerse 
de un dominio de la Corte y hoy llega esta 
terna acá proponiendo a tres personas in-
dudablemente incondicionales al Presi-
dente de la República. Sin duda alguna, la 
característica que fue el centro del debate 
hoy (miércoles), que es la independencia, 
no se cubre”, manifestó.

La priista Claudia Anaya dijo que con 
esto se con!rma que “este sexenio es una 
absoluta y evidente distorsión al equili-
brio de los Poderes de esta nación”.

La terna llegó al Senado de la República 
luego de que el pleno aprobó, con 63 vo-

tos a favor y 43 en contra, la renuncia de 
Arturo Zaldívar.

Mientras que los senadores de PAN, 
PRI, PRD, Movimiento Ciudadano e inde-
pendientes reprocharon que Zaldívar sale 
“por la puerta de atrás” de la SCJN, las ban-
cadas o!cialistas de Morena, PVEM, PT y 
PES salieron en su defensa.

La guinda Imelda Castro dijo que, en 
lugar de negar la renuncia, la oposición 
debería hacer un reconocimiento a las 
aportaciones que ha hecho Zaldívar, pero 
dijo que no lo hacen por mezquindad.

El ahora pevemista e integrante de la 
bancada de la 4T, Jorge Carlos Ramírez 
Marín, defendió la aceptación de la renun-
cia de Arturo Zaldívar y señaló que el dere-
cho que tendrá el Presidente López Obra-
dor, de proponer a cinco integrantes de la 
Corte, será igual a lo que en su momento 
hizo el expresidente Felipe Calderón.

“(Vicente) Fox no nombró tres minis-
tros, nombró cuatro; el presidente (En-
rique) Peña, tres, y el presidente (Felipe) 
Calderón, cinco, los mismos que termi-
nará nombrando el Presidente Andrés 
Manuel López Obrador”, señaló.

Sin embargo, no todos los morenistas 
respaldaron la renuncia. Alejandro Rojas, 
sustituto de Ricardo Monreal, advirtió que 
es violatoria de la Carta Magna: “Esta re-
nuncia del ministro Arturo Zaldívar viola 
la Constitución, en el artículo 98, porque 
no hay ninguna causa grave”.

El senador del Grupo Plural Germán 
Martínez le advirtió a la aspirante presi-
dencial de Morena que lo que se lleva a su 
equipo es un “juez desnudo éticamente”.

La panista Kenia López le dijo a Zaldí-
var que “se irá por la puerta trasera al basu-
rero de la historia”, con lo que coincidió la 
ahora senadora del PRI Nancy de la Sierra: 
“Ojalá haya valido la pena este brinco a la 
politiquería para ser porrista”, aseveró.

El coordinador de MC, Clemente Cas-
tañeda, dijo que lo más lamentable era 
que Arturo Zaldívar apenas confesara que 
abrazó un proyecto político y que hace 
tiempo que dejó de tener aportaciones 
representativas al Poder Judicial.

EN UN FORO ante estudiantes, el ministro 
de la SCJN, Luis María Aguilar, destacó que 
“un juez que no es independiente es el man-
dadero de alguien”.

Eldato EVIDENTEMENTE 
tienen una identi!ca-
ción con el movimien-

to, pero eso no será 
un obstáculo para 

construir una mayoría 
cali!cada, ya que 

todas las propuestas 
que vengan del Poder 
Ejecutivo, particular-

mente, tienen una 
a!nidad

Eduardo Ramírez
Presidente de la 

Jucopo en el Senado

EN ESTA MISMA 
sesión se le aprobó la 
renuncia al ministro 
Zaldívar, que una y 

otra vez dijimos que 
le estaba haciendo el 
trabajo al Presidente 
para hacerse de un 
dominio de la Corte 

y llega esta terna 
proponiendo a tres 

personas incondicio-
nales al Presidente
Damián Zepeda
Senador del PAN

Para nombrar a los ministros (…) el Presi-
dente someterá una terna a consideración 
del Senado. La designación se hará por el 
voto de las dos terceras partes, dentro 
del improrrogable plazo de 30 días. Si el 
Senado no resolviere dentro de dicho pla-
zo, ocupará el cargo de ministro la perso-
na que, dentro de dicha terna, designe el 
Presidente. En caso de que la Cámara de 
Senadores rechace la totalidad de la terna 
propuesta, el Presidente someterá una 
nueva. Si esta segunda terna fuera recha-
zada, ocupará el cargo la persona que den-
tro de dicha terna, designe el Presidente.

Artículo 96 de la Constitución.
Las propuestas que envió ayer el Presidente al Senado para reemplazo de Arturo Zaldívar.

¿Qué dice la ley?
Postula a morenistas a la Corte

BERTHA MARÍA ALCALDE LUJÁN

FORMACIÓN: Licenciada en Derecho por la UNAM, maestra en 
Derecho Penal y Comparado por la Universidad de Nueva York.

TRAYECTORIA: Abogada litigante, docente, y asesora en temas de 
reorganización, diseño institucional y evaluación de instituciones de 
seguridad y justicia penal; abogada general en la SSPC, delegada de 
programas federales en Chihuahua, asesora jurídica de la Cofepris.

LENIA BATRES GUADARRAMA  

FORMACIÓN: Licenciada y maestra en Derecho Penal por la 
Universidad Humanitas, maestra y candidata a doctora en Estudios 
de la Ciudad por la UACM, maestra en Gestión Pública por la Escuela 
de Administración Pública de la CDMX.

TRAYECTORIA: Directora jurídica y de Gobierno en la delegación 
Cuauhtémoc, asesora del Jefe de Gobierno y la jefa delegacional en 
Tlalpan, directora de regulación al Transporte en Seduvi, diputada 
federal, consejera adjunta de Legislación y Estudios Normativos de la 
Consejería Jurídica del Ejecutivo Federal.

MARÍA ESTELA RÍOS GONZÁLEZ

FORMACIÓN: Licenciada en Derecho y maestra en Ciencia Política 
por la UNAM, doctora en Derecho Laboral por el Centro Universitario 
Emmanuel Kant.

TRAYECTORIA: Docente, abogada litigante, presidenta de la 
Asociación Nacional de Abogados Democráticos, directora del 
Registro Civil del DF, procuradora de la Defensa del Trabajo del 
DF, consejera Jurídica y de Servicios Legales del Gobierno del DF, 
consejera Jurídica del Ejecutivo Federal desde 2021.
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EL DIRIGENTE na-
cional de Morena, 
Mario Delgado, califi-
có como “fructífero” 
el encuentro que 
realizó la exman-
dataria capitalina, 
Claudia Sheinbaum, 
con los ganadores 
de las encuestas.  

Eltip

POR BERNARDO BOLAÑOS

Una parte significativa de la población argentina (62%) es 
beneficiaria de estos programas sociales. Algunas de esas 
ayudas son clientelares, están pensadas para privilegiar a 
una base electoral. 

Pero entonces hay que hacerse también la pregunta 
de ¿cómo es posible que el ultraderechista libertario Javier 
Milei haya obtenido 30% de los votos y arañe la victoria 
presidencial el próximo domingo, si supuestamente en 
América Latina ese entramado de ayudas monetarias es un 
método infalible de la izquierda para mantenerse eterna-
mente en el poder? Gustavo Córdoba, encuestador argenti-
no y analista político, explica que Milei tiene una presencia 
central en lugares alejados de su país, donde incluso traba-
jadores formales dicen: “Hace dos años no me compro ropa”.  

“No me alcanza para comprar pollo”, “No puedo arreglar el 
caño de mi casa porque se me va un sueldo”. 

Por lo tanto, pareciera que las ayudas monetarias no fue-
ran herramientas electorales infalibles y que, en contexto 
de crisis económica, la sociedad puede identificarlas como 
el freno a su propia prosperidad. El libertario Milei hizo 
campaña atacando la idea misma de “justicia social”, a la 
que identificó con el pecado mortal de la envidia. Quienes 
piden la redistribución de la riqueza serían viles envidiosos 
que roban al resto de la sociedad. 

Este argumento resuena en un país donde las devalua-
ciones han sido usadas como una herramienta salvaje de 
justicia distributiva, una especie de martillo para cirujanos. 
Y se escucha a las acusaciones de Milei señalando que en 
Argentina es imposible ahorrar por culpa de una casta de 
políticos corruptos. 

El panorama político argentino es, entonces, interesante 
para toda América Latina. La dicotomía entre los votantes 
de Massa y los de Milei revela una polaridad de preocupa-
ciones y realidades, a lo largo y ancho de la patria de Borges. 
Mientras que las ayudas monetarias del gobierno son una 
tabla de salvación para muchos en medio de una economía 
volátil, no son la única cuestión que guía las decisiones en 
las urnas. 

Milei, con su enfoque económico ultra-libertario, ha en-
contrado seguidores entre los jóvenes, en los trabajadores 
de aplicaciones tipo Rappi y en las provincias agraviadas 
por el centralismo. 

El hecho de que la opción libertaria esté en la segunda 
vuelta electoral, en Argentina, matiza el argumento de que 
las ayudas sociales garantizan a la izquierda eternizarse. 
Quizá por ello Calderón y Fox aplauden a Milei, a pesar 
de su veneno y locuacidad. Las preferencias políticas son 
complejas. 

Los programas sociales no son el maná que busquen 
todos los electores. Aumentar la pensión a los adultos ma-
yores es una manera de ganar elecciones, hasta que se can-
san los jóvenes que no logran ahorrar. Por cierto, voy Massa.

¿Que cómo es posible que, en pri-
mera vuelta, Argentina haya vota-

do mayoritariamente (¿36.6% de los 
votos) por Sergio Massa, ministro de 
economía, en un país con una infla-
ción de 141%  anual? Algunos respon-
den diciendo que unos 28 millones de 
argentinos reciben transferencias mo-
netarias directas por parte del Estado. 

VOTOS LIBERTARIOS CONTRA 
VOTOS CLIENTELARES

ANTROPOCENO

 bernardo.bolanos@razon.com.mx
Twitter: @bernardobolanos

SHEINBAUM junto con integrantes del CATEM en la Arena Ciudad de México, ayer.

Y se reúne con ganadores 
de encuestas en estados
Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

LA COORDINADORA nacional de los 
Comités de Defensa de la Cuarta Trans-
formación, Claudia Sheinbaum Pardo, 
se reunió con los ganadores del proceso 
morenista para de!nir a quienes se con-
vertirán en las y los eventuales candida-
tos a las ocho gubernaturas y la Jefatura 
de Gobierno de la Ciudad de México, a 
renovarse el siguiente año.

Por medio de redes sociales, compar-
tió una fotografía junto a Ale-
jandro Armenta, quien busca 
el estado de Puebla; Eduardo 
Ramírez, en Chiapas; Javier 
May, en Tabasco; Joaquín Díaz 
Mena, en Yucatán.

También a Clara Brugada, 
en la capital; Margarita Gonzá-
lezRocío Nahle, en Veracruz; , 
en Morelos; Claudia Delgadi-
llo, en Jalisco, y Alma Alcaraz 
en Guanajuato.

“En la 4T estamos unidos. 

Vamos con el pueblo de México a for-
talecer y avanzar en este renacimiento 
de la vida pública de México. Con las y 
los nueve coordinadores vamos a seguir 
haciendo historia”, dijo en redes.

El mensaje fue replicado por las y los 
candidatos, quienes coincidieron en se-
ñalar que el objetivo es dar continuidad 
al “legado” del Presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador.

“Nuestro movimiento está más vivo 
y fuerte que nunca, y bajo el liderazgo 
de la Dra. @Claudiashein, Coordinadora 

Nacional… nos une el proyecto 
de la Cuarta Transformación y 
la pasión por servir a la gente. 
Juntas y juntos, seguiremos 
haciendo historia”, escribió 
Brugada Molina.

Mientras que Claudia Del-
gadillo dijo: “Representamos 
la esperanza del pueblo de 
México y un proyecto de na-
ción que tiene como prioridad 
poner por delante a los que 
menos tienen”.

CATEM le reconoce liderazgo

Trabajadores cierran 
!las con Sheinbaum

Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

La Confederación Autónoma de 
Trabajadores y Empleados de 
México (CATEM) cerró !las con 
Claudia Sheinbaum Pardo, ante 

quien se comprometió para conformar al 
menos diez mil Comités de Defensa de la 
Cuarta Transformación Laboral en Méxi-
co para difundir los cambios que hubo 
este sexenio.

Desde la Arena Ciudad de México, el 
secretario de organización, Erick Medina, 
informó que se acordó conformar un co-
mité nacional; 32 estatales, mil 200 mu-
nicipales que derivarán en la integración 
de al menos diez mil en todo el país.

“Con la aprobación de este congreso 
nacional hemos decidido conformar 
los Comités de Defensa de la Transfor-
mación Laboral a lo largo y lo ancho 
del país; estos comités son grupos de 
compañeros trabajadores que se con-
formarán en su espacio de trabajo y en 
su comunidad y su principal función es 
platicar con sus compañeros de trabajo, 
familias, amigos y la sociedad en gene-
ral, para hablar de los cambios y avan-
ces en materia laboral, pero sobre todo 
defender estos cambios para que siga la 
transformación”, dijo.

La eventual candidata presidencial 
de Morena agradeció el respaldo de los 
catemistas, ante quienes recordó que 
durante este sexenio se han consegui-
do diversos cambios en materia laboral, 
como la eliminación del outsourcing, el 
incremento del reparto de utilidades, va-
caciones dignas y libertad sindical.

Asimismo, Sheinbaum Pardo recordó 
la implementación de diversos progra-
mas sociales como la pensión para adul-
tos mayores, para jóvenes en preparato-
ria, así como proyectos de infraestructura 
como el Tren Maya, puertos, aeropuertos 
y demás obras públicas.

En ese sentido, la coordinadora de la 
Cuarta Transformación dijo a los sindi-
calizados que a ambas partes las une un 
mismo objetivo: “no regresar al pasado 
de corrupción y de privilegios”.

“Esa es la gran coalición que estamos 
haciendo, porque tenemos una coalición 
con partidos, pero más allá de esta coa-
lición de partidos, esta es una gran coa-
lición que tiene un propósito: la unidad 

LE  PROMETEN 10 mil “co-
mités de defensa de la 4T 
laboral”; ella asegura que el 
objetivo es que los une es no 
querer “regresar al pasado 
de corrupción y privilegios”

del pueblo de México, para que a México 
le siga yendo bien y para que a México le 
siga yendo bien no podemos cambiar el 
rumbo, el rumbo se llama cuarta trans-
formación de la vida pública de México”, 
exclamó. Ante los catemista se compro-
metió a continuar la defensa del salario 
de los trabajadores y las prestaciones 
laborales porque “si a las y los trabajado-
res de México les va bien, le va bien a los 
empresarios y le va bien a nuestro país”.

Al respecto, el secretario general 
de la CATEM, Pedro Haces, pidió a los 
empresarios presentes en el encuentro 
que se “toquen el corazón” para que 
respalden un “buen” aumento salarial 
para el siguiente año.

“Vivimos momentos importantes de 
de!nición, por eso desde este congreso 

hoy, doctora Claudia Sheinbaum, rati!ca-
mos nuestro compromiso con los valores 
de la Cuarta Transformación”.

El encuentro la acompañaron el di-
rigente nacional de Morena, Mario Del-
gado, y el senador con licencia, Ricardo 
Monreal Ávila, quien calificó a las mil 
194 organizaciones que se concentran 
en la CATEM como una “central obrera 
poderosa” llena de trabajadores.

“¿Cuáles son las razones para refren-
dar nuestra alianza entre gobierno y la 
CATEM? Para esgrimirlas ante los es-
cépticos, o ante los inconformes, o ante 
nuestros detractores.

“Hay razones de peso, porque en 
cinco años se ha logrado más que en 
décadas en materia de justicia laboral”, 
señaló Ricardo Monreal.

SHEINBAUM compartió ayer en redes 
sociales que a pesar de que el INE le pidió 
bajar 3 publicaciones no se podrá borrar el 
apoyo mayoritario del pueblo de México.

Eldato
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Llaman a recuperar planta de Cemento en Tula
de los derechos de los verdaderos dueños 
de la planta y detener las acciones ilegales 
que amenazan su operación.

Cooperativa La Cruz Azul SCL, repre-
sentada por el ingeniero Víctor Manuel 
Velázquez Rangel, presidente del Conse-
jo de Administración, y por Antonio Ma-
rín, presidente del Consejo de Vigilancia, 
ha enfrentado di!cultades en la recupe-
ración de la planta, que está ocupada de 
manera ilegal. 

Redacción 

EN UNA HISTÓRICA sesión celebrada 
ayer, en la Cámara de Diputados alcan-
zó un punto de acuerdo al aprobar un 
exhorto dirigido al gobierno del estado 
de Hidalgo para que trabaje de manera 
diligente en la recuperación de la planta 
productora de Cemento Cruz Azul, ubi-
cada en Tula, Hidalgo, para los legítimos 
propietarios, los socios de Cooperativa 

La Cruz Azul SCL. La decisión unánime 
de los coordinadores de todos los grupos 
parlamentarios refleja la preocupación 
compartida por la situación crítica en la 
que se encuentra la planta, la cual está 
siendo objeto de saqueo y desmantela-
miento por parte de un grupo que opera 
de manera ilegal.

De esta forma, el gobierno del Estado 
de Hidalgo, es instado a tomar medidas 
inmediatas para garantizar la protección 

DIPUTADOS lanzaron un llamado al 
gobierno de Hidalgo en la sesión, ayer. 

Chiapas en 
2º lugar en 
PIB: IMCO
Redacción

SEGÚN datos presentados por el Insti-
tuto Mexicano para la Competitividad 
(IMCO), Chiapas ocupó el segundo lugar 
a nivel nacional, con mayor crecimiento 
del Producto Interno Bruto (PIB) con 2.6 
por ciento, promediando la tasa de creci-
miento de los últimos tres años.

La información del IMCO posiciona a 
la entidad chiapaneca por arriba de esta-
dos como Chihuahua, Jalisco y el Estado 
de México.

De esta forma, se constata la e!cien-
cia de las diversas iniciativas económi-
cas implementadas en Chiapas, gracias 
al trabajo conjunto entre los gobiernos 
Federal y Estatal, que han sumado es-
fuerzos mediante la construcción de in-
fraestructura carretera, urbana, educati-
va, en salud, deportiva, entre otras, en las 
que destaca la contratación de empresas 
chiapanecas, por lo que el dinero se que-
da en el estado.

Asimismo, la puesta en marcha de 
grandes obras como el Tren del Istmo 
que forma parte del Corredor Interoceá-
nico del Istmo de Tehuantepec y el Tren 
Maya, cuyas construcciones ya están 
trayendo bene!cios a Chiapas; así como 
los programas sociales y políticas públi-
cas que ha impulsado el Gobierno de la 
Cuarta Transformación.

Este logro en el crecimiento del del 
Producto Interno Bruto, no sólo ilus-
tra un presente más robusto, sino que 
también proyecta un futuro económico 
más sólido y prometedor para Chiapas 
y la región.

EL IMCO reconoció la e!ciencia de las 
medidas económicas de Chiapas. 

192
Personas fundaron 

la Cooperativa La 
Cruz Azul 
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QUIEN ESTÁ 
creciendo y le 

está disputando a 
Sheinbaum la candi-
datura presidencial 
es Xóchitl Gálvez y 

lo que está haciendo 
Samuel García es 

prestarse a los inte-
reses de Morena

Marko Cortés 
Dirigente nacional

del PAN

LA INTENCIÓN de 
los emecistas es que 
subamos a Samuel a 
la discusión y quie-
ren hacer un falso 

debate entre Xóchitl 
y este político de ca-
ricatura. Que él haga 

su trabajo político
Alejandro Moreno 

Dirigente nacional 
del PRI

DE IZQ. A DER.: 
Los dirigentes del  
PRI, del PAN, la 
aspirante presi-
dencial y el líder 
del PRD, ayer.

Por Magali Juárez
magali.juarez@razon.com.mx

A cuatro días de que arranquen 
las precampañas presidencia-
les, el Frente Amplio por Mé-
xico (FAM) embistió a Samuel 

García, gobernador de Nuevo León y pre-
candidato de Movimiento Ciudadano, a 
quien hizo duros cuestionamientos y le 
lanzó una lluvia de cali!cativos y señala-
mientos, durante el último día de Xóchitl 
Gálvez como senadora, en el que presen-
tó y se aprobó su licencia inde!nida que 
arrancará el 20 de noviembre.

Al referirse a García Sepúlveda como 
“facturero, esquirol, mitómano y político 
de caricatura”, los líderes del FAM recha-
zaron que el aún mandatario estatal esté 
adelante de Gálvez Ruiz en las preferen-
cias electorales y advirtieron que no lo van 
a subir al debate para hacerle campaña.

Los dirigentes del PAN, Marko Cortés; 
PRI, Alejandro Moreno, y PRD, Jesús Zam-
brano, acompañaron a la aspirante presi-
dencial de oposición en su último día de 
trabajos legislativos en el Senado de la Re-
pública, en el que presentó una iniciativa 
en materia de gobiernos de coalición.

Durante una conferencia de prensa 
conjunta, se le preguntó a la aspiran-
te presidencial si le preocupaba que 
Samuel García le reste votos, respecto a 
lo que respondió: “Tengo otras cosas más 
importantes que pensar en él”.

De hecho, desde temprano se le pidió 
su opinión sobre la postulación del go-
bernador de Nuevo León, y si le preocu-
paba, ya que Samuel García aseguró que 
la contienda será con Morena, porque el 
Frente Amplio “está frito”.

Al respecto, Gálvez descartó que le 
pueda afectar en la contienda y lo único 
que a ella le preocupa es “ponerse a traba-
jar”, mientras que en otra pregunta que 
se le hizo sobre a quién le restaría votos 
el emecista en la contienda electoral, ase-
guró que sería a la aspirante de la Cuarta 
Transformación, Claudia Sheinbaum.

Quien también entró al tema sobre 
las declaraciones de Samuel García fue 
el panista Marko Cortés, quien negó que 
las encuestas coloquen en un mejor lu-
gar al gobernador de Nuevo León, y dijo 
que únicamente está atacando a Xóchitl 
Gálvez porque desde Morena lo tienen 
amarrado: “Acuérdense que Samuel es 
facturero y lo trae bien amarrado la Fis-
calía General de la República”, dijo.

El panista enfatizó que las encuestas 
no le dan la ventaja al mandatario neo-
leonés: “Está claro en todas las encuestas. 
Quien está creciendo y le está disputan-
do a Sheinbaum la candidatura presi-
dencial es Xóchitl Gálvez y lo que está 
haciendo Samuel García es prestarse a 
los intereses de Morena como esquirol”.

Sólo se está prestando a los intereses de Morena, señala

FAM en!la contra Samuel García; 
lo llama “mitómano y esquirol”

LÍDERES del PAN, PRI y PRD rechazan que el mandatario de NL esté adelante de Xóchitl en las 
preferencias electorales; aseguran que en el Frente no hay una “falsa unidad como en el guinda” 

Gálvez formaliza registro ante el PRD
Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx

LA RESPONSABLE del Frente Amplio 
por México (FAM), Xóchitl Gálvez, forma-
lizó su registro en el PRD como precandi-
data presidencial rumbo a 2024.

En su mensaje dijo que fue el sol az-
teca el que empezó con la lucha en favor 
de las mujeres, aparte de que, como par-
tido, nunca fueron una simulación de la 
izquierda, sino que realmente peleó por 
las causas de la gente.

La senadora con licencia recordó que 
no dejó pendientes, ya que de poco más 
de cien iniciativas indígenas que propu-
so, todas se legislaron. “Esta izquierda sí 
cree en los derechos de los indígenas y no 
sólo los usa para la foto”, aseveró.

Señaló que se requiere de un modelo 
de justicia social, pues el país ya no pue-

de soportar la desigualdad que existe con 
la pobreza, además, mencionó que en su 
agenda se debe tomar en cuenta el tema 
del agua, ya que hay una escasez muy 
fuerte en el país.

Otro de los asuntos de importancia 
es el campo, pues aseguró que hay un 
fuerte abandono hacia los campesinos y 
productores, pues al no existir el Fondo 
Nacional de Desastres (Fonden), las fa-
milias dejaron de recibir apoyo 
ante la sequía.

En otro tópico, criticó a Mo-
rena por querer controlar al Po-
der Judicial y a los órganos au-
tónomos, además, sostuvo que 
los guindas no son izquierda, 
sino que se valen de eso para 
mantenerse en el poder.

Mencionó que el país re-
quiere de un cambio en lo eco-

El líder nacional panista afirmó que 
con la impugnación que Movimiento 
Ciudadano presentó contra el acuerdo de 
paridad que aprobó el Instituto Nacional 
Electoral (INE), sólo le estaba ayudando 
a Morena para impulsar, en la Ciudad de 
México y en otros estados, a candidatos 
hombres, como Omar García Harfuch.

“Le está haciendo el trabajo sucio 
a Morena”, sostuvo, y dijo que, como 
ejemplo, en el Congreso de Nuevo León, 
Morena y MC votan juntos.

Al respecto, Alejandro Moreno señaló 
que la intención de los emecistas es que 
“subamos a Samuel a la discusión y quie-
ren hacer un falso debate entre Xóchitl y 
este político de caricatura. Que él haga su 
trabajo político (...) no lo vamos a subir; 
Samuel García es un mitómano”.

Cuestionados por la disputa entre los 
integrantes del FAM por las candidaturas 

estatales, aseguraron que llegarán a un 
acuerdo con todos los aspirantes y Gál-
vez a!rmó que la competitividad interna 
se debe a que con ellos no hay una “falsa 
unidad”, como con Morena.

“Ahí enfrente se impone, se simula 
con encuestas y nosotros estamos cons-
truyendo acuerdos donde se escucha a 
los interesados”, dijo la aspirante.

Mencionó que, en el caso particular 
de la Ciudad de México, ya están nego-
ciando para construir un acuerdo entre 
los tres aspirantes —Santiago Taboada, 
Adrian Rubalcava y Luis Espinosa Chá-
zaro— y con!ó en que saldrán en unidad.

Ante los medios de comunicación, 
Xóchitl Gálvez también comentó que se 
despedía de su escaño en el Senado con 
nostalgia, pero negó que vaya a regresar 
de su licencia en junio: “Me veo de regre-
so a tomar posesión de algo”, manifestó.

Gálvez Ruíz adelantó que el lunes su 
precampaña no la comenzará en su es-
tado natal, Hidalgo, sino que estará en 
Ciudad Juárez, Chihuahua: “Voy a ir a mi 
tierra, pero para mí Juárez tiene un signi-
!cado importante”, expresó, en referen-
cia a la lucha de las mujeres.

Y para cerrar su trabajo como sena-
dora en activo, Xóchitl Gálvez presentó 
una iniciativa para legislar sobre los go-
biernos de coalición, con el objetivo de 
acabar con lo que cali!có como el hiper-
presidencialismo actual y con las tenta-
ciones autoritarias.

Detalló los tres principales elementos: 
“Uno, resolver la problemática de gobier-
nos divididos a través de la corresponsa-
bilidad; dos, asegurar el cumplimiento de 
las demandas ciudadanas, y tres, convier-
te a la plataforma electoral de la coalición 
en el programa de gobierno”.

nómico-social, gobiernos de coalición, 
aparte de luchar contra la pobreza, debi-
do a que el norte y el sur se encuentran 
“muy desiguales”.

Más temprano, formalizó su solicitud 
de licencia ante el Senado de la República 
por tiempo inde!nido.

En un oficio dirigido a la presidenta 
de la Mesa Directiva, Ana Lilia Rivera, 
establece que su licencia será a partir 

del próximo 20 de noviembre, 
fecha en la que inician formal-
mente las precampañas para la 
Presidencia de la República.

La precampaña de Xóchitl 
Gálvez Ruiz arranca el próxi-
mo lunes en Ciudad Juárez e 
invitó a la gente a sumarse a 
su campaña, pues se compro-
metió a no fallarle a la gente 
del sol azteca.

LAS CAMPAÑAS o!ciales inician del 1 de 
marzo al 29 de mayo del próximo año; des-
pués de eso, el periodo de veda electoral 
comprende del 30 al 1 de junio.

Eldato

D E  A C U E R D O 
con el Instituto Na-
cional Electoral, 
el Proceso 2023 
-2024 será recono-
cido como el más 
grande que ha teni-
do México.
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Mil casillas, aproxi-
madamente, serán 

instaladas el 2 de junio
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TEPJF revoca su designación

Tiran a Arturo Salinas 
como interino de NL
Por Magali Juárez
magali.juarez@razon.com.mx

El Tribunal Electoral del Poder Ju-
dicial de la Federación (TEPJF) 
revocó el nombramiento de Ar-
turo Salinas como gobernador 

interino de Nuevo León, a partir de la 
licencia del gobernador Samuel García. 

Durante la sesión de la Sala Superior, 
los cinco magistrados electorales que 
actualmente integran el pleno avalaron 
por unanimidad el proyecto elaborado 
por la ponencia de Janine Otálora Malas-
sis para resolver la impugnación que pre-
sentó el gobernador neoleonés contra el 
nombramiento que hizo el Congreso del 
estado del mandatario interino. 

La controversia se originó cuando 
el pasado 25 de octubre el Congreso de 
Nuevo León le concedió a Samuel García 
una licencia temporal como gobernador 
y nombró en su lugar a Arturo Salinas 
Garza, magistrado con licencia.  

Como parte de la sentencia emitida 
se determinó que Arturo Salinas no 
cumplió con el requisito de elegibilidad 
que establece la Constitución local de-
bido al cargo que ocupa como presiden-
te del Tribunal Superior de Justicia de 
Nuevo León. 

“Se revoca la designación de José Ar-
turo Salinas Garza como gobernador in-
terino de Nuevo León debido a su inele-
gibilidad”, establece la resolución de la 
Sala Superior.  

Además, se precisó que el Congreso 
de Nuevo León es el que cuenta con la 
facultad para designar a quien ocupe 
la gubernatura de manera interina, de 

EL TRIBUNAL determina que el funcionario no puede ocu-
par un puesto en el Ejecutivo debido a que tiene un cargo en el 
PJ; ordenan al Congreso local realizar un nuevo nombramiento 

Diputados piden licencia para contender
Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

CON UN PANORAMA más claro sobre la 
contienda electoral del proceso de 2024, 
tres diputados federales solicitaron licen-
cia de su cargo para dedicarse de lleno a 
las campañas. 

Uno de ellos fue el coordinador de la 
bancada del PRD, Luis Espinosa Cházaro, 
quien buscará la Jefatura de Gobierno de 
la Ciudad de México, pero antes tendrá 
que conseguir la candidatura del Frente 
Amplio por México (FAM), compitiendo 
con el panista Santiago Taboada y el priis-
ta Adrián Ruvalcaba.

En entrevista, señaló que este viernes 
arrancará su precampaña, pero será hasta 
el 20 de noviembre cuando inicien los 
foros, que serán cuatro, para determinar 

quién abanderará a la coalición opositora. 
Quien hasta hace unas semanas se des-

empeñó como secretaria general del PAN, 
Cecilia Patrón, también se apartó del cargo 
para buscar la alcaldía de Mérida, Yucatán. 

El último en solicitar licencia fue el 
morenista Heriberto Marcelo Aguilar, 
quien funge como delegado en funciones 
de presidente de Morena en Sonora, para 
dedicarse de tiempo completo a su bús-
queda por una senaduría. 

En otro tema, el pleno de la Cámara de 
Diputados avaló un acuerdo en el que se 
!jan las disposiciones internas para las y 
los diputados que busquen la 
elección consecutiva en 2024. 

El acuerdo indica que sólo 
podrán reelegirse por el mismo 
partido o demás integrantes de 
una coalición, excepto cuando 

hayan renunciado o perdido su militancia 
antes de la mitad del mandato. 

Asimismo, señala que la separación del 
cargo es opcional y quienes decidan que-
darse, deberán acatar las normativas para 
preservar la equidad e imparcialidad de la 
contienda. 

Además, se apunta que la inasistencia 
a las sesiones del Pleno tendrán como 
consecuencia el descuento de la dieta 
correspondiente. 

“La Mesa Directiva, a través del área de 
Comunicación Social, y el Canal del Con-
greso emitirán respectivamente disposi-

ciones para que las diputadas y 
los diputados puedan acceder 
a la difusión de las labores de 
su función legislativa de mane-
ra institucional, objetiva, neu-
tral e imparcial”, señala. 

modo que tampoco podrá intervenir el 
gobernador Samuel García, quien busca-
ba que lo relevara en el cargo el secreta-
rio de Gobierno, Javier Navarro. 

“Se ordena al Congreso del estado que 
realice el nombramiento de la guberna-
tura interina, conforme a lo establecido 
en los artículos 118 y 122 de la Constitu-
ción Política del Estado Libre y Soberano 
de Nuevo León. Para lo cual deberá gene-
rar los consensos necesarios al interior 
del Congreso”, establece. 

Pese a la decisión unánime, durante la 
sesión de la Sala Superior se generó un 
debate porque la magistrada ponente, 
Janine Otálora, propuso que en la ins-
trucción se añadiera que la elección del 
mandatario interino se hiciera tras el 
análisis “de las distintas propuestas de 
las diversas fracciones parlamentarias”. 

Sin embargo, la magistrada Mónica 
Soto se manifestó en contra de ese agre-

gado al subrayar que eso sería entrome-
terse en la vida interna del congreso. 

“Me parece que es importante, ade-
más de garantizar el equilibrio de pode-
res, también me parece muy importante 
que este Tribunal también considere un 
respeto al federalismo y a la soberanía de 
los Congresos estatales. Me parece que 
decirles el cómo es meternos en la orga-
nización interna del Congreso de Nuevo 
León. Incluso la palabra de que generar 
los consensos me parece que está respe-
tuosamente de más.  

“Nosotros no tenemos que decirles 
que hagan su trabajo, yo no entiendo 
qué diferencia hay entre generar un 
consenso y someter a votación y que se 
decida por mayoría simple en el caso de 
los temas que sean de mayoría simple, 
calificada cuando sea calificada. Pero 
eso es un tema exclusivo del Congreso 
de Nuevo León, aseveró. 

MIEMBROS del Tribunal Electoral del Poder Judicial durante una sesión, ayer. 

LA MAGISTRADA Otálora planteó la su-
gerencia al Congreso local de “realizar una 
valoración, en plena libertad, de la propuesta 
formulada por el gobernador constitucional. 

Eldato

Corte prevé abrir 
vacante de Inai, 
pero no este año
Por Claudia Arellano
claudia.arellano@razon.com.mx

LA SUPREMA CORTE de Justicia de 
la Nación (SCJN) aceptó atraer el con-
troversial tema de asignación de comi-
sionados del Inai, y pronto podría des-
trabar uno de los tres nombramientos 
pendientes en el Instituto Nacional de 
Acceso a la Información (Inai), sin em-
bargo, no sería este año.

En la sesión de ayer, votó en contra 
de atraer el recurso la Ministra Yasmín 
Esquivel, que con Loretta Ortiz y Arturo 
Zaldívar integraron la minoría que sostu-
vo en el pleno que el Senado no ha incu-
rrido en omisión.

Desde el mes de marzo el Senado no 
ha cumplido esta orden ni tampoco ha 
acatado requerimientos reiterados de 
una jueza federal que desde 2022 tramita 
dos amparos para cuestionar la omisión 
de llenar las vacantes.

Ayer, la Segunda Sala de la Suprema 
Corte ejerció su facultad de atracción 
para resolver recursos que cuestionan 
el amparo promovido por Ana Yadira 
Alarcón Márquez. La vacante que podría 
quedar sin traba es la de la aspirante a co-
misionada del Inai que fue nombrada por 
el Senado el 1 de marzo, pero que luego 
fue objetada por el Presidente Andrés 
Manuel López Obrador.

Alarcón es licenciada en Derecho por 
la Universidad La Salle; además cuenta 
con dos maestrías, la primera en Dere-
cho por la Universidad Nacional Autó-
noma de México (UNAM) y la segunda 
en Derechos Humanos por la Universi-
dad Complutense de Madrid. También 
cuenta con dos doctorados. El primero 
en Derecho por la UNAM, mientras que 
otro más en la misma disciplina por la 
Universidad Ius Semper.

El juez Octavo de Distrito en Materia 
Administrativa, Martín Santos, admitió a 
trámite un amparo de Alarcón para cues-
tionar la falta de fundamentación de la 
objeción presidencial, y le concedió una 
suspensión que, hasta la fecha, impide al 
Senado elegir algún otro candidato para 
reemplazar a Óscar Guerra Ford, quien 
dejó de ser comisionado en abril de 2022.

INTEGRANTES de la Suprema Corte de Justicia de la Na-
ción durante una sesión, ayer.

FUE HACE UN MES cuando la SCJN orde-
nó al Senado de la República desginar a las 
personas comisionadas faltantes para ocu-
par las tres vacantes pendientes del Inai.

Eltip
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JUEVES
  ENCUENTRO BILATERAL 

con Xi Jinping, presi-
dente de China

  ASISTIRÁ a la inaugura-
ción de la APEC

  ESTARÁ en la Primera 
Sesión O!cial del Foro

  SE REUNIRÁ con Justin 

Trudeau, primer minis-
tro de Canadá

  ACUDIRÁ A LA CENA OFICIAL 
que ofrecerá Joe Biden, 
presidente de EU

VIERNES
  SOSTENDRÁ una reunión 

bilateral con EU

Entre las actividades que realizará 
 el mandatario mexicano está:

Agenda

POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

El excanciller reveló que entabló diálogo con la 
exjefa de Gobierno de CDMX, porque cree que ella 
tiene el mando del Movimiento y que ni el Presiden-
te López Obrador ni Delgado, participaron en “esas 
negociaciones”.

DE ESTO Y DE AQUELLO…

Por primera vez desde que asumió el cargo, el Pre-
sidente López Obrador asistirá a una Cumbre de la 
APEC, que agrupa a los países de Asia y el Pacífico, 
que sesionará el sábado en San Francisco y en donde 
sostendrá reuniones privadas con sus homólogos de 
Estados Unidos, Joe Biden, y de China, Xi Jimping, 
y se topará con su odiada Dina Boluarte, presidenta 
de Perú.
Igual que en anteriores ocasiones, la mayoría de 
los senadores de Morena y sus aliados, aprobaron 
una violación constitucional, como fue la renuncia, 
sin causa justificada, del polémico ministro de la Su-
prema Corte de Justicia, Arturo Zaldívar Lelo de La-
rrea, tal y como lo establece el artículo 98 de la Carta 
Magna, la que ignoran sin recato.
De inmediato, el Presidente López Obrador 
envió la terna de mujeres de su círculo cercano para 
sucederlo: su actual Consejera Jurídica, María Estela 
Ríos; Bertha Alicia Alcalde Luján, hermana de la se-
cretaria de Gobernación, Luisa María Alcalde, y Lenia 
Batres, hermana del Jefe de Gobierno de CDMX, 
Martí Batres. 
Las críticas de la oposición fueron tan inmediatas 
como obvias, por ese empeño del Ejecutivo federal 
en tener en el alto tribunal de justicia, no ministros 
sino incondicionales, que le aprueben lo que se le 
antoje, como ha sido a lo largo del sexenio.
Improvisar más y prescindir de tanto Ipad al 
dirigir mensajes o pronunciar discursos, como ayer, 
oootra vez en la sesión del Senado en la que solicitó 
licencia para dejar su escaño, es la recomendación 
más insistente que le hacen a Xóchitl Gálvez, mili-
tantes partidistas y simpatizantes.

Apenas 24 horas después de que 
Marcelo Ebrard decidió —o lo 

“decidieron”— permanecer en Mo-
rena, que calificó como un “enten-
dimiento” con Claudia Sheinbaum 
y demandar respeto personal y a 
sus seguidores por ser la “segunda 
fuerza” y derecho a ocupar cargos 
directivos, la misma virtual candi-
data presidencial y Mario Delgado, 
dirigente nacional del guinda, le 
aclararon que en ese partido “no 
hay corrientes internas ni tampoco 
reparten cuotas”, lo que vuelve a de-
jarlo en vilo dentro del guinda.

ACLARAN A EBRARD: 
EN MORENA NO HAY 
CORRIENTES

PULSO POLÍTICO

 fcardenas@pulsopolitico.com.mx
Twitter: @MXPulsoPolitico

DE IZQ. A DER.: los secretarios de la De-
fensa, de Economía, el Presidente y los 
titulares de Seguridad y de Marina, ayer.

IP asiática, interesada en 
invertir aquí, a!rma SRE
Por Sergio Ramírez
mexico@razon.com.mx

EMPRESAS de la República de Corea y 
Malasia expresaron su interés por invertir 
en México, con el !n de generar áreas de 
oportunidad que se traduzcan en bene!-
cios directos para los mexicanos, informó 
ayer la secretaria de Relaciones Exteriores 
(SRE), Alicia Bárcena Ibarra.

Durante el primer día de su visita de 
trabajo a San Francisco, California, en el 
marco de la 34 Reunión Ministerial del 
Foro Económico Asia Pací!co (APEC), la 
canciller mexicana celebró encuentros 
con sus homólogos de Corea, Park Jin, y 
de Malasia, Zambry Abd Kadir.

La SRE informó a través de 
sus redes sociales, que Bárcena 
se reunió también con repre-
sentantes del sector privado 
como Walmart y Fuerza de ven-
tas, para explorar áreas de opor-
tunidad e inversión en diversas 
áreas en nuestro país.

La funcionaria escribió en su 
cuenta de X que fue “fructífera 
(la) reunión con mi homólogo 

de República de Corea, Park Jin. Nuestros 
lazos económicos son la base de nuestra 
relación y México es su principal socio co-
mercial en América Latina. Hay gran inte-
rés de empresas de la República de Corea 
en invertir en México”, señaló.

Cabe señalar que en 2024, ambas na-
ciones cumplirán 62 años de fructíferas 
relaciones diplomáticas y de un excelente 
diálogo en foros y mecanismos de coope-
ración, como el G20 y la asociación Méxi-
co, Indonesia, Corea, Turquía y Australia.

En la reunión entre los cancilleres co-
reano y mexicana se revisó la agenda de 
prioridades que impulsarán, a !n de pro-
fundizar su asociación estratégica y man-
tener el dinamismo de los intercambios 

económicos. Asimismo, se ce-
lebró el crecimiento de dichos 
intercambios y se trabajará para 
mantener esa tendencia.

En la víspera de la APEC, 
Bárcena también sostuvo un 
encuentro con su contraparte 
de Malasia, Zambry Abd Kadir, 
donde se destacó que en marzo 
del 2024 se cumplen 50 años 
de relaciones diplomáticas.

AMLO viaja a San Francisco

Ve “buenas noticias” de
reunión con EU y China
Por Sergio Ramírez
mexico@razon.com.mx

Tras asegurar que traerá buenas 
noticias de su viaje a San Francis-
co, California, en Estados Unidos, 
el Presidente Andrés Manuel Ló-

pez Obrador con!ó en que los presidentes 
del país vecino, Joe Biden, y de China, Xi 
Jinping, lleguen a acuerdos importantes 
en materia de trá!co de fentanilo y de ma-
yor colaboración entre ambas naciones.

“Lo deseo y pienso que sí se va a avan-
zar, que es bueno este encuentro. Tengo 
entendido que ellos se van a ver hoy 
(ayer)”, declaró el mandatario, antes del 
viaje que emprendería a California para 
asistir a la cumbre del Foro de Coopera-
ción Económica Asia-Pací!co (APEC).

“Es buena la relación (con China), tene-
mos buena relación con todos los gobier-
nos, y yo les voy a informar, y van a ver 
que vamos a traer buenas noticias”, sos-
tuvo al resaltar que hará una invitación a 
Xi Jinping para que visite México.

“Claro que lo invitamos, está invitado 
el presidente de China, como otros pre-
sidentes; queríamos que viniera el presi-
dente Biden, va a estar difícil”, comentó, 
luego de adelantar que su reunión del 
jueves con Xi “es una agenda abierta”, por 
lo que tratarán los temas que consideren.

Además del encuentro del viernes con 
Biden, con quien abordará la migración, 
narcotrá!co y comercio, López Obrador 
dialogará hoy con el primer ministro ca-
nadiense, Justin Trudeau, quien también 
integra el Tratado entre México, Estados 
Unidos y Canadá (T-MEC).

Ayer por la tarde, López Obrador salió 
desde Acapulco, Guerrero, con rumbo a 
San Francisco, para participar en la cum-
bre del APEC a celebrarse jueves y viernes.

En sus redes sociales compartió una 
fotografía acompañado de su comitiva in-
tegrada por las secretarias de Economía, 
Raquel Buenrostro; de Seguridad y Pro-
tección Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez, 
y los titulares de la Defensa Nacional, Luis 
Cresencio Sandoval, y Marina, Rafael Oje-

EL PRESIDENTE asiste a cumbre APEC con sus homólogos 
Joe Biden y Xi Jinping; migración, comercio y narcotrá!co, 
los temas; tendrá encuentro con Justin Trudeau, de Canadá

EN SEPTIEMBRE, el Presidente Andrés 
Manuel López Obrador había cancelado su 
participación en la APEC, debido a la mala re-
lación que mantiene con el gobierno de Perú.

Eldato

da Durán, a punto de abordar una aerona-
ve de la Fuerza Aérea Mexicana (FAM).

El Jefe del Ejecutivo federal despegó de 
la base militar de Pie de la Cuesta en Aca-
pulco, luego de encabezar una reunión de 
evaluación sobre los avances en las obras 
de reconstrucción del puerto y Coyuca de 
Benítez, que fueron azotados por Otis.

“Terminamos la reunión de evalua-
ción de Acapulco y estamos saliendo a 
San Francisco para participar en el Foro 
de Cooperación Económica Asia-Pací!co. 
Allá nos espera Alicia Bárcena”, escribió en 
su cuenta de X.

De acuerdo con la agenda o!cial de la 
Presidencia, se prevé que hoy tenga la 

reunión bilateral con su homólogo de la 
República Popular de China, Xi Jinping; 
fotografía o!cial de líderes APEC y econo-
mías invitadas; almuerzo y diálogo infor-
mal entre líderes de Asia Pací!co.

Más tarde, encuentro con el primer mi-
nistro de Japón, Fumio Kishida, y conclu-
ye con la reunión bilateral con el premier 
de Canadá, Justin Trudeau.

Para mañana está programada la re-
unión bilateral con Joe Biden en el Mos-
cone Center; retiro de los líderes APEC, 
sesión II: “Interconexión y construcción 
de economías inclusivas y resilientes”, 
para después emprender su regreso a la 
Ciudad de México a las 14:00 horas.

A L  C I E R R E  d e l 
tercer trimestre 
del 2023, sólo 8.5 
por ciento de la  In-
versión Extranjera 
Directa (IED) total 
que ingresó al país 
es nueva.
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Facebook: Jacqueline L'Hoist 
 Instagram: Jacqueline.lhoist

Twitter: @jacquie_LHoist
Linkedin: Jacqueline L'Hoist

 Defensora de derechos humanos, especialista en trato  
igualitario y no discriminación, docente de la UnADEM

POR JACQUELINE L´HOIST TAPIA •

Para sorpresa de muchas personas, la respuesta del Vatica-
no resultó positiva, lo cual hace resurgir la discusión que 
nunca acaba sobre la compatibilidad entre los derechos de 
la comunidad LGBTTTIQ+ y las religiones, sobre todo la 
católica. 

Como ya se ha estudiado y dicho numerosas veces, no 
necesariamente son los textos sagrados los que atentan 
contra la libertad y los derechos de las personas, sino que 
es la interpretación de ellos, la que puede contener sesgos 
y la interpretación que está haciendo el máximo represen-
tante del Vaticano hoy día, es que en la Iglesia hay espacio 
para todas las personas, lo que representa un movimiento 
importante de la cúpula del catolicismo y en concreto un 
logro de la comunidad LGBTTTIQ+.  A pesar de esta deter-
minación en favor de la inclusión promovida por el papa 
Francisco, aún hay cuestiones que reflejan cierta resisten-
cia, como las condiciones que se establecieron para recibir 
estos sacramentos. 

Y dos pasos para atrás los crímenes de odio, y es que 
de poco sirven los avances y los acuerdos de escritorio si 
no hay un cambio social de inclusión y respeto. Hoy más 
que nunca queda clara la importancia de otorgar protec-
ción y reconocimiento a la comunidad LGBTTTIQ+, ya 
que ante la reciente y repentina muerte de le magistrade 
Ociel Baena y de su pareja Dorian Herrera, que sacudió 
al país entero esta semana, surgen sentimientos de rabia, 
frustración, duda y desconfianza por la falta de esclareci-
miento. Este suceso es un reflejo más de la violencia que 
viven las personas trans, gays y no binarias. Desde la poca 
información que hay sobre el caso, hasta los comentarios 
homofóbicos y transfóbicos que circulan en redes aun des-
pués de su muerte, está claro que hay un largo camino por 
recorrer, pero todos los esfuerzos suman. Aún no hay una 
postura fija por parte de la Fiscalía de Aguascalientes, sólo 
hipótesis que apuntan a que no hubo una tercera persona 
involucrada y que ha sido rechazada por la comunidad, ya 
que le magistrade estaba bajo protección del Mecanismo 
de Protección Integral de Personas Defensoras de Dere-
chos Humanos, por haber recibido múltiples amenazas 
de muerte.

Estamos ante una situación insólita, en la que las 
personas defensoras de derechos humanos no descan-
saremos hasta que se haga justicia, al mismo tiempo que 
recordamos el logro que representó como la primera per-
sona no binaria en ocupar un puesto del Poder Judicial, y la 
primera persona en América Latina en recibir un pasapor-
te sin especificación de género mujer/hombre. 

Repetirnos una y otra vez los mensajes de odio matan, 
y nadie merece ser asesinade, ni por ser mujeres, ni por 
su género, ni por sus preferencias, ni por su tono de piel, 
ni por religión, porque lo más importante es la libertad 
del derecho que tenemos de construir nuestra propia 
personalidad.

Sin duda un paso para adelante ha 
sido la noticia que se hizo pública 

de una carta firmada por el Papa, acla-
rando una serie de dudas realizadas 
por un cardenal sobre si las personas 
transexuales pueden ser bautizadas y 
si pueden ser padrinas o padrinos. 

UN PASO PA´ DELANTE 
DOS PARA ATRÁS 

HABLANDO DE DERECHOS

AL MENOS mil 500 indocumentados arribaron a Arriaga ayer antes de entrar a Oaxaca.

Podría desatar crímenes de odio, alertan 

México rechaza ley 
antiinmigrante de EU

EL GOBIERNO de nuestro país expresa su preocupación 
ante las medidas legislativas aprobadas por el Congreso de 
Texas; afectarán a más de 10 millones de mexicanos, acusanPor Sergio Ramírez

mexico@razon.com.mx

El Gobierno de México reprobó 
las medidas antiinmigrantes de 
la ley SB4 aprobadas por el Con-
greso de Texas, que pretenden 

detener el !ujo de personas migrantes 
mediante su criminalización, al involu-
crar detenciones, posibles medidas que 
transgredan los derechos humanos y re-
tornos de personas hacia México.

Asimismo, advirtió que la aplicación 
de las nuevas normas derivará en la se-
paración de familias, discriminación y 
per"lamientos raciales.

La Secretaría de Relaciones Exterio-
res (SRE) expresó su preocupación ante 
el paquete de medidas legislativas que, 
enfatizó, afectará los derechos humanos 
de los más de 10 millones de mexicanos 
que residen en ese estado, al propiciar 
ambientes “hostiles” que pueden derivar 
en actos o “crímenes de odio” en contra 
de las comunidades migrantes.

Asimismo, la Cancillería, a nombre del 
Gobierno del Presidente Andrés Manuel 
López Obrador, refrendó su rechazo a 
cualquier medida que contemple el re-
torno involuntario de personas migran-
tes, sin respeto al debido proceso.

La ley SB4 convertiría en delito menor 
cruzar ilegalmente la frontera de México 
a Texas, faculta a los agentes del orden 
público de ese estado para arrestar a mi-
grantes indocumentados y para exigir 
que un juez estatal ordene a la persona 
que abandone Estados Unidos y regrese 
a México en lugar de ser procesado.

Además, la norma establece que el car-
go podría convertirse en un delito grave 
si el migrante es acusado de otros ilícitos 
o se niega a cumplir con la orden de un 
juez para regresar a México.

Ante esa situación, la Cancillería 
dio a conocer en un comunicado que, 
a través de su red de consulados en 
Texas, estará atenta para responder 
a cualquier violación por parte de las 
autoridades y explorará opciones para 
apoyar a los mexicanos en litigios estra-
tégicos para salvaguardar sus derechos 
humanos.

Reconoció el derecho soberano de 
cualquier país de decidir las políticas pú-
blicas que deben ejecutarse en su terri-
torio. No obstante, externó su obligación 
legítima de proteger los derechos de sus 
nacionales en Estados Unidos, así como 
establecer sus propias normas de inter-
nación a su territorio.

“El Gobierno de México rechaza ta-
jantemente cualquier medida que per-

mita a autoridades estatales o locales 
detener y retornar a personas naciona-
les o extranjeras a territorio mexicano”, 
subrayó la SRE.

La Cámara de Representantes de Texas 
aprobó también el proyecto de ley sena-
torial 3 (SB3), que asignará mil 540 millo-
nes de dólares para establecer barreras 
fronterizas y pagar a policías estatales 
que patrullan un desarrollo de viviendas 

conocido como Colony Ridge, cerca de 
Houston, el cual recibe una cantidad im-
portante de migrantes indocumentados.

Los legisladores votaron a favor de 
una enmienda a la SB3 presentada por 
la representante estatal Tracy King, de-
mócrata por Uvalde, que permitiría que 
parte del dinero se use para ayudar a la 
policía y los gobiernos locales a hacer 
cumplir el nuevo delito estatal propuesto 
en la ley SB4.

Ante estas acciones, que de acuerdo 
con las autoridades atentan contra los 
derechos de la población mexicana en 
Texas, la Cancillería instruyó a las 11 re-
presentaciones consulares en ese estado 
a aumentar sus encuentros con autorida-
des aliadas, legisladores y agrupaciones 
de derechos civiles, para reforzar la pre-
sencia en ese territorio.

De igual manera, dispuso realizar jor-
nadas informativas sobre dichas medi-
das legislativas, brindar asesoría legal y 
migratoria gratuita, a través de los y las 
abogadas del Programa de Asesorías Le-
gales Externas (PALE).

EL GOBIERNO DE MÉXICO recordó que la 
política migratoria de Estados Unidos es fa-
cultad ambos gobiernos, por lo que exhortó 
a realizar un trabajo conjunto entre naciones. 

Eldato

C R I S I S  M I G R A T O R I A
S I T U A C I Ó N  E N  M É X I C O

CARAVANA DE INDOCUMENTADOS  LLEGA A ARRIAGA
EL GRUPO DE MIGRAN-
TES que integra a más de 
mil 500 personas llegó 
ayer al municipio de Arria-
ga en Chiapas, en su último 
trayecto antes de entrar a 
Oaxaca.

Los migrantes partieron 
desde las 04:00 horas del 
municipio de Tonalá y re-
corrieron 25.4 kilómetros 
por la carretera Tapachula-
Juchitán, donde se espera 
duerman, para mañana sa-
lir a Oaxaca.

El vocero de la caravana, 
Irineo Mujica acusó que el 

Instituto Nacional de Mi-
gración (INM) arribó al lu-
gar con camiones, para que 
las personas se entreguen y 
abandonen la caravana, sin 
embargo, pidió no hacerlo.

“Migración trajo tres 
camiones para que las 
personas se entreguen, 
no hay que hacerlo porque 
son solo engaños, pues no 
se si los vayan a llevar a otra 
parte”, agregó.

En el chat de la caravana 
migrante las personas ma-
nifestaron su temor por el 
riesgo que implican las de-

tenciones y deportaciones a 
la frontera sur, por lo qué ex-
hortaron a lo demás miem-
bros del éxodo a seguir ha-
cia el siguiente estado.

El objetivo de la carava-
na es salir de Chiapas y ya 
en Oaxaca seguir con sus 
trámites de regularización, 
o en su caso, seguir su tra-
yecto hacia la Ciudad de 
México, aunque la consig-
na es no cruzar Veracruz, 
debido al peligro que les 
representa ese estado.

Jorge Butrón

  LA LEY SB4 convertiría en delito menor 
cruzar ilegalmente la frontera de México a 
Texas.

  OTORGA FACULTADES para arrestar a in-
migrantes indocumentados y exigir su salida 
de EU.

  ESTABLECE QUE EL CARGO podría con-
vertirse en un delito grave si el migrante es 
acusado de otros delitos.

  DETERMINA que se asignarán mil 540 mdd 
para establecer barreras fronterizas.

Normas rigurosas  
aprobadas generan debate.

Golpe a los migrantes

Fo
to

|E
sp

ec
ia

l

09LR4494.indd   309LR4494.indd   3 15/11/23   21:2515/11/23   21:25



razon.com.mxLa Razón • Jueves 16.11.2023
MÉXICO10

ALGUNOS ocupan locales desocupados 
para vender lo que puedan y tener un ingreso.

OTROS esperan en inmediaciones de la 
Comar a tener una respuesta a su solicitud.

EN SU MAYORÍA, los haitianos buscan 
juntar dinero para llegar a la frontera norte.

LOS EXTRANJEROS están aprendiendo 
a utilizar el Metro capitalino.

Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx

Decenas de migrantes irregu-
lares provenientes de Haití 
arriban diariamente a las in-
mediaciones de la estación 

del Metro Revolución, en busca de aloja-
miento en la Ciudad de México, aunque 
varios de ellos han decidido instalarse 
en la zona para vender productos en 
puestos ambulantes.

Las personas extranjeras se mezclan 
con los indigentes que duermen en las 
esquinas de la avenida México-Teno-
chtitlán, en espera de que se desocupe 
alguna habitación de los hoteles cerca-
nos a la zona.

“Aquí siempre llegan; muchos se es-
peran y otros se van. No sabemos a dón-
de, sólo llegan, esperan y pasan algunas 
horas y se van”, dijo una vendedora de 
dulces instalada afuera del Metro.

Con mochilas, bolsas y muchos me-
nores, los migrantes permanecen en la 
avenida buscando taxis que los lleven a 
los hoteles más cercanos.

No obstante, varios más, que llevan 
más tiempo rondando las inmediacio-
nes, han decidido autoemplearse; esto 
es, ocupan los puestos vacíos afuera del 
Metro para cortar cabello, pintar uñas, 
vender pollo o diversos productos de 
fantasía.

La Razón se acercó a preguntarles 
sobre su situación y mencionaron que 
están esperando su trámite de la Comi-
sión Mexicana de Ayuda a Refugiados 
(Comar), que se encuentra a pocas calles 
del lugar.

Para subsistir, revenden en esa zona 
productos que compran en el Centro 
Histórico.

En todo momento se ve a los migrantes 
de un lado a otro deambulando. Algunos 
de ellos piden ayuda económica a la po-
blación !otante que pasa por ahí y a otros 
se les puede ver comprando ropa usada.

Comerciantes de la zona aseguraron 
que, si bien estas personas no represen-
tan un problema, les preocupa que haya 
cada vez más extranjeros en el lugar, 
pues señalan que el Metro es un lugar 
de encuentro, ya que ahí llegan y salen 
camiones foráneos desde y con destino 
a Oaxaca, los cuales transportan a los 

Se instalan en alrededores del Metro Revolución

Haitianos se autoemplean 
en el comercio ambulante

EXTRANJEROS irregulares ocupan puestos vacíos afuera de la estación para cortar cabello, 
pintar uñas o vender artículos de fantasía; esperan que la Comar resuelva sus solicitudes de asilo

CEM lamenta criminalización de migrantes
Por Jorge Butrón 
y Sergio Ramírez

LA CONFERENCIA del Episcopado 
Mexicano (CEM) lamentó que el Gobier-
no de México priorice la contención y no 
la atención humanitaria para los migran-
tes que se encuentran en el país, y pidió 
privilegiar el asilo.

“Vemos con preocupación que los 
operativos implementados por el Institu-
to Nacional de Migración (INM), lejos de 
ser rescates humanitarios, tienden a ser 
acciones de criminalización y desprecio 
hacia las personas migrantes y refugia-
das”, dijo.

En un posicionamiento público, desta-
có que Baja California, Chiapas, Ciudad de 
México, Chihuahua, Oaxaca, Nuevo León 
y Tamaulipas se encuentran rebasadas en 
su capacidad de atención y, por ello, seña-
ló que no ven una estrategia clara con los 
tres niveles de gobierno para dar una ver-
dadera respuesta a los extranjeros.

Advirtió que la contención y la depor-
tación no son la solución, pues México se 
está convirtiendo en una gran estación 
migratoria, en donde no se les permite 

tener una estancia regular, ni transitar 
hacia su destino.

Solicitó al INM flexibilizar sus crite-
rios para otorgar las visas humanitarias, 
además de que privilegie el asilo antes de 
comenzar los procesos de deportación, y 
solicitó a todas las parroquias del país 
que se conviertan en centros de acogida 
para migrantes.

Más tarde, integrantes de la CEM plan-
tearon de manera directa al Presidente 
Andrés Manuel López Obrador, sus preo-
cupaciones sobre la descomposición del 
tejido social y la crisis migrante, durante 
la 115 Asamblea Plenaria de obispos, rea-
lizada en el Estado de México. 
Ahí, el mandatario respondió 
con “datos optimistas” como 
los que presenta todos los días 
en sus conferencias mañane-
ras.

“El presidente de la CEM 
(Rogelio Cabrera López) lo 
recibió presentándole los te-
mas que se están tratando en 
la Asamblea, como el proble-
ma de la descomposición del 
tejido social, el proceso para 

indocumentados para agilizar sus trá-
mites legales.

Organizaciones civiles y albergues 
han advertido acerca de la presencia 
cada vez mayor de migrantes en esa 
zona y en la capital del país en general, 
además de que han alertado que ya no 
cuentan con espacio para su atención, 
por lo que muchos tienen que dormir 
en las calles.

Los migrantes se esparcen por buena 
parte de la avenida México-Tenochitlán, 
que hacia el norponiente se convierte 
en la Calzada México-Tacuba. Ahí, afue-

ra de lo que durante muchos años fue el 
histórico cine Cosmos –alojó a estudian-
tes que se escondieron durante la perse-
cución policial del 10 de junio de 1971–, 
también se puede ver a familias enteras 
de haitianos, con la desesperación re-
!ejada en sus rostros por no tener para 
darles de comer, sobre todo, a los niños 
que forman parte de los grupos.

La presencia en la Ciudad de México 
es cada vez mayor y en varias partes ya 
se les ve realizando diversas activida-
des, como en mercados o avenidas, para 
buscar dinero.

Tal es el caso de los extranjeros irregu-
lares en la Central de Autobuses del Nor-
te, que tras un operativo fueron retirados 
el "n de semana pasado, pero que ayer 
regresaron nuevamente a colocar sus 
casas de campaña, aunque ahora en otro 
sitio, pues esperan conseguir dinero para 
comprar un pasaje más económico y po-
der trasladarse hacia el norte del país.

También es frecuente observar a mu-
jeres que, en compañía de sus pequeños 
hijos, piden dinero en el primer cuadro 
de la capital, en las bocacalles que llevan 
hacia el Zócalo.

la construcción de paz y, de manera es-
pecial, se habló de la preocupación de la 
Iglesia sobre el problema humanitario de 
los migrantes en todo el país”, re"rió el 
Episcopado en un comunicado.

“Durante su intervención, el Presiden-
te López Obrador habló de los temas que 
suele presentar en sus informes durante 
sus conferencias de prensa diarias sobre 
cuestiones de inversión extranjera, em-
pleo, las remesas, estabilidad económi-
ca, el problema de la drogadicción, entre 
otros, con datos muy optimistas”, señaló.

Asimismo, el mandatario federal resal-
tó el valor de la familia en México como 

una de sus principales fortale-
zas. Los obispos señalaron que 
fue el mismo Jefe del Ejecutivo 
federal quien solicitó visitar y 
encontrarse con ellos.

Por la mañana en su habi-
tual conferencia matutina, el 
Presidente dijo que pregun-
taría a los obispos del país si 
tenían algunas dudas sobre 
la conducción del país, con el 
propósito de “contestarles” 
cada una de ellas.

EL MÓDULO de la Comar que estuvo ope-
rando en la alcaldía Tláhuac cerró el pasado 7 
de noviembre, y el albergue en esa demarca-
ción ya está saturado, dicen migrantes.

Eldato
A LA 115 ASAM-
B L E A  P l e n a r i a 
también acudie-
ron los aspirantes 
presidenciales de 
Morena, Claudia 
Sheinbaum, y del 
F r e n t e  A m p l i o 
por México,  Xó-
chitl Gálvez.

Eltip

1 2 3 4

Ante las pocas posibilidades para los migrantes, buscan una oportunidad para trabajar y pernoctar.

SE AGRAVA SITUACIÓN
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VEMOS con 
preocupación que 

los operativos 
implementados por 
el INM, lejos de ser 

rescates huma-
nitarios, tienden 
a ser acciones de 
criminalización y 

desprecio hacia las 
personas migrantes 

y refugiadas

Conferencia del 
Episcopado
Comunicado

AQUÍ siempre 
llegan; muchos se 
esperan y otros se 
van. No sabemos a 
dónde, sólo llegan, 

esperan y pasan 
algunas horas y se 

van

Vendedora  
ambulante

Testimonio anónimo

C R I S I S  M I G R A T O R I A
S I T U A C I Ó N  E N  M É X I C O
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EL PRESIDENTE y la gobernadora Evelyn Salgado, ayer, en Acapulco.

Suman 287 mil viviendas y comercios censados

EL GABINETE de seguridad y la gobernadora de Guerrero, 
Evelyn Salgado, informan al Presidente sobre reconstrucción; 
reactivan 94% de unidades médicas de primer nivel

Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

El Presidente Andrés Manuel 
López Obrador realizó ayer su 
quinta visita al puerto de Aca-
pulco, Guerrero, para encabezar 

la reunión de evaluación de las acciones 
de reconstrucción y el programa de apo-
yos a los damni!cados tras los daños que 
ocasionó el huracán Otis hace tres sema-
nas, que dejó hasta ahora 48 muertos y 26 
desaparecidos.

Acompañado del gabinete de segu-
ridad y la gobernadora, Evelyn Salgado 
Pineda, el titular del Ejecutivo federal fue 
informado en las instalaciones de la Déci-
ma Segunda Región Naval, de las acciones 
realizadas hasta ahora donde se tienen 
censadas 287 mil viviendas, pequeños y 
medianos comercios, para lo cual se es-
tima una inversión de 15 mil millones de 
pesos en su reparación.

En el reporte se dio a conocer que en 
el sector salud se han reactivado 94 por 
ciento de las 119 unidades de primer nivel 
de atención, las cuales cuentan con 95 
por ciento de abasto de medicamentos. 
Además, hay seis hospitales operando, 
68 unidades médicas móviles y se man-
tienen 150 pacientes hospitalizados.

Esta área reportó la disponibilidad de 
64 camas de hospitalización, así como 
560 traslados: 67 aéreos y 493 terrestres; 
se realizan acciones contra riesgos sani-
tarios en 174 colonias para proteger a una 
población de 867 mil 10 habitantes, y visi-
tas a 13 refugios temporales.

Desde el Centro de Mando para la Aten-
ción de Efectos del Huracán Otis, la gober-
nadora agradeció al Ejecutivo federal su 
gran compromiso e inquebrantable apoyo 
a todas las familias que resultaron afecta-
das por este fenómeno natural.

“Hoy recibimos nuevamente en Aca-
pulco a nuestro Presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador, quien a través de 
todas las secretarías del Gobierno de 
México sigue demostrando su compro-
miso constante y apoyo inquebrantable 
a las familias damni!cadas por el huracán 
Otis. Agradecemos al Presidente y a todo 
su equipo su dedicación y respaldo inin-
terrumpido. Con unidad y coordinación 
nos estamos levantando”, publicó en sus 
redes sociales.

Por la mañana, en su conferencia de 
prensa, López Obrador criticó a los opo-
sitores que buscan utilizar la tragedia de 
Acapulco, de manera “lamentable y ram-
plona”, porque querían que hubiera más 
muertos para atacar al Gobierno. Por ello, 
les recomendó elaborar una alternativa de 
nación, en lugar de que se estén peleando 
entre ellos. 

Al desmentir que haya 350 muertos 
en el puerto, denunció una “lanzada” en 
su contra para socavar el Gobierno de la 
Cuarta Transformación, además de que 
ya se acercan los tiempos electorales con 
el inicio de las precampañas el próximo 
20 de noviembre.

“Si estamos aceptando hasta lo que ya 
se está convirtiendo en deporte nacional, 

que me mienten la madre, no va a haber 
denuncia para nadie, ningún perseguido. 
Hay que garantizar la libertad y valen más 
los excesos, es mejor que haya excesos a 
que haya censura; y segundo, se terminan 
martirizando, nos van a echar la culpa de 
que ya estamos censurando, y no, nada; 
diálogo horizontal, circular y derecho de 
réplica, polémica, debate”, agregó

Avanza recolección 
de basura en el puerto
Redacción

LA ADMINISTRACIÓN que encabeza 
la gobernadora de Guerrero, Evelyn Sal-
gado Pineda, informó los avances en ma-
teria de recolección de residuos sólidos y 
escombros, que se han logrado en las seis 
zonas que corresponden al gobierno del 
estado y que ha permitido atender de ma-
nera puntual este tema prioritario. 

Cabe recordar que de acuerdo a los 
lineamientos establecidos en conjunto 
con la federación y el municipio, se de-
terminó dividir el trabajo en 14 zonas 
especí!cas.

En este marco, se informó que de 
acuerdo a esta distribución, las zonas 1 
y 4 fueron asignadas a la Secretaría de 
Desarrollo Urbano, Obras Públicas y Or-
denamiento Territorial; la 2 a la Secreta-
ría General de Gobierno. La zona 3 fue 
asignada al Instituto Guerrerense de la 
Infraestructura Física Educativa, la cual 
considera 80 colonias y comunidades; la 
5, a la Comisión de Agua Potable, Alcanta-
rillado y Saneamiento, e incluye al menos 

tres colonias, mientras que 6, destinada a 
la Comisión de Infraestructura Carretera 
y Aeroportuaria, la integran otras cuatro.

En suma, de estas seis zonas donde 
han intervenido decenas de trabajadores, 
con retroexcavadores, camiones de vol-
teo, góndolas y pipas, se han recolectado 
en total 50 mil 254 toneladas de residuos.

Con estas y otras acciones, el gobierno 
de Evelyn Salgado atiende este importan-
te rubro, para salvaguardar la salud de la 
población afectada por el huracán Otis.

Sedena rati!ca 
compromiso para
responder a crisis

Por Magali Juárez 
magali.juarez@razon.com.mx 

EL TITULAR de la Secretaría de la De-
fensa Nacional (Sedena), Luis Cresencio 
Sandoval, rati!có el compromiso de las 
Fuerzas Armadas del país para trabajar, 
bajo cualquier circunstancia, por el bien 
de la sociedad y en respuesta inmediata 
ante momentos críticos, como la pande-
mia de Covid-19 y el paso del huracán Otis 
en Acapulco. 

El general secretario acudió al Senado 
de la República para participar en la sesión 
solemne en la que en el recinto legislati-
vo se grabó con letras de oro la leyenda 
“2023, Año de Bicentenario del Heroico 
Colegio Militar”. 

Desde la tribuna, expresó que esta dis-
tinción los impulsa a seguir cumpliendo 
todas sus misiones encaminadas al bien-
estar de la sociedad. 

“Por ello, rati!camos el compromiso de 
seguir preservando este legado de valores 
en este insigne colegio, para que siga sien-
do una opción educativa para aquellos jó-
venes mexicanos que deseen superarse 
profesionalmente y servir a la patria desde 
la carrera de las armas. 

“Continuaremos trabajando todos los 
días en todos los rincones del territorio 
nacional, en cualquier circunstancia, por 
el bien de la sociedad, por México y sus 
instituciones, seguiremos auxiliando a la 
sociedad en caso de desastre con la aplica-
ción de los planes DN-III-E y Guardia Na-
cional Asistencia, trabajando hombro con 
hombro con los gobierno y sus autorida-
des, como lo hicimos durante la pandemia 
de Covid-19 y lo hacemos actualmente en 
el estado de Guerrero ante los efectos del 
huracán Otis”, declaró. 

Sandoval remarcó que ante este tipo de 
circunstancias, “hoy más que nunca nues-
tro país demanda la suma de esfuerzos de 
gobiernos, instituciones y sociedad. 

“Ante situaciones como ésta, hoy más 
que nunca nuestro país demanda la suma 
de esfuerzos de gobiernos, instituciones 
y sociedad. Así, hoy más nunca el Senado 
de la República y el instituto armado nos 
une un objetivo común: la seguridad y 
bienestar de cada mexicano”, remarcó el 
secretario. 

EL SECRETARIO, General Luis Cresencio Sandoval, ayer, en 
el Senado de la República.

EN ESA CEREMONIA el secretario estuvo 
acompañado por el director del Colegio Mili-
tar, general Jorge Antonio Maldonado, y los 
integrantes de su Estado Mayor.

Eldato

AMLO evalúa avance  
de atención en Acapulco

RECIBIMOS nuevamente en Acapulco a 
nuestro Presidente Andrés Manuel López 
Obrador, quien sigue demostrando su com-
promiso constante y apoyo inquebrantable a 
las familias damni!cadas por el huracán Otis

Evelyn Salgado
Gobernadora de Guerrero
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CONTINUARE-
MOS trabajando 
todos los días, en 

todos los rincones 
del territorio nacio-

nal, en cualquier 
circunstancia, por el 
bien de la sociedad, 

por México y sus 
instituciones, segui-
remos auxiliando a la 
sociedad en caso de 

desastre

Luis Cresencio 
Sandoval

Secretario de la Defensa

TRABAJOS de limpieza continúan en la 
zona afectada por Otis,
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POR LEONARDO MARTÍNEZ CARRIZALES

La ONU desea promover con esta conmemoración las 
obligaciones que los Estados nacionales han contraído ante 
la comunidad internacional para administrar sus aparatos 
científicos, educativos y tecnológicos como parte sustanti-
va del ecosistema de los Derechos Humanos, precisamente 
el eje que da coherencia conceptual a la Ley General de Hu-
manidades, Ciencias, Tecnologías e Innovación promulga-
da por el gobierno en turno, y a su brazo rector, el Conahcyt, 
responsable de un rediseño del sector todavía en curso.

Esas redes tienen como punto de referencia de sus 
tareas públicas y activo a su favor el modelo de gestión 
gubernamental, puesto en marcha en la CDMX a partir de 
2018, cuya trama administrativa, política y jurídica insertó 
el despacho de ciencia y educación en el eje de políticas 
públicas como la movilidad urbana, el reciclaje de residuos 
en fuentes de energía limpia, la prevención de sismos, o la 
renovación del cerebro digital del Sistema de Transporte 
Colectivo.

El sector que tiene mayor peso en las redes de apoyo 
gravita en los contingentes dedicados a la educación media 
superior, la innovación técnica y la investigación tecnoló-
gica. Este hecho se contradice con el perfil profesional de 
quien será candidata a la presidencia por Morena, con los 
problemas de administración pública que han cobrado una 
relevancia cada vez mayor (p. ej. cambio climático, conver-
sión energética), y con la vocación social de quienes se 
educan y se dedican al desarrollo científico tecnológico. 
El IPN y el TecNM, así como organismos desconcentrados 
y descentralizados que se ocupan desde hace decenios a 
la construcción y gestión de la infraestructura material 
del Estado mexicano, constituyen la robusta e influyente 
plataforma de actuación de estos contingentes. Las pres-
tigiosas universidades tradicionales del país no tienen una 
presencia destacada en este contexto.

La posición estratégica de estos sectores (además de 
su notable caudal humano), que ya han tomado parti-
do, es de tal importancia que no puede ser soslayada en 
la agenda de quien se aproxima a la contienda electoral 
propiamente dicha, traducida en programa de gobierno. 
Tales demandas implican cuantiosos recursos económi-
cos y delicadas modificaciones del orden jurídico para su 
aplicación eficiente (como la reconsideración de ciertos 
fideicomisos del sector).

Estas demandas afectan el conjunto de la esfera presu-
puestal y un debate postergado por el debate público de la 
izquierda: la recaudación fiscal. El apoyo de esta red cientí-
fico-tecnológica a una trayectoria electoral no sólo ha sido 
muy estimable, sino que también ha contribuido a vigilar su 
identidad en materia de ciencia y educación. Ahora ha lle-
gado el momento de pensar en su realidad presupuestaria.

Con motivo del Día Mundial de la Cien-
cia para la Paz y el Desarrollo, el 13 de 

noviembre, en el Museo Tezozómoc de 
difusión de ciencia y tecnología del IPN, 
las redes de apoyo a la candidatura presi-
dencial de Claudia Sheinbaum, urdidas en 
diversos sectores de la comunidad cientí-
fica iniciaron un mes de actividades públi-
cas destinadas a subrayar el papel que los 
conocimientos científicos desempeñan 
no sólo en el desarrollo, sino también en 
el fortalecimiento del bienestar social, la 
igualdad y la convivencia pacífica.

CIENCIA, PRESUPUESTO 
Y FISCALIDAD

LA MARGINALIA

Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

La diputada federal Salma Luéva-
no acusó a la Fiscalía General del 
Estado (FGE) de Aguascalientes 
de haber hecho un montaje para 

explicar la muerte de le magistrade Ociel 
Baena, la cual se atribuyó a un presunto 
homicidio cometido por su pareja senti-
mental, quien después, presuntamente, 
se habría suicidado.

En conferencia de prensa, la legisladora 
aguascalentense arremetió contra el !scal 
de la entidad, Jesús Figueroa, al que acu-
só de servir a los intereses de la senadora 
petista Martha Márquez, quien, aseveró, 
quería ocupar el cargo de Baena Saucedo.

A la legisladora la acusó de encabezar 
un “grupo”, en el que también incluyó al 
!scal electoral Daniel Gutiérrez, que actuó 
en contra de le magistrade para “hacerle 
la vida imposible” y denunciarlo de acoso 
sexual, lo que, aseguró, era “una mentira”. 

“Es una mier… este !scal, este !scal se 
ha prestado a todos los caprichos, a toda 
la maldad de la senadora Martha Már-
quez logrando este crimen, porque es un 
crimen. No vamos a permitir lo que ellos 
han querido y lo que ellos han estado ma-
nejando: un crimen pasional. Si algo tenía 
la senadora con nuestre hermane Ociel 
Baena era que quería su espacio dentro 
del Tribunal Electoral del Estado para te-
ner el control del tribunal”, exclamó. 

La diputada morenista señaló que ya 
ha solicitado a la Fiscalía General de la Re-
pública (FGR) que tome el caso para que 
la !scalía local no siga “manchando a su 
antojo” estos hechos.  

“Seguiré levantando la voz y no me 
importa que a mí también me cueste la 
vida. Tengo miedo, sí, tengo miedo por-
que también he recibido amenazas pero 
no descansaré ni callaré; en primera, por 
nuestra población y por mi hermane 

Diputada cuestiona detalles de los hechos

Acusan montaje de la
Fiscalía en caso Baena

SALMA LUÉVANO asegura que titular de FGE de Aguascalien-
tes, Jesús Figueroa, “sirve a los intereses” de la senadora Martha 
Márquez; responsabiliza a ésta por muerte de le magistrade

Le dan último adiós en 
Saltillo; exigen justicia

Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx

ENTRE LLANTOS y aplausos, ayer fue 
despedido el magistrade Ociel Baena Sau-
cedo en su tierra natal, Saltillo, Coahuila.

El cortejo funerario partió poco des-
pués de las 14:00 horas hacia el panteón, 
y la larga !la de autos fue adornada con 
globos de color blanco en memoria del 
ahora exfuncionario.

Al llegar al cementerio sus seis herma-
nos, padres y sobrinos arrojaron flores 
blancas al féretro, mientras que los asis-
tentes ondearon la bandera de 
la diversidad sexual.

El padre del magistrade, Je-
sús Baena, agradeció las mues-
tras de cariño de la gente que lo 

FAMILIARES del funcionario electo-
ral descartan que haya sido asesinado 
por un crimen pasional; piden apoyo 
a la gobernadora Tere Jiménez

acompañó y de nueva cuenta pidió justi-
cia para su hijo.

La familia comentó que será hasta hoy 
que den su postura respecto a las inves-
tigaciones que se llevan a cabo, aunque 
aclararon que siguen en contra de la Fisca-
lía de Aguascalientes que culpa a su pareja 
del supuesto asesinato.

Previo al sepelio, la hermana Dulce 
Baena mencionó que no creen que haya 
sido un crimen pasional, por lo que pidió 
a la gobernadora de Aguascalientes, Tere 
Jiménez su apoyo.

El sacerdote Juan Beristaín de los San-
tos, vocero de la Arquidiócesis de Xalapa 
y párroco de San Antonio de Padua, pidió 
que “terminen los crímenes de odio”. 

Beristaín de los Santos dijo a La Razón 
que “la Iglesia Católica siempre ha defen-

dido que todos somos hijos de 
Dios y todos merecemos respe-
to; hablar de un crimen de odio 
es un tema complejo, pero lo 
mejor es investigar el hecho”.

LA LEGISLADORA (al centro de la tarima), en conferencia de prensa en San Lázaro, ayer.
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FUE TODO UN 
MONTAJE (…) es 

un grupo criminal el 
!scal, la senadora 
Martha Márquez, 

el licenciado Edgar 
que denunció a Ociel 
por acoso, y al !scal 
electoral de Aguas-
calientes, todo por 

avaricia
Salma Luévano

Diputada de Morena

Ociel, porque es un compromiso con esa 
hermandad que hemos tenido durante 
tantos años y por el compromiso que le 
hice a la familia de Ociel”, dijo. 

La legisladora cuestionó la explicación 
que brindó el !scal al poco tiempo en que 
ocurrieron los hechos. 

“Toda esta violación a sus derechos, a 
los protocolos, ¿todo esto qué nos da a en-
tender? que fue todo un montaje y que de 
este grupo criminal que he estado seña-
lando y lo seguiré señalando, es un grupo 
criminal el !scal, la senadora Martha Már-
quez, el licenciado Edgar que denunció 
a Ociel por acoso, y al !scal electoral de 
Aguascalientes, todo por avaricia, por el 

poder de quedarse con un espacio, de ahí 
empezó el odio, la persecución el señala-
miento”, dijo la legisladora.

Negó que la pareja hubiera peleado an-
tes de llegar a la casa del magistrade, como 
se a!rmó, pues comentó que minutos an-
tes de abordar el vuelo tras el cual llegaron 
a su casa, habían hecho una videollamada 
con los padres de Ociel Baena.  

Como una persona cercana a Ociel, 
Salma Luévano aseveró que nunca le co-
mentó sobre algún con#icto con su pareja. 

Además, reclamó que nunca permitie-
ron que los cuerpos fueran vistos por la 
familia de las víctimas, a quienes sólo se 
les mostró una fotografía. 

EN MÉXICO, el Observatorio Nacional de Crí-
menes de Odio contra personas LGBTTTIQ+ 
registró 22 desapariciones y 62 asesinatos, 
entre atentados y suicidios durante 2022.

Eltip

5
Millones de perso-
nas tiene la comuni-
dad LGBTTTIQ+ aquí
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DESVANECEN LA INFLUENCIA ESPAÑOLA 

LA ESTATUA de Cristóbal Colón, que se ubicaba en Paseo de la Reforma, en la Ciudad de México,  
fue retirada en septiembre del 2021, y en su lugar se colocó la escultura de La Joven de Amajac.

“Ahora en la gira el sábado fui a Mexicali, a San Fe-
lipe, allá en el Golfo de California. Antes se llama-
ba el Mar de Cortés, pero ya le vamos a cambiar 
el nombre, el Golfo de California. ¡Qué Mar de 
Cortés ni que nada!”, dijo. 

Desde que llegó López Obrador al poder ha 
tratado de reescribir la historia en muchos de 
sus capítulos. Para empezar, quiere olvidarse de 
la influencia española que tenemos, de Hernán 
Cortés entre muchos otros. 

El cambiarle el nombre al Mar de Cortés de 
manera oficial ya se había dado desde septiem-
bre de 2021, cuando el entonces gobernador de 
Baja California, Jaime Bonilla, quien quiso con-
graciarse con el Presidente, publicó un decreto 
con el que hizo oficial la modificación de Mar de 
Cortés por Golfo de California, con el argumento 
de fortalecer la identidad cultural del estado. 

Incluso en ese momento se instruyó a la Se-
cretaría de Educación Pública (SEP), para que 
modificara los contenidos regionales y planes 
de estudio de la educación preescolar, primaria 
y secundaria, así como a los maestros de educa-
ción básica para cambiar el nombre y enseñanza 
como Golfo de California. 

El Mar de Cortés se localiza al norte del país 
y abarca cinco estados: Baja California, Baja Ca-
lifornia Sur, Sonora, Sinaloa y Nayarit, el origen 
del nombre data del año 1533, cuando Hernán 
Cortés llegó a Santa Cruz, en Baja California Sur, 
y bautizó con su apellido a esas aguas de México. 

Tiempo después, también se le adjudicó el 
nombre de Mar Bermejo, establecido por los 
propios conquistadores cuando ocurría la evan-
gelización de los grupos indígenas. 

También se dice que el navegante Francisco 
Ulloa lo bautizó en 1539 como Mar de Cortés, en 
honor a quien descubrió esa zona. 

Lo ocurrido con el nombre del Mar de Cortés 
es sólo una de varias modificaciones realizadas 
desde comienzos de esta administración federal, 
incluso el Presidente mencionó en esa misma 
gira que cambió el nombre de otros sitios que se 
encuentran dentro de Palacio Nacional como el 
Jardín de la Emperatriz, nombrado así por la Em-
peratriz Carlota, esposa del emperador Maximi-
liano de Habsburgo, por Jardín Nezahualcóyotl. 

Esto forma parte de lo que el mandatario 
llama “reivindicación de las culturas prehispá-
nicas”, asegurando que quiere resaltar nuestras 
raíces indígenas. 

Historiadores como Miguel León Portilla, 
Eduardo Matos Moctezuma y Leonardo López 

El pasado martes, durante su 
gira por Sinaloa, el Presiden-

te Andrés Manuel López Obra-
dor indicó que visitó el Golfo de 
California, refiriéndose a lo que 
la mayoría conocemos como 
Mar de Cortés y aclarando que 
ya no se llamaría así. 

REESCRIBIR LA HISTORIA 
POR BIBIANA BELSASSO

BAJO SOSPECHA

bibibelsasso@hotmail.com

Luján, entre muchos otros, coinciden en que 
es imposible olvidarse del mestizaje biológi-
co y el sincretismo cultural del que estamos  
hechos los mexicanos. 

El Gobierno federal ha querido cambiar la his-
toria para ser ellos los protagonistas. En el 2021 
conmemoraron los 700 años de la fundación de 
México-Tenochtitlan. Adelantaron el festejo que 
tendría que ser hasta 2025, para que los festejos 
se dieran en este sexenio. Y es así como en 2021, 
con una falsa pirámide en el Centro Histórico, se 
llevó a cabo la celebración. Historiadores como 
Matos Moctezuma aseguraron que no serían 
parte de esto porque era impreciso.   

Recordemos que los mexicas fundaron la 
Ciudad de México-Tenochtitlan por el eclipse 
solar de 1325, según cuentan sus crónicas. Eran 
un pueblo que adoraba a Huitzilopoztli, el dios 
del Sol. Matos Moctezuma asegura que, según 
los propios códices, en 1321 hubo un eclipse de 
luna. Los mexicas nunca fundarían su ciudad en 
un eclipse lunar, cuando eran adoradores del Sol 
decía Moctezuma.   

Pero también han querido cambiar la historia 
de Cristóbal Colón y retiraron las estatuas en va-
rios puntos del país, incluyendo la ubicada en la 
avenida Paseo de la Reforma. Una figura de bron-
ce de cuatro metros y de más de media tonela, da 
que tenía 100 años en esa glorieta. Una obra del 
artista Charles Cordier, que data del siglo XIX. 
Dicen que la retiraron para evitar la glorificación 
del genovés y de la colonización. 

La llegada de los conquistadores a territorio 
mexicano ha sido un constante debate desde 

hace cinco años, pues las autoridades federales 
y capitalinas han impulsado modificaciones  
de la historia. 

Otro caso: en la Ciudad de México la cono-
cida Plaza de la Noche Triste cambió a la Plaza 
de la Noche Victoriosa, mientras que la Avenida 
Puente de Alvarado pasó a ser calzada México-
Tenochtitlan, también fue renombrada la esta-
ción Zócalo de la Línea 2 del Metro y de la Línea 
4 del Metrobús, que tenía el nombre de Cortés. 

Y la historia la están modificando también 
en los libros de texto gratuitos. Para este 2023, 
libros que de por sí ya generaban polémica por 
sus contenidos, de acuerdo con analistas, la lla-
mada Noche Triste que era descrita a nivel bási-
co como uno de los momentos destacables de la 
conquista española, ahora este hecho pasó a ser 
nombrado como: La Noche de la Victoria, hacien-
do alusión a la visión de los aztecas en vez de la 
de los españoles. 

La Noche Triste fue el nombre que recibió la 
derrota del ejército de la corona española, enca-
bezado por Hernán Cortés, en manos de la arma-
da azteca del 30 junio al 1 de julio de 1520. 

El mismo Andrés Manuel López Obra-
dor tiene sangre española. Su abuela, Manuela 
Obrador González, era hija de José Obrador Re-
vuelta, quien llegó a México huyendo de la Pri-
mera Guerra Mundial. 

La historia no debería de ser a base de capri-
chos, ni inventos, son hechos históricos que no se 
deberían de cambiar a placer y modo. Y tampoco 
podemos negar que somos un pueblo mestizo y 
que muy pocos mexicanos son indígenas puros. 

Michoacán  
da impulso 
a seguridad 
Redacción 

PARA EL FORTALECIMIENTO de 
la Seguridad Pública, a dos años de la 
presente administración, Michoacán ha 
entregado 388 patrullas y equipamien-
to a través del Fondo para el Fortaleci-
miento para la Paz (Fortapaz), programa 
único a nivel nacional que permite a los 
gobiernos municipales incrementar la 
contratación de elementos policiales, 
así como la certi!cación, profesionali-
zación y equipamiento. 

Por ello, en el marco de la discusión 
del presupuesto 2024, que será presen-
tado ante el Congreso local la semana 
próxima, el gobernador de Michoacán, 
Alfredo Ramírez Bedolla, hizo un lla-
mado a los presidentes municipales, 
diputados y al sector empresarial para 
defender este programa. 

El mandatario estatal dijo que, de 
acuerdo con cifras o!ciales, en su admi-
nistración, el estado ya no está en el pri-
mer o segundo lugar, sino en el octavo 
lugar de homicidios dolosos. “Estoy se-
guro de que, si trabajamos coordinados, 
como lo hemos venido haciendo, este 
año podemos salir de los 10 estados con 
mayor índice”, a!rmó. 

Ramírez Bedolla señaló que este 
programa ha permitido la adquisición 
de 388 patrullas entre vehículos tipo 
pick-up, sedán y motocicletas, así como 
equipamiento de las direcciones de Se-
guridad Pública municipales, lo cual ha 
permitido la paci!cación gradual de los 
municipios del estado. 

Durante la primera entrega realizada 
este año de 35 patrullas, tres automóvi-
les, 10 motocicletas, mil 500 uniformes 
para los elementos de seguridad, 183 
mobiliarios de o!cina, 171 equipamien-
tos y 23 sistemas de videovigilancia, el 
gobernador insistió a las autoridades 
estatales a mantener este fondo que ha 
permitido la reducción de la incidencia 
delictiva en el territorio michoacano. 

ALFREDO RAMÍREZ Bedolla (centro), 
durante la entrega de equipo, ayer.
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Tel.555260-6001PANORAMA DEL PAÍS

Jaguar ataca a niña 
en Ciudad Juárez
AGENTES DE LA FISCALÍA de Chihuahua aseguraron al 
felino durante un cateo realizado en un inmueble conocido 
como El Toro, ubicado en el kilómetro 31 de la carretera hacia 
la capital. El animal, el cual se encontraba bajo maltrato, se 
lanzó contra una menor, a la que le arrancó un brazo.JUEVES 16.11.2023
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Salomón Jara presenta su Primer Informe

“En Oaxaca caminamos 
juntos hacia el futuro”
Por Cristina Ceja
cristina.ceja@razon.com.mx

En Oaxaca el gabinete trabaja para 
que “todas y todos sintamos or-
gullo por nuestro legado ances-
tral y por el hecho de que cami-

namos juntos con fuerza hacia el futuro”, 
a!rmó el gobernador Salomón Jara Cruz.

Al ofrecer un mensaje con motivo de 
su Primer Informe de Resultados, expre-
só: “En equipo estamos sembrando sue-
ños y anhelos para hacer de Oaxaca un 
lugar donde las niñas, niños, adolescen-
tes, mujeres, adultos mayores, pueblos 
originarios y todos, tengamos una vida 
digna con derechos y oportunidades, ése 
es el presente que queremos y merece-
mos todas y todos”.

Y añadió: “Seguiré cumpliendo la pa-
labra empeñada y seguiré trabajando 
hasta lograr los compromisos asumidos; 
las y los convoco a seguir todas y todos 
juntos, sumando esfuerzos por la trans-
formación de Oaxaca”.

Desde el Auditorio Guelaguetza del 
Cerro del Fortín, Salomón Jara mencionó 
que recorrió las ocho regiones oaxaque-
ñas para llevar bienestar a las familias y 
para dialogar, atender sus necesidades y 
resolver sus problemas.

Esto, dijo, ayudó a impulsar la econo-
mía del estado y a sentar las bases de un 
desarrollo integral y sustentable, para 
que Oaxaca se convierta en el motor del 
desarrollo del sur del país.

Entre los logros de su primer año de 
mandato, destacó que se fortaleció la es-
trategia de seguridad, con lo que se pudo 
contener y revertir el crecimiento de de-
litos de alto impacto.

Además, dijo, asumimos el compro-
miso de garantizar a las mujeres una vida 
libre de violencia “y estamos trabajando 
desde el territorio para lograrlo”.

EL GOBERNADOR llama a sumar esfuerzos para continuar 
con la transformación de la entidad; presume contención de 
delitos de alto impacto, austeridad y crecimiento económico 

EL MANDATARIO 
estatal, al dirigirse 
a miles de perso-
nas en el Auditorio 
Guelaguetza, ayer. 

Jara Cruz presumió que desde el inicio 
de su mandato conformó un gabinete pa-
ritario y destacó que presentó iniciativas 
sobre Ley de Revocación de Mandato y 
de Austeridad, “para eliminar los lujos y 
excesos de los malos gobiernos”.

Y remarcó: “En un año hemos demos-
trado que sí se puede gobernar de otra 
manera; sin lujos, con honestidad y con 
las puertas abiertas para todas y todos”.

Ante miles de personas, entre ellas los 
representantes de los tres poderes esta-
tales e invitados especiales, el mandata-
rio indicó que en los 12 meses anteriores 
“pusimos en marcha políticas públicas 
que en este primer año nos han permi-
tido avanzar en la construcción de un 
nuevo pacto social”.

Este pacto, remarcó, permitió fortale-
cer y consolidar los programas de bien-
estar, recuperar la seguridad, rescatar los 
servicios de salud, mejorar la educación 
y promover el desarrollo integral y sus-
tentable de las ocho regiones.

Salomón Jara destacó que mediante 
capacitaciones, convenios, apoyos y co-
laboraciones, la inversión pri-
vada en Oaxaca ascendió a los 
19 mil millones de pesos.

Además, en coordinación 
con Nacional Financiera se 
implementaron programas de 

manufactura, comercio y turismo, con 
una inversión superior a los 75 mil millo-
nes de pesos, y se  impartieron mil 500 
cursos de capacitación, que bene!ciaron 
a más de 18 mil personas.

El gobernador destacó que entre las 
obras que se impulsan para favorecer al 
sector turístico se encuentran el corre-
dor interoceánico, las dos autopistas, los 
caminos artesanales, los aeropuertos y 
el tren de pasajeros y de carga de Salina 
Cruz a Coatzacoalcos.

Enfatizó: “Oaxaca por primera vez en la 
historia ahora es referente de crecimiento 
y uno de los estados con mayor dinamis-
mo económico a nivel nacional, gracias a 
la reivindicación histórica del sur-sureste 
de México promovida por el Presidente 
Andrés Manuel López Obrador.

Precisó que mientras el país crece a 
una tasa promedio de 3.6 por ciento, Oa-
xaca lo hace por arriba de los 10 puntos.

Jara Cruz aseveró que tanto él como 
sus funcionarios actúan “bajo los prin-
cipios éticos de no mentir, no robar y no 
traicionar al pueblo”, para que en la enti-
dad “"orezcan la libertad, la igualdad, los 
derechos y la justicia”.

El jefe del Ejecutivo estatal apuntó: 
“Hoy podemos decir con todo el orgullo 
y la satisfacción de la palabra cumplida, 
que el nuestro es un gobierno que tra-
baja, transforma y camina siempre de la 
mano del pueblo”.

Entre aplausos y vítores, el 
gobernador de Oaxaca finali-
zó: “Construyamos nuestro fu-
turo, el destino es nuestro, so-
mos un pueblo transformando 
su historia”.

HOY PODEMOS 
decir con todo el or-
gullo y la satisfacción 

de la palabra cum-
plida, que el nuestro 
es un gobierno que 
trabaja, transforma 
y camina de la mano 

del pueblo”

Salomón Jara
Gobernador de Oaxaca

Dictan prisión 
contra alcaldesa 
en Chihuahua
Por Cristina Ceja
cristina.ceja@razon.com.mx

ESTE MIÉRCOLES, una jueza de control 
dictó un año de prisión preventiva en con-
tra de la alcaldesa de Nuevo Casas Gran-
des, Chihuahua, Cynthia Marina Ceballos 
Delgado, luego de reanudarse la audiencia 
de formulación de cargos en su contra.

Dicha resolución fue dictada por la jue-
za Laura Mendoza como medida cautelar 
en contra de Ceballos Delgado, quien está 
acusada de peculado agravado, por la ven-
ta irregular de inmuebles propiedad del 
Ayuntamiento y otras conductas.

La prisión preventiva fue solicitada 
por el Ministerio Público, luego de que 
la defensa solicitara la duplicidad de 
término legal para de!nir la situación 
jurídica de la alcaldesa, por lo que la au-
diencia se reanudará el próximo viernes 
a las 14:00 horas.

De acuerdo con la impartidora de jus-
ticia, el acogerse a esta !gura le permite a 
la imputada contar con más tiempo para 
presentar pruebas de descargo.

Otra medida cautelar dictada en contra 
de la funcionaria fue el requerimiento de 
que entregara su pasaporte, ante el argu-
mento del MP en el sentido de que si ob-
tiene libertad condicional se puede evadir 
de la justicia.

Por su parte, el abogado de Cynthia 
Marina, Francisco Martínez Valle, consi-
deró injusta la imposición de la prisión 
preventiva, con el argumento de que hay 
personas con más de 14 carpetas abiertas 
en su contra y llevan sus procesos en pri-
sión domiciliaria.

Cynthia Marina Ceballos, militante del 
PT, fue detenida el pasado domingo por 
elementos de la Fiscalía Anticorrupción 
de Chihuahua, bajo la acusación de pecu-
lado agravado por un monto que supera 
los dos millones de pesos.

LA FISCALÍA Anticorrupción de Chihuahua 
también busca a la exsecretaria del Ayunta-
miento de Nuevo Casas Grandes, Silvia Ivón 
Hernández, acusada de peculado.

2
Millones de pesos 

es el monto del 
desvío atribuido  
a Cynthia Marina

LA EDIL de Nuevo Casas Grandes, Cynthia Marina Ceballos, 
en imagen difundida ayer por la Fiscalía de Chihuahua. 

Eltip

200
Millones de pesos 

se invirtieron en una 
tarjeta para la mujer

SALOMÓN JARA destacó que mediante 
capacitaciones, convenios, apoyos y cola-
boraciones, la inversión privada en Oaxaca 
ascendió a 19 mil millones de pesos.

Eldato
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Balacera en la Del 
Valle deja un herido
AYER POR LA MAÑANA, sujetos armados intentaron asaltar 
a los tripulantes de la camioneta de una empresa ubicada en la 
calle Amores, que momentos antes habían retirado dinero de 
un banco. Los ladrones realizaron disparos que, al romper el 
cristal de una ventanilla, provocaron cortaduras a un custodio.

Contienda será sin mujeres

La baraja del Frente Amplio en 
CDMX se reduce a sólo 3 cartas 
Por Eunice Cruz
mexico@razon.com.mx

Luego de que llegó a haber 12 acto-
res políticos que mostraron inte-
rés en obtener la candidatura del 
Frente Amplio a la Jefatura de Go-

bierno de la Ciudad de México, el número 
de quienes competirán formalmente por 
la nominación se redujo a tres.

Ayer acudieron a registrarse el diputa-
do federal del PRD, Luis Espinosa Cháza-
ro; el alcalde panista con licencia de Beni-
to Juárez, Santiago Taboada, y su similar 
de Cuajimalpa y militante del PRI, Adrián 
Rubalcava.

De esta manera, en el proceso interno 
de la coalición Va por la Ciudad de México, 
que tendrá mes y medio de duración, par-
ticiparán exclusivamente un militante de 
cada uno de los partidos coaligados, todos 
ellos varones.

Y aunque dos días antes la alcaldesa de 
Cuauhtémoc, Sandra Cuevas, había ad-
vertido que no se bajaría de la contienda, 
ayer no acudió a registrarse. 

Los registros más ruidosos fueron los 
de Santiago Taboada y Adrián Rubalcava, 
quienes fueron recibidos en las sedes na-
cionales de sus respectivos partidos con 
porras y batucada. 

En la sede del PAN, Taboada expresó: 
“Quiero decirle a Clara Brugada que le voy 
a ganar la ciudad; lo primero que hice des-
pués de pedir mi licencia fue recorrer las 
calles de Iztapalapa”.

Aseguró que más de 20 mil personas 
de esta demarcación simpatizan con él y 
agregó: “Ellos nos han dicho que quieren 
que quieren que su alcaldía se parezca 
más a Benito Juárez y eso es lo que le va-
mos a dar a la Ciudad de México, vamos a 
emparejar la cancha”.

Santiago Taboada reiteró que no va a 
parar hasta cumplir su propósito dijo a 
sus contrincantes internos: “El enemigo 
no está en casa, el adversario está fuera y 
se llama Morena, que no nos van a dividir, 
no vamos a caer en ninguna provocación 
que divida a este Frente”.

El panista también fue recibido caluro-
samente por unos diez simpatizantes del 
PRI, quienes con sus chalecos rojos grita-
ron en la sede nacional del PAN: “Taboada 

EL PANISTA Santiago Taboada señala que “el enemigo no está en casa”; Adrián Rubalcava y Luis Espinosa 
Cházaro advierten que no permitirán una imposición; arman batucada y porras para recibir a los dos primeros 

EL GANADOR del proceso interno de la 
alianza PAN-PRI-PRD se va a dar a conocer 
hasta después del 3 de enero, cuando "nali-
cen formalmente las precampañas.

Eldato

EN EL 2018, sólo 
PAN y PRD compi-
tieron juntos por la 
Jefatura de Gobier-
no de la CDMX. Su 
candidata, Alejan-
dra Barrales, obtu-
vo 31 por ciento de 
la votación. 

Eltip

12

4

Por ciento de la 
votación obtuvo el 
PRI en las eleccio-

nes del 2018

Debates están 
previstos entre 

los aspirantes del 
Frente en la CDMX

está llegando, Morena está temblando”, 
y lanzaban porras al “El Jefe Taboada”, 
mientras ondeaban banderas de las tres 
fuerzas políticas coaligadas.

Santiago Taboada reiteró que no va a 
descansar hasta ganar la ciudad y envió 
un mensaje al partido guinda: “Esto es 
como en el futbol, hay que correr mucho, 
hay que saber meter la pierna y a veces 
también hay que saber correrle al balón; 
aquí vamos a meter los goles su!cientes y 
le vamos a agujerear la portería a Morena”

El alcalde de Benito Juárez estuvo 
acompañado por los dirigentes del PAN 
nacional y local, Marko Cortés y Andrés 
Atayde, respectivamente, así como por 
varios diputados federales y locales de 
Acción Nacional, PRI y PRD.

Por la tarde, el alcalde con licencia de 
Cuajimalpa, Adrián Rubalcava, acudió a 
la sede nacional del PRI, en donde, entre 
porras de sus seguidores, indicó que con 
unidad, humildad, así como ganas de 
conciliar y concretar acuerdos, planea ser 
Jefe de Gobierno, pese a que “la tarea no 
es sencilla”.

En el auditorio Plutarco Elías Calles 
del edi!cio de Insurgentes, Rubalcava co-
mentó: “Si queremos una candidatura de 
unidad, debemos mostrar cohesión, soli-
daridad y dejarnos de mezquindades am-
biguas que sólo confunden al electorado”

Luego de que sus simpatizantes lo inte-
rrumpieran con gritos de “Jefe de Gobier-
no”, o “Adrián, amigo, el pueblo está conti-
go” y con potente sonido de matracas, el 
alcalde reconoció que Luis Cházaro y Mi-
guel Ángel Mancera han aportado mucho 
a la metrópoli desde el PRD.

También resalto la visión del PAN por 
“aportar su granito de arena” y subrayó 
que el PRI ha permitido que la capital 
siga siendo epicentro político y econó-
mico del país.

El aspirante a Jefe de Gobierno apuntó 
que las condiciones están dadas para que 
la coalición gobierne  la ciudad.

Adrián Rubalcava estuvo acompa-
ñado por el dirigente nacional del PRI, 
Alejandro Moreno, los diputados fede-
rales Xavier González Zirión y  Cinthya 
López Castro —quienes declinaron a re-
gistrarse— y por varios legisla-
dores locales.

Por la mañana, Rubalcava 
estuvo en el registro de Espi-
nosa Cházaro, en donde alertó 
que “sería un error” que el PAN 
impusiera a su candidato, pues 
provocaría “un descalabro”.

LLAMAN A LA UNIDAD. 
Antes, Luis Espinosa Cházaro 
había advertido que no permi-

tirá una imposición, apuntó que apoyará a 
quien sea el elegido, sea Taboada o Rubal-
cava, “siempre y cuando sea un proceso 
democrático y abierto”.

Al registrarse como aspirante a la can-
didatura de la coalición Va por la Ciudad 
de México, Cházaro pidió que en el seno 
de este bloque prevalezca la unidad y se 
evite la imposición.

En la sede del CEN del PRD, Espinosa 
Cházaro apuntó que la coalición opositora 
“requiere unidad en la libertad y en la de-
mocracia, no imposición”.

Luis Espinosa aseguró que de no salir 
favorecido en el proceso interno apoyará 
a quien lo sea y precisó: “Si fuera Adrián 
o si fuera Taboada, contarán con todo mi 
respaldo, siempre y cuando sea un proce-
so democrático y abierto”.

El legislador perredista añadió que en 
su momento solicitó  la de!ni-
ción de un método que no fue-
ra un capricho de alguien o que 
estuviera dedicado a un solo 
personaje.

Y enfatizó: “Yo de verdad pre-
!ero dar la lucha de pie junto a 
las banderas de la democracia, 
que vivir arrodillado frente a 
una tiranía, sea una tiranía al 
interior de la coalición o al exte-
rior de la misma”. 

ESTO ES como en el futbol, hay que co-
rrer mucho, hay que saber meter la pierna 
y también hay que saber correrle al balón; 
aquí vamos a meter los goles su"cientes“
Santiago Taboada

SI QUEREMOS una candidatura de unidad, 
debemos mostrar cohesión, solidaridad y 
dejarnos de mezquindades ambiguas que 
sólo confunden al electorado”
Adrián Rubalcava

YO DE VERDAD pre"ero dar la lucha de pie 
junto a las banderas de la democracia, que 
vivir arrodillado frente a una tiranía, sea una 
al interior de la coalición o al exterior”
Luis Espinosa Cházaro

SANTIAGO TABOADA,  Adrián Rubalcava y Luis Espinosa Cházaro, tras registrarse en sus respectivos partidos, ayer. 
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JUZGADO 12° CIVIL DOM: AV. NIÑOS HEROES, No. 132, TORRE NORTE SEXTO 
PISO COL. DOCTORES, C.P. 06720, DELEGACIÓN CUAUHTÉMOC, 

EL JUEZ ORDENA PUBLICAR LO SIGUIENTE:

      En cumplimiento a lo ordenado en audiencia de fecha treinta y uno de Agosto, autos 
de fechas once de Agosto y nueve de Junio todos del dos mil veintitrés del expediente 
1457/2019 relativo del juicio Ejecutivo Mercantil promovido por Mercader Financial, S.A., 
Sociedad Financiera de Objeto Múltiple, Entidad Regulada en contra de Pozabus, S.A. 
de C.V; Francisco Patiño Gutierrez, José Luis Macías Hernández; Zenayda Hernández 
Bautista y Martha Gutierrez Acosta, con fundamento en el párrafo quinto del artículo 
1070 del Código de Comercio se ordena emplazar por medio de edictos a la codemandada 
Martha Gutiérrez Acosta (su sucesión) por conducto de su Albacea Francisco Patiño 
Gutiérrez, los cuales deberán publicarse TRES VECES CONSECUTIVAS en el periódico 
de cobertura nacional “EL UNIVERSAL” y en el periódico local de esta Ciudad de México 
“LA RAZÓN”, haciendo constar que las copias de traslado están a su disposición en el local 
de éste juzgado para dar contestación a la demanda, debiendo publicarse en el edicto antes 
mencionado una extracción del auto admisorio; en virtud de lo antes ordenado, así como 
que no fue posible localizar domicilio alguno donde requerir de pago a la citada demandada 
y atendiendo al hecho de que al auto de exequendo trae aparejado requerimiento de pago, 
con fundamento en el artículo 535 del Código de Procedimientos Civiles para la Ciudad de 
México, de aplicación supletoria a la materia mercantil, se procede a ordenar el requeri-
miento de pago a la codemandada MARTHA GUTIÉRREZ ACOSTA (SU SUCESIÓN) por 
conducto de su Albacea FRANCISCO PATIÑO GUTIÉRREZ, el pago de las prestaciones 
que refiere la parte actora en su escrito inicial, siendo las cantidades de: a) $1´868.329.13 
(UN MILLÓN OCHOCIENTOS SESENTA Y OCHO MIL TRESCIENTOS VEINTINUEVE 
PESOS 13/100 M.N.), POR CONCEPTO DE SUERTE PRINCIPAL; b) $2´649,350.92 (DOS 
MILLONES SEISCIENTOS CUARENTA Y NUEVE MIL TRESCIENTOS CINCUENTA PE-
SOS 92/100 M.N.), POR CONCEPTO DE INTERESES ORDINARIOS VENCIDOS AL 
DÍA VEINTITRÉS DE SEPTIEMBRE DE DOS MIL DIECINUEVE: c) $195,243,72 (CIEN-
TO NOVENTA Y CINCO MIL DOSCIENTOS CUARENTA Y TRES PESOS 72/100 M.N.), 
POR CONCEPTO DE INTERESES MORATORIOS VENCIDOS AL DÍA VEINTITRÉS DE 
SEPTIEMBRE DE DOS MIL DIECINUEVE; d) 12,837,143.75 (DOCE MILLONES OCHO-
CIENTOS TREINTA Y SIETE MIL CIENTO CUARENTA Y TRES PESOS 75/100 M.N.), 
POR CONCEPTO DE SALDO INSOLUTO Y ADEUDO TOTAL; e) EL PAGO DE LA CAN-
TIDAD QUE RESULTE POR CONCEPTO DE INTERESES ORDINARIOS PACTADOS A 
UNA TASA DEL 10.50% ANUAL QUE SE SIGA GENERANDO HASTA EL TOTAL PAGO 
DE DICHA TASA DEL CRÉDITO DEMANDADO; f) EL PAGO DE LA CANTIDAD QUE 
RESULTE POR CONCEPTO DE INTERESES MORATORIOS PACTADOS A UNA TASA 
DEL 10.50 % POR DOS ANUAL QUE SE SIGA GENERANDO HASTA EL TOTAL PAGO 
DEL CRÉDITO DEMANDADO; g) EL PAGO DE GASTOS Y COSTAS QUE EL PRESENTE 
JUICIO ORIGINE; Por medio de EDICTOS, los cuales deberán ser publicados por TRES 
DÍAS COSECUTIVOS en el Boletín Judicial; asimismo fíjese la cédula correspondiente 
en los estrados de este juzgado, misma que una vez fijada, surtirá sus efectos dentro de 
TRES DÍAS y hecho que sea, se procederá enseguida al embargo. En ese tenor, a fin de 
que se encuentre preparado el requerimiento ordenado, se señalan las: ONCE HORAS 
DEL DÍA VEINTITRÉS DE NOVIEMBRE DEL DOS MIL VEINTITRÉS; para que la parte 
actora MERCADER FINANCIAL S.A., SOCIEDAD FINANCIERA DE OBJETO MÚLTIPLE 
y la codemandada MARTHA GUTIÉRREZ ACOSTA (SU SUCESIÓN) por conducto de su 
Albacea FRANCISCO PATIÑO GUTIÉRREZ, se constituyan en el local de este Juzgado y 
ante la presencia del C. Actuario adscrito a este Juzgado se requiera a la codemandada 
citada de pago hasta por las cantidades antes descritas y por los conceptos referidos, y 
en caso de no hacerlo señalen bienes para embargo, apercibidos que de no hacerlo así, 
tal derecho pasará a la parte actora, lo anterior como lo establecen los artículos 535, 536, 
537 y demás relativos y aplicables del Código de Procedimientos Civiles para la Ciudad de 
México, de aplicación supletoria al Código de Comercio. En la Ciudad de México a vein-
ticuatro de mayo de dos mil veintiuno. (...) precisando la cantidad de las prestaciones 
reclamadas y mediante la cual fueron requeridas y embargadas los codemandados me-
diante diligencias de embargo de fechas ocho de diciembre de dos mil veinte, siendo por la 
cantidad de $130’209,462.04 (CIENTO TREINTA MILLONES DOSCIENTOS NUEVE MIL 
CUATROCIENTOS SESENTA Y DOS PESOS 04/100 M. N.), la cual se obtiene de sumar 
las prestaciones reclamadas en los ocho contratos de apertura de crédito refaccionario, de-
tallados en el escrito inicial de demanda, por concepto de suerte principal más accesorias. 
Ciudad de México, a veintitrés de enero del dos mil veinte. Se tiene por presentada a 
MERCADER FINANCIAL, S.A. SOCIEDAD FINANCIERA DE OBJETO MÚLTIPLE, ENTI-
DAD REGULADA, demandando en la vía EJECUTIVA MERCANTIL, de POZABUS, S.A. 
DE C.V; FRANCISCO PATIÑO GUTIERREZ; JOSÉ LUIS MACÍAS HERNÁNDEZ; ZENA-
YDA HERNÁNDEZ BAUTISTA; MARTHA GUTIERREZ COSTA, el pago de las cantidades 
que precisa por conceptos de suerte principal, intereses ordinarios y moratorios y demás 
prestaciones solicitadas. Con fundamento en lo dispuesto por los artículos 1391 fracción IX, 
1392, 1393, 1394, 1395 y demás relativos y aplicables del Código de Comercio, así como lo 
dispuesto por el artículo 87-F de la Ley General de Organizaciones y Actividades Auxiliares 
del Crédito, se dicta auto de ejecución con efectos de mandamiento en forma,

A T E N T A M E N T E
CIUDAD DE MÉXICO, A 1° DE SEPTIEMBRE DEL 2023

LA SECRETARIA DE ACUERDOS

LIC. ROSA ROJAS GONZÁLEZ

EDICTOS. 
En los autos del Expediente número 823/2019, relativo al Juicio ESPECIAL HIPOTE-
CARIO, promovido por SCOTIABANK INVERLAT, S. A. INSTITUCION DE BANCA 
MULTIPLE, GRUPO FINANCIERO SCOTIABANK INVERLAT en contra de GRACIE-
LA RODRIGUEZ LAGUNEZ, EL C. JUEZ DOCTOR JUAN HUGO MORALES MAL-
DONADO DEL JUZGADO 40° DE LO CIVIL DE LA CIUDAD DE MÉXICO DICTO UNA 
AUDIENCIA QUE A LA LETRA DICE: 
En la Ciudad de México, siendo las DIEZ HORAS DEL DÍA CUATRO DE OCTUBRE 
DEL AÑO DOS MIL VEINTITRÉS, día y hora señalado para que tenga verificativo la 
AUDIENCIA DE REMATE EN TERCERA ALMONEDA SIN SUJECIÓN A TIPO orde-
nada en proveído dictado en audiencia de fecha quince de agosto del año en curso, 
RESPECTO DEL BIEN INMUEBLE UBICADO EN LOTE NÚMERO 5, MANZANA 10 
Y CONSTRUCCIONES EN ÉL EXISTENTES MARCADAS CON EL NÚMERO 73 DE 
LA CALLE DE ALBATROCES, COLONIA LOMAS DE LAS ÁGUILAS, ALCALDÍA ÁL-
VARO OBREGÓN, EN LA CIUDAD DE MÉXICO, ante el C. Juez CUADRAGÉSIMO 
DE LO CIVIL DE LA CIUDAD DE MÉXICO, LICENCIADO JUAN HUGO MORALES 
MALDONADO, quien preside la audiencia, asistido de la C. Secretaria de Acuerdos, 
Licenciada María Verónica Silva Chávez quien autoriza y da fe. Se hace constar que no 
comparecen las partes ni persona alguna que legalmente les represente no obstante 
haber sido llamadas en voz alta y en repetidas ocasiones. ABIERTA LA AUDIENCIA 
POR EL C. JUEZ DE LA ADSCRIPCIÓN. Se da cuenta con un escrito presentado por 
GERALDINE KAREN BASAÑEZ VILLA. EL C. JUEZ ACUERDA.- A sus autos el escrito 
de la apoderada de la parte actora, se tienen por hechas sus manifestaciones y como lo 
solicita, para que tenga verificativo AUDIENCIA DE REMATE EN TERCERA ALMONE-
DA SIN SUJECIÓN A TIPO, RESPECTO DEL BIEN INMUEBLE UBICADO EN LOTE 
NÚMERO 5, MANZANA 10 Y CONSTRUCCIONES EN ÉL EXISTENTES MARCADAS 
CON EL NÚMERO 73 DE LA CALLE DE ALBATROCES, COLONIA LOMAS DE LAS 
ÁGUILAS, ALCALDÍA ÁLVARO OBREGÓN, EN LA CIUDAD DE MÉXICO, se seña-
lan las: DIEZ HORAS DEL DÍA VEINTISIETE DE NOVIEMBRE DEL AÑO DOS MIL 
VEINTITRÉS, siendo el monto que servirá como base, la cantidad de $7’000,000.00 
(SIETE MILLONES DE PESOS 00/100 M.N.), precio del avalúo exhibido, y para in-
tervenir en la venta los licitadores deberán exhibir el diez por ciento del precio que ofrez-
can mediante billete de depósito expedido por el BANCO NACIONAL DEL AHORRO Y 
SERVICIOS FINANCIEROS, sin cuyo requisito no será admitido, por lo que convóquen-
se postores por medio de un edicto el cual deberá fijarse por una sola ocasión en los 
TABLEROS DE AVISOS DE ESTE JUZGADO, en la SECRETARIA DE FINANZAS Y 
EL PERIODICO LA RAZÓN, debiendo mediar entre la publicación y la fecha de la 
venta cuando menos cinco días hábiles, procédase a la elaboración de los edictos 
respectivos asentando en ellos únicamente un extracto de los autos correspondientes, 
con lo que concluye la presente siendo las diez horas con veinte minutos del día en que 
se actúa, firmando en ella el C. Juez CUADRAGÉSIMO DE LO CIVIL LICENCIADO 
JUAN HUGO MORALES MALDONADO y de la C. Secretaria de Acuerdos, Licenciada 
MARÍA VERÓNICA SILVA CHÁVEZ que autoriza y da fe. DOY FE.- 

CIUDAD DE MÉXICO A 13 DE OCTUBRE DEL 2023. 
SECRETARIA DE ACUERDOS “A”. 

LIC. MARIA VERONICA SILVA CHAVEZ. 

Edictos, Avisos  Notariales y Convocatorias
Publicaciones al Tel. 55 28 82 49 70 y/o 55 79 65 15 44  edictos@razon.com.mx  y/o sairi.pelaez@razon.com.mx

EL ALCALDE Giovani Gutiérrez (arriba), con diputados.

EL DIRIGENTE nacional del PRD, Jesús Zam-
brano, durante el registro de Luis Espinoza 
Cházaro en el Frente Amplio capitalino, ayer. 

Coyoacán, por más
recursos para 2024

Redacción

EL ALCALDE de Coyoacán, Giovani 
Gutiérrez, pidió al Congreso de la Ciudad 
de México una ampliación presupuestal 
de 297 millones de pesos para el ejercicio 
"scal del 2024.

Durante una reunión virtual con los 
integrantes de la Comisión de Presupues-
to, el funcionario mencionó que el techo 
previsto de tres mil 216 millones de pesos 
para la demarcación que gobierna es in-
su"ciente, a pesar de representa un ligero 
aumento nominal respecto a lo ejercicio 
durante este 2023.

Giovani Gutiérrez explicó que de lo 
que tiene programado asignarle la Secre-
taría de Finanzas del Gobierno capitalino, 
el presupuesto operativo quedaría en 
únicamente 749 millones de pesos, lo 
que limitaría, por tercer año consecutivo, 
las funciones básicas. 

El alcalde comentó que la mayor parte 
de los recursos adicionales que solicitó 
al Congreso local  serán invertidos en la 
rehabilitación de al menos 30 escuelas,  
mientras que unos 30 millones de pesos 
serán utilizados en el mantenimiento de 
varios deportivos. 

297
Millones de pe-
sos adicionales 

pidió Giovani 
Gutiérrez 
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Alistan operativo “Buen Fin 
Seguro” en Huixquilucan

Zambrano: “Lobo se fue, 
pero se quedan las bases”

Redacción

CON EL FIN de brindar acompañamiento y 
resguardar a la población durante sus com-
pras y/o días de asueto, el Gobierno de Huix-
quilucan activará el operativo “Buen Fin Se-
guro”, que iniciará desde las 00:00 horas de 
este viernes 17 y concluirá el próximo lunes 
20 de noviembre.

El director general de Seguridad Pública y 
Vialidad de Huixquilucan, Luis Antonio Alar-
cón Martínez, explicó que en este despliegue 
se contará con la participación de todos los 
elementos de la corporación, para reforzar 
los patrullajes y vigilancia en las vialidades 
y zonas de mayor a#uencia, como supermer-
cados, bancos, tiendas departamentales, res-
taurantes, plazas y/o centros comerciales, así 

Por Eunice Cruz
mexico@razon.com.mx

EL DIRIGENTE nacional del PRD, Jesús 
Zambrano, agradeció a las dos únicas diputa-
das locales que quedan en el Congreso local, 
Polimnia Romana y Gabriela Quiroga, por per-
manecer en el partido y no seguir a “alguien 
que se fue a entregar en brazos de otros, trai-
cionando principios los del partido”.

Durante el registro de Luis Espinosa Chá-
zaro al proceso interno del Frente Amplio en 
la capital, Zambrano aseguró que se fue Víctor 
Hugo Lobo, pero “se queda la mayoría de la 
dirección estatal y la militancia, es decir, las 
bases, de la Ciudad de México”.

Mencionó que el proceso electoral en esta 
entidad “no es, no ha sido y no será sencillo; 
hay que verlo en su complejidad y con las 
complicaciones que luego se pueden presen-
tar en el camino”.

Respecto al dato de que Lobo Román se lle-
vó consigo a 65 mil militantes, Jesús Zambra-
no comentó que “esa cantidad de seguidores 
no la tiene ni en redes sociales”.

Por su parte, la presidenta del Comité Esta-
tal del PRD en la capital, Nora Arias, comentó: 
“Se va uno que otro líder pero la militancia se 
queda y con ellos vamos a trabajar, ayer mu-
chos presidentes y secretarios de las alcaldías 

como para atender cualquier emergencia, en 
caso de ser necesario.

“El Buen Fin se conjunta con el "n de sema-
na largo, por lo que, durante estos cuatro días, 
se incrementa la a#uencia de personas en va-
rias zonas del territorio, sobre todo las comer-
ciales; además, algunas familias aprovechan 
los días de asueto para salir a vacacionar, por 
lo que reforzaremos la presencia en los puntos 
más concurridos, así como en las zonas habita-
cionales para resguardar a la población y a sus 
bienes”, puntualizó el comisario.

Los elementos de seguridad estarán presen-
tes en zonas de mayor a#uencia de personas y 
las seis torres de videovigilancia se trasladarán 
a las inmediaciones de plazas comerciales y 
otros puntos estratégicos, para brindar mayor 
seguridad a la población.

y de los comités nos aseguraron que van a tra-
bajar de la mano con nosotros”.

A su vez, la diputada Polimnia Romana la-
mentó la salida de Víctor Hugo, ya que  “con 
él tengo más coincidencias que diferencias, 
pero respeto su salida, la respeto como amiga, 
como compañera y como militante del PRD”.

La legisladora perredista añadió que ahora 
el partido debe tratar de recuperar a los mili-
tantes perdidos en esta coyuntura  y a los que 
en años anteriores se habían dispersado en 
otras fuerzas políticas.

PERSONAL especializado realiza 
labores de monitoreo desde uno de 
los centros de videovigilancia, ayer.
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EL OPERATIVO Metropolitano se 
realiza todos los días de manera con-
junta en coordinación con el municipio 
de Naucalpan y la alcaldía Cuajimalpa.

Eldato
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Usuarios donan 2 
mdp a Acapulco
MÁS DE 12 MIL CLIENTES de la app de Mer-
cado Pago donaron dos millones de pesos  
a los afectados de Acapulco por Otis. La com-
pañía, con el programa 1x1, igualó la cifra, lo-
grando un total de cuatro millones de pesos.

Dólar
$17.7700

TIIE 28
11.5051%

Mezcla Mexicana
72.75 dpb

Euro
$19.0600

UDI
7.91785252,796.47                    0.54%

BMV S&P FTSE BIVA
1,092.41                0.60%

Centenario
$42,700

Por F ern an do F ran co
fernando.franco@razon.com.mx

Más de 60 por ciento de los 
mexicanos planea dar el 
tarjetazo durante la edición 
2023 de El Buen Fin 2023, 

en medio de tasas de interés histórica-
mente elevadas y del mayor nivel de 
morosidad en casi dos años.

De acuerdo con la consultoría Kantar, 
63 de cada 100 consumidores que rea-
lizarán una compra durante la llamada 
feria de descuentos, que se llevará a cabo 
del 17 al 20 de noviembre, piensan pagar 
con tarjeta de crédito. 

La tasa de interés del Banco de México 
se mantiene en 11.25 por ciento, el nivel 
más alto en registro, con el objetivo de 
anclar las expectativas de in!ación. 

Con ello, las tasas en los plásticos ban-
carios han aumentado de forma conside-
rable. Datos del instituto central revelan 
que de junio del 2021, cuando Banxico 
empezó a aumentar el costo del crédito, 
a agosto de este año, éstas pasaron de 
33.64 por ciento a 38.57 por ciento, en 
promedio. Sin embargo, hay productos 
que cobran más de 100 por ciento. 

Por otra parte, la morosidad en tarje-
tas de crédito llegó a 3.60 por ciento de 
la cartera "nanciada, el mayor nivel des-
de diciembre del 2021, según cifras de la 
Comisión Nacional Bancaria y de Valores.

Hace un año, previo a la edición de El 
Buen Fin 2022, esta cifra era de 2.72 por 
ciento.

“Nos sigue preocupando el sobreapa-
lancamiento de los hogares. Un reciente 
estudio de BBVA indica que el gasto con 
tarjetas de crédito ha crecido más que 
los ingresos. Asimismo, sabemos que los 
ahorros se han deteriorado, por lo que es 
probable que exista un fuerte aumen-
to de cartera vencida y morosidad en el 
mediano plazo”, señaló Alberto Vargas, 
analista de Intercam.

El especialista añadió que se prevé 
que el consumo se mantenga fuerte por 
las festividades, “aunque nos parece que 
la tendencia puede ser vulnerable ante 

La edición 2023 se celebra del 17 al 20 de noviembre

Mexicanos llegan a El Buen Fin 
con más deudas en sus tarjetas

LA MOROSIDAD en plásticos bancarios está en su mayor nivel de 21 meses y, aún así, 63% 
planea pagar con ellos; el consumo es resiliente, pero enfrenta tasas de interés en niveles récord

Tasa de interés en tarjetas de crédito
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las elevadas tasas de interés y el elevado 
nivel de endeudamiento”.

MENOS OPTIMISMO. El consumo en 
México se mantiene relativamente fuer-
te, favorecido por el creciente ingreso de 
remesas, las transferencias del Gobierno 
y la fortaleza del mercado laboral.

Saidé Salazar, analista de BBVA, esti-
mó que la demanda interna creció 0.5 
por ciento en octubre frente al mes pre-
vio. “Anticipamos que el consumo pri-
vado extenderá su resiliencia hacia los 
siguientes meses, ante el dinamismo del 
ingreso laboral y el empleo, con una me-
nor tendencia al ahorro”, expuso.

En su opinión, el buen desempeño de 
la demanda interna en el tercer trimestre 
del año y la mejor expectativa para los úl-
timos tres meses sesgan al alza la estima-
ción de crecimiento del banco para 2023, 
con efecto base positivo sobre 2024.

Sin embargo, la confianza del con-
sumidor rompió una racha positiva de 
cinco avances consecutivos en octubre, 
ante el menor optimismo que existe en 
torno al futuro económico del país y las 
posibilidades de adquirir bienes como 
alimento, ropa y calzado.

“El sentimiento podría haber sido im-
pactado por la noción de riesgo prove-
niente de las noticias sobre el con!icto 
en Medio Oriente”, señaló Marcos Arias, 
analista de Monex, quien destacó que la 
percepción de Otis se cuanti"cará hasta 
la medición de noviembre. 

Durante octubre, el Indicador de Con-
"anza del Consumidor cayó 0.7 unida-
des con respecto a septiembre, debido a 
la baja que registraron los cinco índices 
que lo integran, de acuerdo con el Insti-
tuto Nacional de Estadística y Geografía.

LAS OFERTAS NO SON  
GENUINAS, PERCIBEN  

LA PERCEPCIÓN de que 
los comercios “inflan” los 
precios durante El Buen 
Fin y la falta de recursos 
económicos son dos de las 
principales causas que can-
celan la intención de com-
pra durante esta campaña.

De acuerdo con el repor-
te “Pulso del Consumidor 
Mexicano. Comportamien-
to de compra en la tempo-
rada navideña 2023”, del 
Centro de Comercio Deta-
llista de la Escuela de Ne-
gocios del Tecnológico de 

Monterrey, 31 por ciento de 
las personas encuestadas 
refiere esos motivos para 
no adquirir algún producto 
o servicio.

Los consumidores que 
no comprarán nada duran-
te la treceava edición de 
El Buen Fin indican que el 
evento en realidad no les 
ofrece gran valor.

Señalaron también 
como limitante la aglo-
meración en las tiendas y 
apuntaron que prefieren 
comprar en otras fechas.

La principal razón es que 
consideran que las ofertas 
no son genuinas, por lo que 
pueden encontrar mejores 
promociones en otros mo-
mentos del año. 

A ello, se suma la cadu-
cidad de los alimentos y la 
anticipación excesiva de las 
compras navideñas que in-
"uyen en la decisión de no 
participar en esta edición 
de la feria de descuentos, 
que inicia mañana.

 
Por Alina Archundia

LA CARTERA vencida de las tarjetas de cré-
dito llegó a 3.60 por ciento en septiembre, el 
mayor nivel desde diciembre del 2021, según 
la Comisión Nacional Bancaria y de Valores.

Eldato

2022-10-31

DESDE NOVIEMBRE  
del año pasado, los impagos 

muestran una tendencia en ascenso; 
analistas esperan que la cartara vencida 

siga subiendo hacia adelante.

Eltip

515

17.3

Mil mdp es el 
#nanciamiento de 

la banca en tarjetas

Por ciento subió el 
crédito a través de 
plásticos bancarios

17LR_FINAL.indd   317LR_FINAL.indd   3 15/11/23   21:2115/11/23   21:21



razon.com.mxLa Razón • Jueves 16.11.2023
NEGOCIOS18

Por Ivonne Martínez
ivonne.martinez@razon.com.mx

De enero a octubre de este año, 
el monto retirado de las Ad-
ministradoras de Fondos para 
el Retiro (Afore) por concepto 

de desempleo alcanzó un nivel récord de 
22 mil 098.4 millones de pesos, con un 
incremento nominal de 16.04 por ciento 
con relación al mismo periodo del 2022.

En contraste, continuó disminuyendo 
el número de personas que retira parte 
de sus recursos de pensión para solven-
tar la pérdida de trabajo, ya que en los 
primeros 10 meses del 2023 sumaron un 
millón 455 mil 054, cifra 9.5 por ciento 
menor al millón 608 mil 387 que realizó 
este trámite en igual lapso del año pasa-
do, de acuerdo con datos de la Comisión 
Nacional del Sistema de Ahorro para el 
Retiro (Consar).

Esto significa que el monto sacado 

Baja 9.5% el número de solicitantes

Retiros por desempleo, 
en récord de 22 mil mdp

DE ENERO A OCTUBRE del 2023, el monto promedio sa-
cado subió a 15 mil 187 pesos por persona sin trabajo, según 
datos de la Consar; Afores hilan tres meses de minusvalías

Celebran reforma al mercado de valores

En 4 meses, hasta 
60 mdd del bono 
catastró!co: SHCP

Redacción

LA APROBACIÓN de la reforma a la Ley 
del Mercado de Valores por ambas cáma-
ras del Congreso de la Unión se 
!exibilizan los requisitos para 
que las empresas puedan lis-
tarse en el mercado de valores 
mexicano, además que prevé 
un proceso de autorización 
ágil y accesible, lo que permiti-
rá la bursatilización de media-
nas empresas, destacó el Gru-
po Bolsa Mexicana de Valores.

“Hemos llegado con éxito a 

Redacción

EL SUBSECRETARIO de Hacienda y 
Crédito Público, Gabriel Yorio González, 
informó que, como parte de la cobertura 
del bono catastró"co que emitió el Go-
bierno federal, México recibirá hasta 60 
millones de dólares para la recuperación 
del estado de Guerrero tras el impacto 
del huracán Otis, principalmente para 
los municipios de Acapulco y Coyuca de 
Benítez, aunque tardará cuatro meses en 
acceder a esos recursos.

Al término de su participación en el 
foro Finanzas Sostenibles MX23, organi-
zado por el Consejo Mexicano de Finan-
zas Sostenibles, precisó el monto exacto 
de los recursos que recibirá México por 
el bono catastró"co dependerá de la eva-
luación que se está realizando

Hay que esperar a un dictamen inter-
nacional que cierre las cifras de la mag-
nitud del huracán, lo que tomará unos 
cuatro meses, pero estimó que “serían 
alrededor de 60 millones de dólares que 
nos darían de cobertura”.

“Todavía no sabemos el monto exac-
to, porque hay que esperar a una dicta-
minación internacional, que evalúa las 
cifras de la magnitud del huracán (...) 
Tenemos que aguardar un pronuncia-
miento de un tercero, que dice que efec-
tivamente esta fue la magnitud y contra 
eso ya podríamos acceder a los recursos 
del bono catastró"co”, puntualizó.

Aclaró aunque México podrá acceder 
a los recursos del bono catastró"co hasta 
principios del 2024, no esperará esos re-
cursos para "nanciar la recuperación del 
estado de Guerrero tras la devastación 
que ocasionó Otis, ya que sólo compen-
sarán el !ujo de caja que usará para ello.

“Si se tardan lo mismo que se tarda-
ron la vez pasada, nos estarían dando 
los recursos el siguiente año "scal. Para 
ese entonces, ya abrimos la economía de 
Guerrero como lo planteó el Presidente”, 
aseveró Yorio al a"rmar que la magnitud 
de Otis y la zona geográ"ca está dentro 
de la cobertura del bono catastró"co.

FACILITA !nanciamiento de media-
nas empresas a través del mercado 
bursátil, destaca el Grupo BMV; está 
listo para acompañarlas en proceso

la conclusión de una meta muy impor-
tante para el gremio bursátil del país, que 
es la aprobación de la Ley del Mercado 
de Valores. En Grupo Bolsa Mexicana de 
Valores trabajamos con todos los invo-
lucrados en desarrollar el mercado bur-
sátil”,  dijo el presidente del Consejo de 
Administración del Grupo BMV, Marcos 
Martínez Gavica. 

Puso a disposición los ins-
trumentos, plataformas, he-
rramientas y la capacidad  de la 
BMV para acompañar a las em-
presas en su proceso de listado 
y que adquieran conocimiento, 
capacidades y las sinergias ne-
cesarias para obtener "nancia-
miento en el mercado bursátil 
y ser empresas del interés del 
gran público inversionista.

30
Por ciento del 

PIB es vulnerable 
a desastres

La reforma fue aprobada por el pleno 
del Senado de la República el pasado 29 
de abril y posteriormente fue turnada a la 
Cámara de Diputados para su discusión y 
aprobación. 

Entre los principales cambios con-
templados por la reforma se incluye el 
de crear un nuevo esquema de oferta 
pública simplificada, que se enfocará 
principalmente en medianas empresas. 
Con ello, se pretende reducir el tiempo, 
los procesos y los costos de listado de las 
compañías.

Para aumentar la liquidez en el mer-
cado de valores, se empuja la integra-
ción de la "gura de fondos multiactivos 
o especializados (hedge fund), así como 
otros esfuerzos que buscan incentivar su 
crecimiento, acelerar su desarrollo y pro-
fundizar su alcance.

L A REFORMA a 
la Ley del Mercado 
de Valores facilita-
rá la obtención de 
financiamiento de 
las empresas, sobre 
todo las pequeñas y 
medianas.

Eldato

por concepto de desempleo es superior, 
ya que de enero a octubre de este año 
ascendió en promedio a 15 mil 187 pe-
sos por extrabajador, es decir, 28.27 por 
ciento mayor a los 11 mil 839 pesos en los 
primeros 10 meses del 2022.

Tan sólo en octubre, los retiros par-
ciales de las Afores por concepto de des-
empleo ascendieron a dos mil 565.3 mi-
llones de pesos, monto superior en 27.2 
por ciento nominal en comparación con 
igual mes del 2022 y mayor en 2.6 por 
ciento con respecto a septiembre pasado.

Para realizar retiros por desempleo, las 
personas deben haber cotizado al IMSS al 
menos dos años, tener una cuenta Afore 
con al menos tres años de antigüedad, 
estar 46 días naturales sin empleo, no 
haber realizado ningún retiro por des-
empleo en los últimos cinco años y al 
realizar el retiro por desempleo se hará 
un descuento de semanas cotizada.

Por otra parte, el organismo 
regulador del nuevo sistema 
de pensiones informó que en 
octubre del 2023 las Afores 
registraron minusvalías por 61 

mil 084.6 millones de pesos, con lo que 
hilaron tres meses en terreno negativo.

No obstante, de enero a octubre las 10 
administradoras que operan en el país 
acumularon ligeras plusvalías por 238 
millones de pesos, contra las minusvalías 
por 422 mil 352 millones de pesos regis-
tradas en el mismo periodo del 2022.

Además, en los últimos 12 meses (de 
septiembre del 2022 a octubre del 2023) 
las Afores presentaron plusvalías por 207 
mil 028.8 millones de pesos..

Las minusvalías son disminución del 
valor de las inversiones realizadas por las 
Afores, pero no signi"can pérdida.

La Consar también informó que al 
cierre de octubre del 2023, los recursos 
administrados por las 10 Afores que 
operan en el mercado llegaron a cinco 
billones 447 mil 108.9 millones de pesos 
en un total de 73.9 millones de cuentas 
individuales.

Refirió que el rendimiento 
histórico del Sistema de Ahorro 
para el Retiro (SAR) es de 10.20 
por ciento nominal y de 4.45 
por ciento real.

GABRIEL YORIO, subsecretario de Hacienda, en un evento 
del Consejo Mexicano de Finanzas Sostenibles, ayer.
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Montos sacados de las Afores
Continúa la disposición de recursos por parte  

de desempleados.
2023

RETIROS $

1,866.6 

2,154.9 

1,635.8 

2,208.4 

2,189.6 

2,921.5 

1,890.7 

2,501.0 

2,164.6 

2,565.3

POCO MÁS DE 40% del territorio de Méxi-
co  y cerca de un tercio de la población, está 
expuesto a huracanes, tormentas, inunda-
ciones, sismos y erupciones volcánicas.

Eldato
A OCTUBRE del 2023, los recursos adminis-
trados por las Afores llegaron a cinco billones 
447 mil 108.9 millones de pesos en un total 
de 73.9 millones de cuentas individuales.

Eltip

5.4
 Billones de pesos 

administran las 
Afores a octubre
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Existe, empero, una luz de esperanza 
para la institución que dirige Javier de la 
Calle, pues el emplazamiento a huelga, 
planteado este 18 de noviembre, se prorro-
ga un mes. Esto por solicitud de las autori-
dades laborales, con el consentimiento de 
la institución y el sindicato, ya que, según 
dicen, hay negociaciones en curso con el 
sindicato de Arturo Zayún.

Ojalá se logre un punto de encuentro. 
De lo contrario, el Monte de Piedad, kaput.

 Acapulco y la falta de grandeza. Hasta 
ahora la ayuda gubernamental a las per-
sonas damnificadas por Otis es desarti-
culada y tan centralizada que fluye con 
desesperante lentitud, concentrándose 
en una atención elemental de inconfun-
dible olor clientelista, pero sin que Andrés 
Manuel López Obrador sea el líder visible 
de los esfuerzos de atención primaria a la 

Con un servicio médico vitalicio que cubre a colabora-
dores y sus cónyuges, concubina, e hijos, con 105 días 

de aguinaldo, 25 días de vacaciones en el primer año, 34.5 
horas semanales de trabajo, 80% de prima dominical y 
cláusulas que le impiden deshacerse de los puestos obso-
letos, el Monte de Piedad se enfrenta a su probable desa-
parición esta misma década. Con un Contrato Colectivo de 
Trabajo anacrónico, regido con múltiples disposiciones de 
“cogobierno”, se impide una administración libre y ágil para 
competir en la industria financiera.

MONTE DE PIEDAD: ÚLTIMA LLAMADA
POR MAURICIO FLORES

GENTE DETRÁS DEL DINERO

crisis en 47 municipios de Guerrero…, pero 
tampoco en el planteamiento integral 
para la reconstrucción y relanzamiento de 
Acapulco para recuperar el lustre que tuvo 
hace 70 años.

Desde hace tres décadas, Acapulco 
entró en una lenta e inexorable debacle 
que se aceleró luego de que el crimen orga-
nizado sentó sus reales. Antes de Otis, Aca-
pulco ya era un destino de baja calidad, con 
estancias sólo de 1.2 noches, con una ocu-
pación a menos de la mitad de los 19,600 
cuartos disponibles en torno a los cuales 
encontraba medio de sustento un millón 
de personas. Una situación insostenible, 
incluso para los 5,500 establecimientos 
de alimentos y bebidas, hoy afectados en 
su totalidad conforme al registro de daños 
hecho por la Cámara Nacional de la Indus-
tria de Restaurantes y Alimentos Condi-
mentados, que lidera Germán González.

Pero en la década de los 40-50 del siglo 
pasado, Acapulco se convirtió en el centro 
del jet set, donde luminarias como John 
Wayne, Johnny Weissmuller, Errol Flyn, 
Richard Widmark, Cary Grant, Tyrone 
Power, Rex Allen, Roy Rogers, Red Skel-
ton y Fred McMurray formaron The Ho-
llywood Gang, cuyas residencias y el Hotel 
Los Flamingos dieron el banderazo para la 
expansión inmobiliaria…, hasta que deja-
ron de arribar turistas internacionales por 
la inseguridad y el deterioro de una ciudad 
que se expandió desordenada y rápida-
mente cada vez más empobrecida.

Hoy, en medio de una devastación que 
parece no terminar, y ante la cual es insu-
ficiente el gesto solidario de millones de 
personas y cientos de organizaciones para 
ayudar a los guerrerenses, no existe un 
plan de empleo temporal para unas 300 
mil personas vinculadas directamente 

–formal o informalmente– a los servicios de 
hospitalidad ni de apoyo fiscal a las com-
pañías que se arriesguen a mantener su 
planta de empleados y se eviten los despi-
dos que por remodelación hará el tradicio-
nal Hotel Elcano, que dirige Pedro Haces.

 Y, lamentablemente, la actual adminis-
tración carece de una visión de grandeza 

-con inversión a gran escala e integración 
de cadenas productivas- que vaya más allá 
de efectuar el Tianguis Turístico en ese 
puerto para abril próximo, como prometió 
el titular del ramo, Miguel Torruco.

 Güero Quijano, Segundo Informe. Hoy 
es el segundo Informe del Alcalde de Mag-

dalena Contreras, Luis Gerardo Quijano, 
siendo uno de sus mayores logros el colo-
car a la demarcación como la segunda con 
mayor disminución en la percepción de 
inseguridad en la CDMX; esto, a través de 
invertir en el programa Escudo Contreras, 
con más patrullas, rehabilitando la Torre 
Táctica y contacto directo con la población. 
En cuanto a obra y el servicio público, la 
administración de El Güero se expresa en 
nuevas redes hidráulicas, rehabilitación de 
parques y centros deportivos y 7 mil nue-
vas luminarias, donde se invirtieron 40 
millones de pesos; 64 millones de pesos 
en mejorar escuelas públicas, más de tres 
mil tabletas a jóvenes estudiantes, apoyo 
a madres trabajadoras y a familias en con-
diciones precarias. 
En materia económica son las ferias de 
productos locales, ferias de empleo y dos 
mil acciones para reactivación y buenas 
prácticas económicas, incluyendo respal-
do a las estancias infantiles.

Buenas cuentas.
 

Gol: Tan cerca de las nubes. El más re-
ciente documental de ViX, Tan cerca de las 
nubes, promete ser una de las produccio-
nes más reconocidas de la temporada: es 
la historia, dirigida por Manuel Cañibe, de 
cómo en 1971 la Selección Femenil Mexi-
cana ascendió hasta la Final de Futbol y 
disputó la Copa del Mundo ante D
inamarca, abriendo la brecha para el que 
sería un avance sustancial en lo deportivo 
como en la lucha contra la desigualdad de 
género. Imperdible.

Meta y Google, con 82.4% de publicidad

Redacción

LA PUBLICIDAD DIGITAL está prácti-
camente concentrada entre Meta, la ma-
triz de Facebook, y Google, que juntos 
ostentan 82.4 por ciento de ese mercado, 
de acuerdo con la "rma de consultoría 
mexicana The Competitive Intelligence 
Unit (The CIU).

En su análisis “Competencia en el 
Mercado Publicitario: Recomendacio-
nes de Política Regulatoria para Méxi-
co”, destaca cómo al mismo tiempo que 
el tamaño del mercado de publicidad 
digital se duplicó en apenas cuatro años, 
entre 2017 y 2021, también se registró 
un preocupante incremento en el gra-

MERCADO digital se duplicó en cua-
tro años y está concentrado, señala 
The CIU; preocupan posibles prácticas 
anticompetitivas en la venta, estima

do de concentración en ese mercado.
Si bien inquieta que en México haya 

ese elevado nivel de concentración, lo 
que preocupa más a los economistas 
de The CIU son los indicios de posibles 
prácticas anticompetitivas en la venta de 
publicidad digital.

Re"eren que la Comisión Federal de 
Competencia Económica (Cofece) aca-
ba de documentar esta y posiblemente 
se traduzca en sanciones para una de 
estas plataformas, porque la autoridad 
anunció que detectó a una empresa que 
podría estar abusando de su posición 
dominante en este mercado, mediante 
prácticas anticompetitivas.

El documento difundido por The CIU 
no se limita a señalar la problemática 
que estaría ocurriendo en el mercado de 
publicidad digital, también se enfoca a 
revisar qué ha estado ocurriendo en este 
mercado en otros países.

Así, encontró que varios países han 
iniciado procedimientos específicos 
contra Google por algo similar, el posi-
ble uso de prácticas anticompetitivas 
y, con ello, un abuso de su posición 
dominante.

Además, los economistas de The CIU 
presentan un conjunto de medidas re-
gulatorias que podrían incorporarse al 
marco legal y regulatorio de México para 
propiciar un piso parejo en el mercado de 
publicidad digital. 

Es decir, como en otros mercados, 
para cada tipo de falla existen distintas 
medidas que pueden ayudar a corregir 
ese problema, llegando al extremo de la 
separación estructural, que consiste en 
obligar a un agente económico a vender 
o desprenderse de una unidad de nego-
cio o empresa para eliminar una barrera 
a la competencia.

Este es un caso de esos en el que ade-

LA COMISIÓN  Federal de Competencia (Cofece) inició en México un 
juicio contra la empresa de tecnología Google por presuntas “prácticas 
anticompetitivas en el mercado de servicios de publicidad digital”.

Eldato
más de que una autoridad como Cofece 
no debe descuidar o subestimar, amerita 
que los legisladores se asomen a él para 
proponer soluciones legislativas, expone 
los especialistas.
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Por ciento de sus 
ingresos pagaría 

Google si es multada
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POR ARTURO DAMM ARNAL

Hay quienes todavía recelan de la IED, precisamente por 
ser extranjera, pero, si esos capitales se invierten en México 
para producir bienes y servicios para los mexicanos, para 
crear empleos y generar ingresos para los mexicanos, para 
pagar impuestos en México, para exportar desde México y 
generar divisas para México, ¿no deben considerarse capi-
tales mexicanos? Lo que menos importa es dónde se gene-
ran los capitales. Lo que más importa es dónde se invierten. 
Que un país atraiga IED es prueba de que se trata de uno 
seguro y confiable, lo cual es una ventaja.

Según información proporcionada por la Secretaría de 
Economía, al tercer trimestre del año pasado la IED fue 
25,272 millones de dólares, y un año después, al tercer tri-
mestre de este 2023, sumó 32,926 millones, un máximo his-
tórico para un tercer trimestre, 7,654 millones más, equiva-
lentes al 30.28 por ciento más, lo cual es una buena noticia, 
por todo lo que la IED trae consigo. Sí, pero…

La IED se divide en tres grupos: (i) reinversión de utilida-
des, que son las ganancias generadas en México que no se 
repatriaron al país de origen del capital invertido en Méxi-
co; (ii) cuentas entre compañías, que son préstamos y pagos 
entre compañías del mismo grupo corporativo; (iii) nuevas 
inversiones, que son, como su nombre lo indica, los capi-
tales extranjeros que vienen a sumarse a los que ya están 
invertidos directamente en México.

De los 32.9 millones de dólares de IED 24.9, el 75.68 por 
ciento, fueron reinversión de utilidades. 5.2 millones, el 
15.81 por ciento, fueron cuentas entre compañías. 2.8 millo-
nes, el 8.51 por ciento, fueron nuevas inversiones.

De los tres grupos en los que se divide la IED, cuál es el 
más importante para responder a la pregunta ¿cómo vamos 
en la materia? El tercero, el de nuevas inversiones, que al 
tercer trimestre representaron solamente el 8.51 por ciento 
del total. Hace un año, al tercer trimestre de 2022, represen-
taron el 45.20.

El que de un año para otro la participación de las nuevas 
inversiones, en el total de la IED, haya caído de 45.20 a 8.51 
por ciento, debe llevarnos a la pregunta qué tan segura y 
confiable es la economía mexicana de hoy comparada con 
la de hace un año. La respuesta, por el comportamiento de 
las nuevas inversiones, es no lo suficiente, pese a las opor-
tunidades que trae consigo el nearshoring (relacionado con 
la cercanía de los centros de producción en México con los 
mercados de Estados Unidos) que, tal vez sin el friendleys-
horing (relacionado con la postura del gobierno frente a la 
empresa privada, que debe ser amigable), y el secureshoring 
(relacionado con el marco jurídico de la economía, que debe 
ser justo), resulta insuficiente para atraer nuevas inversio-
nes extranjeras directas, más allá de la reinversión de utili-
dades y de las cuentas entre compañías.

Todo un reto el que tenemos en materia de IED.

La Inversión Extranjera Directa, 
IED, está compuesta por los capi-

tales que, originados en otros países, 
se invierten en México para producir 
bienes y servicios, y por lo tanto contri-
buir en el crecimiento de la economía, 
que se mide por el comportamiento 
de dicha producción; para crear em-
pleos y generar ingresos, y por ello 
contribuir al bienestar, que depende, 
en buena medida, de los empleos y los 
ingresos.

SÍ, PERO…

PESOS Y CONTRAPESOS

Por Fernando Franco
fernando.franco@razon.com.mx

En medio de tasas de interés his-
tóricamente altas, los neoban-
cos y empresas financieras de 
base tecnológica (Fintech) abrie-

ron una guerra de rendimientos, con el 
objetivo de seducir a nuevos clientes y 
mantener a los que ya tienen.

Apenas en octubre, Ualá México, em-
presa !nanciera de origen argentino que 
recientemente compró el banco ABC Ca-
pital, subió su tasa de rendimiento anual 
de nueve a 12 por ciento.

Semanas después, en los primeros 
días de noviembre, Nu México, del brasi-
leño Nubank, mejoró su oferta también 
de nueve a 15 por ciento.

Ualá no se quiso quedar atrás y, ayer, 
subió la apuesta y, ahora, también ofrece 
una tasa de 15 por ciento.

“Queremos evitar que nuestros clien-
tes tengan que mover su dinero de un 
lugar a otro dentro de la app o mantener 
el dinero congelado por algún tiempo. El 
rendimiento aplica para todos nuestros 
clientes con saldo en cuenta y sin con-
diciones de plazos. Con una solución 
fácil, segura y para todos”, dijo Andrés 
Rodríguez Ledermann, director general 
de Ualá México.

Nu, por su parte, informó que la tasa 
de 15 por ciento tiene una vigencia desde 
el 8 de noviembre del 2023 hasta el 15 de 
abril del 2024. 

“Si bien puede cambiar, siempre sere-
mos transparentes con esta información 
y te lo haremos saber con tiempo”, dijo.

Además, para que el ahorro tenga el 
rendimiento de 15 por ciento es necesa-
rio que esté guardado en la Cajita. Se trata 
de un apartado que vive dentro de la app 
Nu, donde el dinero, además de estar se-
guro, está disponible 24/7, añadió.

El unicornio mexicano Stori fue otra 
de las instituciones que se sumaron a 

Dan tasas de hasta 15%

Fintech y neobancos, en  
guerra de rendimientos

UALÁ, NU Y STORI son tres de los jugadores que ofrecen las 
ganancias más atractivas a sus clientes; el elevado costo del 
crédito abre espacio para esta disputa por seducir al usuario

Mexicana inicia venta de 
boletos a nueve destinos
Redacción

LA AEROLÍNEA Mexicana de Aviación 
inició la venta de boletos hacia nueve 
destinos y no 20, como se anticipaba, in-
formó en su portal de Internet.

Se trata de Acapulco, Guadalajara, 
Huatulco, Monterrey, Mazatlán, Oaxaca, 
Puerto Vallarta, Villahermosa e Ixtapa 
Zihuatanejo.

“Si recibiste tu boleto desde o hacia 
(esos nueve destinos), a partir del 25 de 
noviembre del 2023 estarás recibiendo 
un correo en donde podrás concluir con 
el proceso de reservación y pago de tu 
viaje”, expuso la aerolínea, la cual será 
operada por la Secretaría de la Defensa 
Nacional.

Para los usuarios que reservaron su 

boleto desde o hacia Bajío, Ciudad Jua-
rez, Campeche, Chetumal, Cancún, Co-
zumel, Hermosillo, La Paz, Mérida, San 
José del Cabo y Tijuana, a partir del 25 de 
noviembre estarán recibiendo un correo 
donde les brindarán una compensación, 
añadió en su página web.

La aerolínea, que planea empezar a 
volar en diciembre y ofrecer boletos has-
ta 20 por ciento más económicos, infor-
mó que, por apertura, ofrecerá sin cargo 

M O O DY ’ S con-
sidera que estas 
instituciones, cuya 
operación es 100%  
digital,  no despla-
zarán a la banca tra-
dicional, aunque sí 
ganarán a clientes 
no atendidos por el 
sistema actual.

Eldato

LA AEROLÍNEA no empezará con 20 rutas 
en su portafolio de destinos, como se pre-
veía; falta de aviones en el mercado, una de 
las causas para abrir todos los vuelos.

Eltip
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esta disputa. Luego de adquirir a la Socie-
dad Financiera Popular MásCaja, lanzó 
una cuenta de ahorro con rendimientos 
de 15 por ciento.  Klar, entre otros, tam-
bién puso en el mercado un producto de 
inversión con una tasa de rendimiento 
anual de hasta 14 por ciento.

Banco de México mantuvo por quin-
ta ocasión su tasa de interés en 11.25 por 
ciento, el nivel más alto en registro, con 
el objetivo de anclar la in#ación. Esta si-
tuación brinda margen a las instituciones 
!nancieras para dar mejores rendimien-
tos a sus clientes. Sin embargo, se espera 
que Banxico empiece a reducir el costo 
del crédito para 2024, por lo que es pro-
bable que también se vea un ajuste en los 
rendimientos que ofrecen.

En un reporte, la cali!cadora Moody’s 
señaló que las Fintech y neobancos han 
encontrado en los segmentos desaten-
didos, durante los últimos 10 años, su 
oportunidad para sobresalir.

“Nuestra visión es que la banca tradi-
cional sigue manteniendo su liderazgo 
en la parte alta de la pirámide económica 
y sectores de bajo riesgo; los nuevos par-
ticipantes han encontrado en segmen-
tos desatendidos su oportunidad para 
desarrollarse en la industria financie-
ra. Moody’s considera que estos nuevos 
participantes no desplazarán a la banca 
tradicional; sin embargo, ofrecen solucio-
nes innovadores y a medida para secto-
res desatendidos”, dijo.

La agencia !nanciera añadió que estas 
nuevas entidades generan mayor inclu-
sión !nanciera en el país, al tiempo que  
generan mayor presión para que los ban-
cos tradicionales transformen sus capa-
cidades digitales más rápido de lo que lo 
vienen haciendo.

extra equipaje de mano y artículo perso-
nal de 10 kilogramos, bebidas de cortesía, 
selección de asiento y un equipaje docu-
mentado por 15 kilogramos.

Esta semana, la Cámara Nacional de 
Aerotransporte (Canaero) pidió “piso 
parejo y sano” en el sector ante el inicio 
de operaciones de Mexicana de Aviación. 

La presidenta del organismo, Diana 
Olivares, dijo que es necesario saber si 
la nueva aerolínea recibirá subsidios del 
Gobierno federal, pues el costo de los 
boletos de la empresa será hasta 20 por 
ciento más barato que la comptencia.

Hace unos días, la Agencia Federal de 
Aviación Civil (AFAC) otorgó a Mexicana 
de Aviación el título de designación que  
le permite avanzar al inicio de su opera-
ción en diciembre. 

“La AFAC otorgó el pasado 30 de oc-
tubre el título de asignación en favor de 
la empresa denominada Aerolínea del 
Estado Mexicano, S.A de C.V”, dijo en su 
cuenta de X. Es el primero que se entrega 
a partir de las modi!caciones a la Ley de 
Aviación y su Reglamento.

1.6 3
Pesos diarios ganan 

con ahorros de 
4,000 pesos en Nu

Veces la in!ación es 
el rendimiento de 
15% que ofrecen
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EL MANDATARIO electo de Ecuador se compro-
metió a hacer frente a las bandas delincuenciales 
para concluir la gestión de Guillermo Lasso. Al re-
cibir las credenciales como ganador dijo que no se 
desviará de su plan para que progrese el país.

Noboa promete 
encarar al crimen

Resumen reencuentro como “sincero y profundo”

Biden y Xi Jinping pactan frenar
el !ujo sin control del fentanilo
Redacción

Los presidentes de Estados Uni-
dos, Joe Biden, y de China, Xi 
Jinping, se comprometieron a 
frenar la producción de fentanilo 

tras un nuevo acercamiento para apun-
talar la relación bilateral y la estabilidad, 
acto en el que el anfitrión aseveró que 
construyen con!anza, tras múltiples ro-
ces desde su reunión en Bali.

A más de un año del último cara a cara, 
los líderes dialogaron durante cuatro ho-
ras sobre prioridades, intereses comunes 
y hasta cuestiones globales, como parte 
de esta nueva fase de entendimiento, lo 
que se dividió en dos rondas, de acuerdo 
con la prensa local.

Después de concluir la reunión en el 
Jardín Filoli, en San Francisco, previo al 
Foro de Cooperación Económica Asia-
Pací!co (APEC), resaltó que uno de los 
mayores retos como potencias es com-
batir el "ujo sin control de precursores 
y píldoras, que entran a sus territorios y 
matan a miles de personas cada año, por 
lo que ayer acordaron “coordinar fuer-
zas”, como adelantaron funcionarios.

El demócrata recalcó ante la prensa 
que el objetivo es responder a una ame-
naza preocupante que alcanza a todas 
edades, ya que en el último año fallecie-
ron más de 100 mil personas en la región, 
de acuerdo con datos del Gobierno. Tema 
en el que Biden abundó que el fentanilo 
afecta a toda la gente, principalmente en 
rangos de entre 18 y 49 años, pues hay 
más decesos por esta causa que por otras 
drogas o accidentes de tránsito.

Y enlistó otras prioridades del encuen-
tro de alto nivel !rmadas ayer, como la 
reactivación de contactos militares y 
medidas contra el riesgo que representa 
la inteligencia arti!cial al asegurar que el 
mundo es testigo de que “estamos inten-
tando mejorar la relación diplomática”, 
luego de que sus críticas al líder comunis-
ta provocaran choques, pero ahora avan-
zan en buena dirección para 
el entendimiento, aunque de 
nuevo se re!rió a su homólogo 
como “dictador”.

En una breve conferencia, a 
la que no acudió el líder chino, 

PRESIDENTE DE EU reactiva tras diálogo de 4 horas contac-
tos militares “directos y abiertos”, pero llama de nuevo “dicta-
dor” a homólogo; trazan ruta para mejorar lazos diplomáticos

el Ejecutivo estadounidense detalló que, 
pese a los desacuerdos que son norma-
les, demuestran que mantienen relacio-
nes sin malentendidos, postura ante la  
que horas antes Xi Jinping sostuvo que  
“la Tierra es lo su!cientemente grande 
para que los dos países tengan éxito”.

Y en esta ruta reiniciaron contactos 
militares directos tras la suspensión de 
agosto del año pasado. 

“Volvemos a tener comunicaciones 
directas y abiertas”, reveló en torno a 
la actividad de las Fuerzas Armadas al 
enfatizar que con ello se evitan malen-
tendidos, pues ante cualquier situación 
“podemos llamarnos directamente” al 
abrir las vías de comunicación, luego de 
cruces como los ocurridos en el Estrecho 
de Taiwán cuando Washington respaldó 
la independencia de la isla. Pero ayer Bi-
den evadió el tema al enfatizar que reco-
noce el interés de Beijing de reforzar su 
política de “una sola China”.

Con lo que se anticipan más reuniones 
bilaterales, como posibles visitas y diálo-
gos, pues dijo que seguirá la comunica-
ción abierta; proceso en el que destacan 
los titulares de Defensa y diplomáticos, 
con miras a reforzar lazos, al elogiar la ac-
titud directa de su homólogo. 

Tras varios diálogos a los que se suma-
ron miembros de sus respecti-
vos gabinetes, como el secre-
tario de Estado de EU, Antony 
Blinken, Biden pronunció ante 
periodistas y corresponsales 
que la reunión fue totalmente 

directa, lo que coincide con información 
de medios asiáticos.  Previamente, el por-
tal Global Times y la agencia Xinhua la 
cali!caron de “sincera y profunda”, pues 
intercambiaron puntos de vista sobre 
cuestiones bilaterales y hasta geopolíti-
cos, tanto en temas en lo que coinciden 
como en los que tienen posturas opues-
tas, mientras que el régimen comunista 
resaltó que definieron cambios en las 
consultas de seguridad marítima, basa-
das en el respeto mutuo.

Al respecto, Biden agregó que durante 
la reunión, que incluyó un banquete y 
una caminata por los jardines de Wood-
side, dejan en evidencia que se pueden 
gestionar acuerdos y diferencias “racio-
nalmente”, a través de las coincidencias, 

LOS LÍDERES mundiales Xi Jinping (de corbata roja) y Joe Biden dialogan durante una caminata  
en el Jardín Filoli, tras una reunión en San Francisco, ayer.
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rsANTE LA PRENSA, el mandatario recordó 

un episodio que vivió ligado al fentanilo, al 
detallar que cerca de su casa falleció un jo-
ven a causa de esa droga.

Eldato
pese a que son competidores directos, 
pues no están enfrentados.

Muestra de ello es que en algunas te-
mas no siguen la misma ruta como en 
seguridad relacionada a la inteligencia 
arti!cial y la competencia comercial.

EU ve más riesgos en el primer tópico, 
por lo que planteó implementar mayo-
res controles para evitar que la situación 
se salga de control, y reconoció que hay 
prácticas de la potencia oriental que po-
nen en desventaja a empresas de su país, 
sin abundar en la materia.

Al ser cuestionado del estatus de esta 
relación reforzada el mandatario recalcó 
que siguen construyendo puentes, pues 
ésta comenzó desde que era vicepresi-
dente, fecha en que conoció a Xi Jinping, 
y tras varios años, ambos como presiden-
tes, siguen “aprendiendo a conocerse” y 
agregó que también abordaron otros 
asuntos como el cambio climático, las 
guerras del mundo, como en Israel y en 
Ucrania, y la propuesta de ampliar vuelos 
entre ambos territorios tras la pandemia, 
pues Beijing apuesta por  una mayor re-
cuperación económica.

366
Días después se 

vuelven a encontrar, 
ahora en territorio 

estadounidense

PRINCIPALES APUESTAS

AFINAN ENTENDIMIENTO

El anfitrión revela los tópicos que abordaron.

Ambos líderes destacan acercamiento 
sincero y resaltan acciones a emprender.

EL PUNTO crítico 
entre las naciones 
por el caso Taiwán 
ocurrió cuando la 
exlíder del Con-
greso Nancy Pe-
losi visitó la isla en 
franca afrenta a las 
políticas de China.

Eltip

Combatir el trá!co de fentanilo
Reactivar contactos militares directos
Diálogos en torno a la inteligencia arti!cial 
Ampliar vuelos entre naciones tras era pandémica

ESTE PLANETA es lo su!cientemente gran-
de para que los dos países tengan éxito”

NO HAY SUSTITUTO para las discusiones 
cara a cara”

CONFIAMOS que EU trate seriamente las 
preocupaciones de China y tome medidas 
para eliminar las sanciones unilaterales y 
proporcionar un entorno imparcial, equita-
tivo y no discriminatorio”
Xi Jinping, Presidente de China

VOLVEMOS a tener comunicaciones direc-
tas, abiertas y claras. La comunicación clara 
y abierta entre nuestros establecimien-
tos de Defensa es vital para evitar errores  
de cálculo”
Joe Biden, Presidente de Estados Unidos
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Redacción

EL PRESIDENTE de España, Pedro Sán-
chez, defendió ante el Parlamento el pacto 
con independentistas al arrancar el deba-
te para su investidura, acto marcado por 
la frontalidad de la derecha por “comprar” 
un Gobierno que no ganó en las urnas.

Previo a la investidura, pues amarró el 
sí de 179 legisladores, el líder de la Mon-
cloa recalcó que apostó por el entendi-
miento y el perdón para dejar atrás el con-
!icto secesionista de 2017 al responder a 
las críticas del Partido Popular (PP) y Vox.

Apuntó que no se trata sólo de otra ges-
tión sino de una oportunidad para fortale-
cer la convivencia, en referencia a quienes 
promovieron el referéndum catalán, pues 

una mejor España es la que está unida, 
al tiempo que arreció ataques contra la 
oposición al culparla de generar odio, tras 
nuevas protestas que dejaron 14 deteni-
dos, pues dijo que lo que les molesta no 
es la amnistía sino que perdieron, aunque 
la derecha obtuvo más votos en julio pasa-
do, pero fracasó para llegar al poder.

Sánchez enfatizó que el Gobierno será 
resultado de una amplia negociación y no 
de la imposición, pues rati"có que el pac-
to, por el que Junts le dará siete votos hoy, 
era la alternativa ante una derecha “reac-
cionaria” que insiste en la confrontación. 

En respuesta, Alberto Núñez Feijóo, 
líder del PP, recriminó que venda su plan 
como urgente cuando en cuatro años ja-
más lo planteó. Y en el primer cara a cara 

de este amplio debate, le cuestionó cómo 
la amnistía pasó de ser inconstitucional a 
algo permisible, pues el pacto surgió cuan-
do necesita de los independentistas. 

Redacción

La comunidad internacional con-
denó la entrada de militares al 
Hospital Al-Shifa, en Gaza, y lla-
mó a Israel y Hamas a crear “pau-

sas” y concretar la liberación de los 240 
rehenes al cumplirse 40 días de guerra.

Ante el ingreso de las Fuerzas de De-
fensa de Israel (FDI) al mayor centro 
médico en la Franja, el Consejo de Segu-
ridad de la Organización de las Naciones 
Unidas (ONU) externó su preocupación 
y luego de cuatro intentos de reducir la 
tensión ayer pugnó por proteger a los ci-
viles, luego de que Palestina denunciara 
que médicos, pacientes y refugiados que-
daron atrapados entre los disparos.

La resolución respaldada por 12 na-
ciones e impulsada por la embajadora de 
Malta, Vanessa Frazier, pide a terroristas 
y a Tel Aviv abrir “corredores urgentes y 
prolongados”, la liberación inmediata de 
los secuestrados y no bloquear la entrega 
de ayuda. Pero Estados Unidos, Gran Bre-
taña y Rusia se abstuvieron. 

El primero recriminó que a cinco se-
manas no se condene a Hamas, hecho 
por el que la diplomática Linda Thomas-
Greenfield se dijo “horrorizada”. Terri-
torio que descartó luz verde a ese plan, 
pero horas después el presidente Joe Bi-
den admitió que no hacer nada no es re-
alista. Mientras que  Moscú advirtió que 
no se plantea un cese el fuego.

Y no se espera una reacción positiva 
de los implicados, pues Tel Aviv no está 
obligada a actuar, pues no es vinculante, 
y los yihadistas ignoran llamados, aun-
que negocian con Qatar para liberar a 50 
personas por una tregua de tres días, se-
gún información difundida por Reuters.

Al respecto, Israel enfatizó su negativa 
en torno a un alto el fuego y a ceder ante 
los yihadistas. 

Su embajador ante la ONU, Brett Jo-
nathan Miller, sostuvo que la 
medida no genera ningún cam-
bio al estar “alejada de la reali-
dad” y reprochó a homólogos en 
Ginebra que sigan sin encarar al 
grupo terrorista que plagió no 

Hacen de hospitales campos de guerra: OMSCONSEJO DE SEGURIDAD 
de la ONU pide a Israel y Ha-
mas rebajar tensión; EU critica 
que no se condene a los terro-
ristas, pese a críticas a Tel Aviv 
por poner en riesgo a civiles

Condenan la incursión en 
Al-Shifa y buscan “pausas”

Sánchez justi!ca amnistía rumbo a la investidura

sólo a israelíes sino a extranjeros, pues la 
guerra “no ocurrió por sí sola”.

En tanto, el ejército de Benjamin Ne-
tanyahu sigue firme en su lucha para 
acabar con Hamas. El premier recalcó 
que no hay lugar al que no puedan llegar 
para destruir esa amenaza que los atacó 
desde el pasado 7 de octubre.

Por separado, el vocero de las 
FDI, Daniel Hagari, advirtió “se-
guiremos adelante”, luego de la 
“operación selectiva” en la que 
su equipo mató a cinco yihadis-
tas, halló un importante arsenal 

e identi"có otra red de túneles en la que 
sospechan escondían a rehenes, aunque 
no localizaron a víctimas. Resultado del 
que mostraron videos e imágenes de los 
cuartos usados por el enemigo, en los 
que decomisaron armas, cargadores y 
chalecos con explosivos.

Pero Palestina rechazó esa versión al 
tacharla de otra “mentira” de Israel, tema 
en el que ese embajador ante la ONU, Ri-
yah Mansour, advirtió que el rival busca 
“el despojo, desplazamiento y negación 
de los derechos” de su pueblo, luego de 
que se revelara que esos soldados prevén 

replicar la ofensiva del norte en el sur, a 
donde miles se refugian para escapar de 
los bombardeos y combates.

Previamente, líderes de Francia, Cana-
dá, Jordania y Sudáfrica y organizaciones 
alertaron sobre los “crímenes de guerra” 
que se cometen en Medio Oriente.

La Organización Mundial de la Salud 
(OMS) denunció la “inaceptable” incur-
sión con la que convierten hospitales “en 
campos de batalla”. El director del orga-
nismo, Tedros Adhanom Ghebreyesus, 
a"rmó que ni la sospecha de que debajo 
de Al-Shifa hay bases subterráneas de 
Hamas es su"ciente para poner en riesgo 
a civiles y pacientes, cuando la región su-
peró las 11 mil 500 defunciones.

Por ello, la ONU presentó un plan de 10 
puntos para frenar la “carnicería” a causa 
de los ataques y la escasez de insumos 
para la supervivencia, como el cese el 
fuego y acceso a combustible, aunque 
ello no fue parte de la resolución "nal del 
Consejo de Seguridad. 

VARIOS PAÍSES 
piden investiga-
ciones para deter-
minar si las partes 
en conflicto han 
cometido críme-
nes de guerra tras 
más de un mes de 
ataques.

Eltip

LA OP OSICIÓN 
advirtió que la am-
nistía no le será 
suficiente para ga-
narse el perdón de 
la población, lo que 
recuerda la ame-
naza de convocar a 
nuevas elecciones.

Eldato
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EL PRESIDENTE español saluda a las 
bancadas, durante el debate de ayer.
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Las FDI comparten imágenes de lo hallado en el inmueble, donde se presume  
que operaban en sótanos los extremistas. LA MAYORÍA DE NACIONES PROMUEVE:

Y OFICINA DE ASUNTOS HUMANITARIOS DEMANDA:

EVIDENCIAN BASE TERRORISTA BAJO HOSPITAL PROPUESTA

Militares revisan 
habitaciones en 

un área especí!ca 
del hospital, ayer.

Éste es parte del 
arsenal hallado 

en supuestas 
bases enemigas 

subterráneas.

26
Niños enfermos 

de cáncer en Gaza 
fueron sacados 
ayer de la zona

La creación urgente de “pausas y corredores humanitarios 
prolongados”
La liberación inmediata de los detenidos
Acceso pleno a personal de la agencia a la región
Que no haya más bloqueos a la ayuda ni restricciones  
a servicios básicos

Facilitar el "ujo de ayuda humanitaria
Abrir cruces adicionales para que lleguen todos los 
insumos a la población
Acceso a combustible
Entregas humanitarias sin impedimentos
Ampliar el número de refugios para víctimas y desplazados
Establecer centros de distribución para las víctimas  
de la guerra
Permitir la salida y retorno voluntario de civiles
Financiar una mayor respuesta humanitaria
Alto el fuego para entregas humanitarias

Incluso enfatizó que el izquierdista en-
gañó a toda la nación, pues antes de julio 
no se mencionó tal amnistía, aprovechada 
por el exlíder catalán Carles Puigdemont, 
por lo que advirtió a Pedro Sánchez que 
no lo busque cuando los secesionistas le 
fallen o lo traicionen.

Postura a la que se sumó Santiago 
Abascal de Vox al acusar que los cambios 
gestionados en la última semana repre-
sentan un golpe de Estado, pero el Con-
greso lo obligó a corregir y enmendar sus 
declaraciones incendiarias.

Pero el presidente también enfrentó a 
los independentistas, pues la líder de ese 
sector, Míriam Nogueras, lo encaró para 
rati"car si cumplirá con las mil 486 pala-
bras "rmadas en este pacto.
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Joe Biden y Xi Jinping se conocen 
desde hace más de una década, 
cuando ambos eran vicepresiden-
tes. Biden ha destacado en anterio-
res ocasiones las horas que habían 
pasado juntos –78, calcula–y los 
kilómetros recorridos durante este 

Laura Laplana. LOS ÁNGELES

►«Es primordial   
que usted y yo 
nos entendamos 
claramente», le 
ha trasladado el 
presidente de EE UU

San Francisco, escenario de 
la distensión entre Biden y Xi

El presidente de EE UU, Joe Biden, recibe a su homólogo chino, Xi Jinping, ayer, en San Francisco

AP

Foro de Cooperación Asia-Paci! co 
(APEC) en San Francisco. Biden dio 
la bienvenida a Xi y le recibió con 
alfombra roja. Ambos se saludaron 
calurosamente antes de comenzar 
su esperado encuentro en la man-
sión «Filoli». «Creo que es primor-
dial que usted y yo nos entendamos 
claramente, de líder a líder, sin mal-
entendidos ni falta de comunica-
ción», le dijo Biden a Xi, al inicio de 
la reunión.

Como telón de fondo tienen las 
tensiones por la guerra entre Israel 
y Hamás y la invasión rusa de Ucra-
nia. Los países tienen posturas di-
ferentes sobre estos dos con" ictos: 
Pekín ha expresado su preocupa-
ción por las víctimas civiles en Gaza 
y se ha abstenido de respaldar la 

tiempo en las visitas entre un país 
y otro –17.000–, estima al alza. Des-
de la toma de posesión de Biden en 
enero de 2021, ambos han compar-
tido horas de conversación en seis 
interacciones y solo una de ellas en 
persona. Ese primer encuentro 
cara a cara de los dos líderes se pro-
dujo en noviembre del año pasado 
en el marco del G-20 en Bali, en 
medio de tensiones geopolíticas 
por la invasión rusa de Ucrania y 
tras un verano de continuas discu-
siones entre EE UU y China tras la 
visita de la expresidenta de la Cá-
mara de Representantes Nancy 
Pelosi a Taiwán y la respuesta mili-
tar china en el estrecho. Ayer, los 
mandatarios se volvieron a reunir 
en persona en los márgenes del 

postura de EE UU contra el presi-
dente ruso, Vladimir Putin. Las 
preocupaciones por la creciente 
agresividad de Pekín en el Mar Me-
ridional de China y en el estrecho 
de Taiwán tampoco pueden pasar-
se por alto.

Se esperaba que Biden sugiera a 
Xi que China utilice su in" uencia 
sobre Irán para dejar claro que Te-
herán o sus representantes no de-
ben emprender acciones que pue-
dan conducir a la expansión de la 
guerra entre Israel y Hamás. Xi bus-
cará que Biden le garantice que no 
apoyará la independencia de 
Taiwán, isla que China considera 
parte de su territorio y que celebra 
elecciones presidenciales en unas 
semanas. Las discrepancias entre 

ambas potencias inquietan al resto 
del mundo y ambos líderes deben 
demostrar que aunque EE UU y 
China son competidores económi-
cos, no están enfrentados en un 
pulso con implicaciones mundia-
les. La reunión no supondrá un 
cambio de dirección en sus relacio-
nes pero servirá para ayudar a ali-
viar las tensiones diplomáticas, que 
se han topado con grandes baches 
este año. Biden cali! có la reunión 
como una oportunidad para que 
Washington y Pekín vuelvan a «se-
guir el curso normal correspon-
diente». Pero el portavoz del Con-
sejo Nacional de la Casa Blanca, 
John Kirby, a! rmó que Biden «no 
va a tener miedo de enfrentarse 
cuando sea necesario en cuestio-
nes en las que no estamos de acuer-
do».

La prioridad es restablecer las 
comunicaciones militares y avan-
zar en frenar la venta ilegal del fen-
tanilo en EE UU. Algunos de los 
productos químicos con los que se 
fabrica este opiáceo que arrasa las 
calles del país provienen de China. 
Se espera que lleguen a acuerdos 
concretos para ambos asuntos.

En la agenda de Xi prima que 
Biden suavice las restricciones a las 
importaciones tecnológicas esta-
dounidenses y presentar a China 
como un buen lugar para invertir 
en 2024. Las empresas extranjeras 
que operan en China a! rman que 
las tensiones con Washington so-
bre tecnología, comercio y otras 
cuestiones, así como la incerti-
dumbre sobre las políticas chinas, 
están dañando el entorno empre-
sarial y haciendo que algunas se 
replanteen sus planes de inversión 
en el gigantesco mercado. Tras el 
encuentro con su homólogo, el lí-
der chino mantendrá una reunión 
con ejecutivos empresariales esta-
dounidenses donde intentará 
atraer su interés y aclarar las cre-
cientes preocupaciones. Con la 
economía del gigante asiático re-
cuperándose lentamente de los 
estragos de la pandemia, Biden ne-
cesita dejar claro que EE UU no 
quiere librar una guerra económi-
ca con Pekín. 

Las conversaciones entre Xi y 
Biden en Bali fueron un gran avan-
ce en apaciguar relaciones bilate-
rales turbulentas pero el deshielo 
no duró demasiado. Las relaciones 
entre Pekín y Washington se trun-
caron en febrero después de que EE 
UU derribase un globo espía chino 
que sobrevoló su territorio. Tam-
poco pasó desapercibido que un 
grupo de «hackers» chinos atacara 
los correos electrónicos de la Secre-
taría de Comercio y otras cuentas 
del Gobierno de EE UU, ni las res-
tricciones que Washington impuso 
sobre las exportaciones de semi-
conductores.

►EE UU y China se 
comprometieron ayer a 
incrementar la coopera-
ción en la lucha contra 
el cambio climático y en 
la reducción de los 
gases de efecto inver-
nadero, un anuncio que 
llegó  horas antes de la 
esperada reunión entre 
ambos presidentes. En 
un comunicado conjun-
to, las dos potencias 
reconocieron que 
desempeñan un «papel 
importante» en la 
respuesta global a la 
crisis climática y se 
comprometen a colabo-
rar para «enfrentar uno 
de los mayores desafíos 
de nuestro tiempo para 
las generaciones 
presentes y futuras de 
la humanidad». Ade-
más, han anunciado la 
creación de un grupo de 
trabajo para llegar a 
compromisos concretos 
en lo que llaman la 
«década crítica» de los 
2020. Asimismo, han 
reiterado su compromi-
so con una declaración 
del G-20, para triplicar 
el nivel de producción 
de energía renovable a 
nivel mundial para el 
año 2030.

Compromiso 
contra el cambio 
climático
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El «premier» Rishi Sunak recibió 
ayer un gran varapalo después de 
que el Tribunal Supremo, máxima 
instancia judicial del Reino Unido, 
determinara que el polémico plan 

Celia Maza. LONDRES

►El fallo del alto 
tribunal, que 
declara ilegal la 
medida por no ser 
un país seguro, es 
un varapalo a Sunak

El Supremo británico tumba el 
envío de inmigrantes a Ruanda

EUROPA PRESS

tes rumbo a Ruanda. Sunak señaló 
en la Cámara de los Comunes que 
su compromiso para parar la inmi-
gración ilegal seguía siendo «in-
quebrantable» y aseguró que esta-
ba preparado para «revisar los 
marcos legales internos si fuera 
necesario». «Es crucial que el Tri-
bunal Supremo –al igual que el 
Tribunal de Apelaciones y el Tribu-
nal Superior antes que él– haya 
con! rmado que el principio de en-
viar inmigrantes ilegales a un tercer 
país seguro para su procesamiento 
es legal. Esto con! rma la visión cla-
ra del gobierno desde el principio», 
recalcó.

Por su parte, el nuevo ministro 
de Interior, James Cleverly, explicó 
que estaban trabajando en un nue-
vo plan con Ruanda «que dejará 
absolutamente claro a nuestros 
tribunales y a Estrasburgo que los 
riesgos expuestos por el Tribunal 
Supremo han sido respondidos y 
serán consistentes con el derecho 
internacional».

El hecho de que Sunak recalcara 
ayer que no permitirá a ningún tri-
bunal internacional «bloquear más 
vuelos» se interpretó como dejar la 
puerta abierta a que Reino Unido 
pueda abandonar la Convención 
Europea de Derechos Humanos, 
algo que desde hace tiempo de-
manda el núcleo duro del Partido 
Conservador.

No obstante, el Tribunal Supre-
mo vino a explicar que abandonar 
este organismo –creado tras las Se-
gunda Guerra Mundial– no tendría 
efectos en esta cuestión ya que Rei-
no Unido es parte de otros proto-
colos internacionales que también 
impiden el envío de solicitantes de 
asilo a Ruanda.

El Gobierno siempre defendió 
que el objetivo del «Plan Ruanda» 
–una de las medidas más contro-
vertidas de la era Brexit– era disua-
dir a las ma! as para evitar que los 
tra! cantes de personas exploten a 
migrantes desesperados y pongan 
sus vidas en riesgo. Downing Street 
pagó 140 millones de libras al país 
africano para albergar a los inmi-
grantes. Argumentaba que, si bien 
Ruanda fue escenario de un geno-
cidio que mató a más de 800.000 
personas en 1994, desde entonces 
se ha forjado una reputación de 
estabilidad y progreso económico. 
Pero los críticos denuncian que la 
estabilidad se logra a costa de la 
represión política. Desde el inicio 
de la tramitación de la medida a 
principios del año pasado bajo el 
Ejecutivo de Boris Johnson ha ha-
bido todo tipo de batallas legales y 
críticas. Y ya no solo por parte de 
todos los partidos de la oposición, 
que lo consideran «inviable», «in-
moral» y «poco ético». La Iglesia de 
Inglaterra también ha calificado 
esta medida de vergonzante. 

El Gobierno «tory» 
afi rma que tiene 
alternativas y que 
sigue fi rme para 
frenar las llegadas

para mandar a Ruanda a los solici-
tantes de asilo llegados por vías 
irregulares es ilegal. La sentencia 
pone ! n a una larga batalla legal 
ante uno de los pilares sobre los que 
el líder tory había construido su 
mandato consciente de la impor-
tancia que tiene esta cuestión para 
el electorado, sobre todo los con-
servadores, de cara a los comicios 
previstos para el próximo año, don-
de la oposición laborista saca vein-
te puntos de ventaja.

Los cinco jueces de la Corte Su-
prema respaldaron ayer por una-
nimidad la sentencia del pasado 
mes de junio del Tribunal de Ape-
laciones donde se recalcó que «las 

de! ciencias en el sistema» del país 
africano son tales como para admi-
tir que existen «bases sólidas para 
creer que haya un riesgo real de que 
las personas sean devueltas a sus 
países de origen y acaben sufriendo 
persecución o trato inhumano, 
cuando de hecho tendrían argu-
mentos para recibir asilo». El dicta-
men de ayer se conocía tan sólo un 
día después de que Suella Braver-
man, representante del núcleo 
duro de la formación, publicara 
una incendiaria carta tras ser des-
tituida como ministra de Interior 
con la reciente reestructuración del 
Gabinete en la que acusaba al pri-
mer ministro de haber «traicionado 

su promesa a la nación» al dar mar-
cha atrás en un acuerdo secreto 
para ignorar las sentencias de la 
Convención Europea de Derechos 
Humanos (que nada tiene que ver 
con la UE). El Tribunal de Estras-
burgo fue quien detuvo en último 
momento el pasado 14 de junio de 
2022 el primer avión con inmigran-

El primer ministro británico, Rishi Sunak, ayer, durante una rueda de prensa en Downing Street

►A fi nales del año pasado, el Tribunal Superior 
dio luz verde a la que sin duda es la medida más 
controvertida de la era post Brexit, pero los 
inmigrantes afectados –respaldados por 
diferentes ONG como el Alto Comisionado para 
los Refugiados de Naciones Unidas (ACNUR)– 
recurrieron y la Corte de Apelación les dio la 
razón en una sentencia ratifi cada ayer por el 

Supremo. Más de 45.000 personas llegaron en 
pequeñas embarcaciones el año pasado por el 
Canal de la Mancha hasta las costas británicas. 
Comparado con otros países europeos, no es 
desmesurado. Pero en la Global Britain pos-
Brexit son cifras cargadas de simbolismo, ya que 
la promesa principal del Brexit fue precisamente 
de recuperar «el control de las fronteras».

Más de 45.000 
personas 
llegaron en 
pateras en 2022
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LA PUESTA EN ESCENA Circo olímpico o el país de la 
maroma, escrita y dirigida por Abraham Tari,  incorpo-
ra la carpa y la maroma de patio en números acrobáti-
cos. Se presentará el 18 y 19 de noviembre a las 12:00 
horas en el Museo Kaluz. La entrada es libre. 

Obra recupera la 
tradición del circo 

AL CENTRO, el actor Carlos  
Aragón, dando vida al inspector.

Inspector derriba muros 
que protegen mentiras
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Por Adriana Góchez  / adriana.gochez@razon.com.mx  

ara el actor Carlos Aragón, el teatro es su vida, por eso cada que regre-
sa a hacer un montaje es como volver a casa, ahí encuentra comuni-
dad, re!exiona sobre su propia existencia y se enfrenta a textos que 
le generan sorpresa y curiosidad, tal como le ha ocurrido con la obra 
El inspector toca a la puerta, que protagoniza. 

“El teatro nunca lo he dejado ni lo dejaré, es un amante, una pareja, una 
compañía que determina mi vida, es una familia que va de principio a "n, 
desde el primer día de lecturas hasta el "nal de la temporada, a diferencia 
del cine, las series o las telenovelas, a veces no te ves con muchos compa-
ñeros y resulta que trabajaste en la misma serie, aquí sí estamos juntos, 
estamos compartiendo todo lo que se está generando”, señaló en entre-
vista con La Razón Carlos Aragón, quien ha participado en obras como 
Inteligencia Actoral y en las series Pacientes y Sr. Ávila. 

Compartió que las satisfacciones que encuentra en 
el teatro también se extienden a sus más cercanos, su 
familia. “Es mi amor, mi razón de hacer lo que hago es el 
teatro, eso se re!eja en mis hijos, mis hijas, son niños de 
camerino, de set, ya no son tan niños. He pasado tem-
poradas sin hacer teatro, tres años, por estar haciendo 
otras cosas, regresar siempre es volver a casa”, apuntó.

En esta ocasión, su paso por los escenarios es dando 
vida a un inspector que investiga el suicidio de una jo-
ven, a la vez que comienza a cuestionar al resto de los 
personajes en un ambiente de suspenso y relacionado 
con lo policiaco. “Rasca, indaga, investiga en las accio-
nes de los demás, los enfrenta a la realidad, que caigan 
en cuenta cómo pueden afectar al entorno, evidente-
mente utiliza herramientas que de pronto pudieran ser molestas para con-
ciencias demasiado conservadoras… Se trata de hacerles caer en cuenta 
que los actos que hacemos y realizamos en la vida afectan a alguien más, 
parece que no somos conscientes de eso, que nuestra vida es la única que 
vale, somos egoístas, se trata de ver a quién afectamos”, comentó el actor. 

El inspector llama a la puerta, bajo la dirección de Otto Minera, “es la 
sorpresa de encontrar un texto tan viejo y tan actual, la respuesta de la 
gente ha sido muy buena en cuanto a lo que se llevan a su casa, que es 
nuestra primordial visión, provocar algo en la gente, mover algo en la 
gente, eso somos, provocadores, y creo que lo estamos consiguiendo”, 
resaltó Carlos Aragón, quien adelantó que el próximo año se prevé re-
montar otra obra que protagonizó este año, Inteligencia Actoral. 

El inspector llama a la puerta estará en cartelera hasta el 17 de diciem-
bre, de viernes a domingo en el Teatro Helénico. Los días 24, 25 y 26 no 
habrá funciones. 

EL ACTOR se pone en la piel de este personaje 
para “taladrar” las conciencias de todos sobre cómo 
lo que hacemos afecta a los demás; “somos provo-
cadores”, a!rma en entrevista con La Razón 

El inspector lla-
ma a la puerta

CUÁNDO: hasta el 
17 de diciembre 
DÓNDE: Teatro 

Helénico (avenida 
Revolución 1500, 

Guadalupe Inn, 
Álvaro Obregón)

HORARIOS: vier-
nes 20:00 horas, 
sábados 19:00 y 
domingos 18:00 
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Por Ulises Ortega
colaboradores@razon.com.mx

LAS IMPERANTES contradiccio-
nes sociales, las visiones opuestas 
entre los dueños de los medios de 
producción y el  proletariado, el indi-
vidualismo contra el colectivismo y 
el pragmatismo como una forma de 
evadir la responsabilidad en la vida 
de los demás son explorados por la 
puesta El inspector llama a la puerta.

Escrita en 1946, la obra del drama-
turgo inglés J. B. Priestley se interna 
en la oscura noche de una adinerada 
familia burguesa que vive en una 
próspera Inglaterra de 1912, en la cual 
varios con!ictos han quedado atrás 
y el desconocido futuro promete ri-
quezas y estabilidad en un acelerado 
progreso industrial.

Cinco personajes están dispues-
tos a disfrutar de una velada inol-
vidable. En un elegante salón con 
paredes con "nas molduras y cande-
labro, se saludan, bailan con música 
fastuosa, brindan y fuman puros. En 
un ambiente de privilegios, la fami-
lia del honorable magistrado William 
Birling celebra el compromiso nup-
cial de su hija Sheila.

Con trajes especiales 
para la ocasión, la noche 
continúa hasta la llegada 
de un hombre, quien con-
fronta, de manera intimi-
dante pero serena, a cada 
uno de los presentes por 
su responsabilidad directa 
e indirecta en la muerte de 
una joven de 24 años de 

edad, quien se suicidó ese mismo 
día, en total miseria, desesperación, 
desprecio y abandono.

Entre el fuego de unos candela-
bros colocados en una alargada mesa 
rectangular, una pequeña, discreta y 
emotiva celebración familiar se vuel-
ve un cruel interrogatorio; las sonri-
sas dan paso al desconcierto, la feli-
cidad se convierte en dudas y llanto. 
Más incisivos y comprometedores, 
los cuestionamientos se lanzan a los 
invitados, quienes muestran la ava-
ricia empresarial que sólo piensa en 
reducir costos y aumentar ganancias. 

A los cinco personajes —inter-
pretados por Pedro Mira, Lourdes 
Gazza, Leilani Ramírez, José Ramón 
Berganza, David Villegas, Helena 
Aparicio y Carlos Aragón— les queda 
compartir la culpa, el inspector derri-
ba muros que protegen sus mentiras, 
arrincona a los invitados y los trans-
forma en culpables, muestra su indi-
ferencia social y los cuestiona sobre 
su responsabilidad en la vida de una 
joven que necesitaba consejo, pro-
tección y simpatía.

En escena, somos convidados a 
asistir, en una noche oscura, al des-

moronamiento de un sis-
tema que está a punto de 
colapsar y que se re!eja en 
esta atípica cena familiar, 
en la que se observan la 
intriga, la descon"anza, la 
sospecha y las dolorosas 
verdades reveladas en un 
mundo en el que “todos 
somos responsables unos 
de otros”.

L A P U E S TA  en 
escena tiene una 
duración de 120 mi-
nutos.  El costo de 
los boletos es de 
410 pesos, en plan-
ta baja; y 310 pesos, 
en planta alta.

Eldato
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Inician funciones el 15 de diciembre 

POR PRIMERA VEZ dirige 
la orquesta Julia Cruz; “re-
gresamos con una Compañía 
Nacional de Danza en creci-
miento”, asegura el codirec-
tor Cuauhtémoc Nájera

Por Carlos Olivares Baró
carlosolivaresbaro@hotmail.com  

l legendario ballet El cascanue-
ces, donde un ejército de rato-
nes y soldados, copos, bombo-
nes, chinos, españoles, !autas 

y angelitos, entre otros maravillosos per-
sonajes del país reinado por la Hada Azul, 
regresa al Auditorio Nacional en una 
escenificación a cargo de la Compañía 
Nacional de Danza con música ejecuta-
da por la Orquesta del Teatro de Bellas 
Artes, dirigida por la española Julia Cruz. 
Diez funciones del 15 al 23 de diciembre 
próximo a la 19:30 horas (días 15, 19, 20, 
20 y 22), 12:00 y 18:00 horas (días 16 y 23) 
y 17:00 horas (día 17). 

Montaje que desde 2001 se viene pre-
sentando a "nal de año en el Coloso de 
Reforma de la Ciudad de México. En 2017 
se renovó con la escenografía de Sergio 
Villegas y el vestuario de las hermanas 
María y Tolita Figueroa. 

En esta presentación, la primera baila-
rina Blanca Ríos, intérprete del Hada de 
Azúcar —uno de los roles principales del 
ballet—, anuncia su retiro y, asimismo, se 
da a conocer la participación de 60 estu-
diantes de las escuelas de arte del INBAL 
que se integran al elenco. 

“Siento mucha tristeza, 
anunciar que será mi última 
presentación; para mí El Cas-
canueces es un ballet muy 
importante: he sido intérprete 
de diferentes personajes des-
de ratón, copo de nieve, en la 
danza china y española, el Vals 
de las !ores, Reina de Nieve y, 
sobre todo, Clarita. Tuve la 
oportunidad de hacer al Hada 
de Azúcar, en uno de los pas 

de deux más difíciles de un gran reto téc-
nico. Me despido de los escenarios, pero 
nuevos jóvenes se integran a la Compa-
ñía Nacional de Danza”, expresó ayer en 
conferencia de prensa Blanca Ríos.

Por su parte, Cuauhtémoc Nájera —
codirector de la Compañía Nacional de 
Danza, junto con la primera bailarina 
Elisa Carrillo— dijo: “Este ballet despren-
de bondad y amor familiar. Se han inte-

grado nuevas bailarinas ado-
lescentes que asumen el reto 
del rol de Clarita y lo hacen 
con gran profesionalismo. 
Me parece muy relevante la 
incorporación de las Escuelas 
de Danzas del INBAL a esta 
puesta en escena. Fuente de 
motivación para los estudian-
tes: niñas y niños se nutren de 
la experiencia de este maravi-
lloso ballet”.  

EN 2017 la produc-
ción fue totalmente 
renovada. El equipo 
de realizadores reu-
nió a Sergio Villegas, 
en la escenografía y 
a las hermanas Ma-
ría y Tolita Figueroa 
en el vestuario.

Eldato

El Cascanueces
DÓNDE: Auditorio 
Nacional (Campo 
Marte. Reforma  
S/N. CDMX)
CUÁNDO: Del 15 al 23 
de diciembre
HORARIOS:  19:30 
horas (días 15, 19, 20, 
20 y 22); 12:00 y 18:00 
horas (días 16 y 23);  
y 17:00 horas (día 17) 

BAILARINES,  
durante la tem- 
porada del  
año pasado. 
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Gala dancística con la coreografía de 
Nina Novak basada en la original de Lev 
Ivanov; música, Piotr Chaikovski; direc-
ción artística, Elisa Carrillo-Cuauhtémoc 

Nájera. Ejecución musical, Orquesta del 
Teatro de Bellas Artes —batuta, Julia 
Cruz—. Historia tomada del cuento fan-
tástico de Ho#man en la versión francesa 
de Alejandro Dumas, padre. 

“Regresamos al Auditorio Nacional 
con una Compañía Nacional de Danza 
en crecimiento, con la integración de 
sangre joven y en su máxima capacidad 
interpretativa que los asistentes a las 
funciones de esta puesta en escena del 
legendario El cascanueces lo podrán co-
rroborar”, concluyó Cuauhtémoc Nájera.  

GUARDO RECUERDOS muy bonitos (...) 
me acuerdo muchísimo de cómo Aurora 
Vázquez —entonces Primera bailarina del 
grupo dancístico— se preparaba para Azú-
car, fue mi gran inspiración”
Blanca Ríos, Primera bailarina

Redacción

LA MARIONETA de 3.6 metros de alto 
que encarna a una niña siria de 10 años, La 
Pequeña Amal, arriba hoy a la Ciudad de 
México para traer una re!exión acerca de la 
migración, en un momento en que el éxodo 
tiene varados en la capital del país a indocu-
mentados de Centroamérica y Haití. 

“México es un país que ha sido moldeado 
e impactado por una historia de migración. 
En una historia de promesas y desafíos. La 
Pequeña Amal comparte su mensaje de es-
peranza con todas las personas del mundo, 
en particular con los migrantes”, expresó 
Amir Nizar Zuabi, director de la producción.

La Pequeña Amal, que estará en la capi-
tal del país hasta el 21 de noviembre, tendrá 
hoy una bienvenida en la sede del Senado 
de la República, al siguiente día, a las 12 ho-
ras, convivirá con la comunidad universita-
ria en Las Islas de la UNAM y con todo pú-
blico para llevar su mensaje de solidaridad 
hacia las personas migrantes y refugiadas 
que han tenido que abandonar su hogar a 
causa de la violencia o las guerras.

Por la tarde, en un evento 
privado se reunirá con familias 
en Casa Refugiados, en Tlalpan. 
Mientras que el 18 de noviem-
bre caminará por el Centro His-
tórico. Partirá a las 11:00 horas 
del Zócalo, donde el coreógrafo 
Raúl Tamez estrenará la obra Vo-
lamos en sueños, que creó para la 
ocasión; luego pasará por la calle 

de Madero, acompañada por músicos, hasta 
el Palacio de Bellas Artes. A las 15:30 horas 
llegará al Centro Cultural Los Pinos, donde 
tendrá un encuentro con niños y niñas. 

El domingo, La Pequeña Amal participa-
rá en la Rodada por los migrantes 
sobre Paseo de la Reforma a las 
10:00 horas. El punto de partida 
será la Glorieta del Ahuehuete.   
Más tarde, se embarcará en una 
trajinera en Xochimilco.

El lunes 20 a las 17:00 horas 
llegará a la Basílica de Guadalu-
pe. El día 21, el Congreso de la 
Unión la despedirá. 

Amal arriba a la CDMX con 
un mensaje de esperanza

LA TRAVESÍA de 
Amal por México es 
una producción de 
The Walk Produc-
tions, en asociación 
con la Compañía 
Handspring Puppet.

Eltip

LA PEQUEÑA AMAL, en el Teatro Degolla-
do, en Guadalajara, Jalisco.
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Sagrada familia llega a su !n

Me daba miedo  
que me encasillaran  

en la comedia 

Por Adriana Góchez  
adriana.gochez@razon.com.mx 

espués del rotundo éxito que 
el director mexicano Mano-
lo Caro tuvo con La casa de 
las !ores tenía dos temores: 

que lo encasillaran en la comedia y que 
no llegara un proyecto que le permitie-

ra navegar otros géneros, confesó a La 
Razón. Sin embargo, realizó Sagrada 

familia y pudo romper esa barrera para 
evolucionar con una historia, entre el 
drama y el thriller, que sigue a una ma-

dre capaz de hacer cualquier cosa con 
tal de proteger a su familia. 

La serie, que fue bien recibida por la 
audiencia, está de vuelta mañana con 

una segunda temporada, en la que el 
Caro promete brindar “un gran !nal”. 

Das fin a Sagrada familia. ¿Cómo 
vuelves a la serie y con qué te quedas? 

Regreso con unos personajes más ma-
duros. Fue maravilloso tener la fortuna 

de poderla realizar, acompañar a los per-
sonajes en esta historia, hablar de la ma-

ternidad de esta manera, espejear a ma-
dres muy diferentes a las que estamos 

acostumbrados a ver, a parte el motor 
sigue siendo el mismo, esta madre que 
te dice te amo, pero porque te amo hago 

Paulina de la Mora, de 
Las casa de las flores, 

yo decía “¿nunca voy 
a hacer otro proyecto 

o qué?”. Ahora Sagrada 
familia me ha permitido 

respirar y decir “mira, hay 
otros géneros que nave-

gar, otros actores con los 
que trabajar, otros países’. 

El público !el sigue estan-
do ahí, es lo que más cuido, 

que la gente que ha seguido 
mi carrera sienta que todos 

los pasos que doy son hones-
tos, que nunca me ha intere-

sado tomarle el pelo al público 
con tal de no perderlo. Habla 

mucho de mí este proyecto, de 
los pasos y cambios, los géne-

ros que quería navegar. Me daba 
mucho miedo de que me encasi-

llaran en la comedia. 

Has hecho ya un camino en Es-
paña, ¿qué ha signi!cado llegar 

a ese territorio? Me siento muy 
querido, respaldado por la industria 

y los actores españoles con quienes 
he tenido la oportunidad de trabajar. 

Es importante decirle al público que 
no es que haya abandonado México, 

este año regresé a hacer Fiesta en la 
madriguera, pero también Sagrada 

familia tiene mucho de México, de mi 
melodrama, de mi país, de 
su música. Al crecer como 
director, internacionali-

zarte, tocar las puertas de 
otro país y que se te abran, 

no dejas de ser quien eres. 
Nunca hubiera podido ha-

cer Fiesta en la madrigue-
ra si no llevara estos años 

viviendo afuera, porque 
regresé con unas ganas de 

hablar de mi México, su mú-
sica, sus tradiciones.

esto, te tengo encerrado, cosas super-
perversas, pero es el mismo motor de la 

madre cotidiana que tenemos, que en el 
nombre del amor hace muchas cosas. Es 

un gran !nal, todo pasa más rápido. 

Sobre la maternidad muestras aspec-
tos muy extremos, pero que pueden 

resultar una metáfora de la vida real 
acerca de cómo se protege a los hijos. 

La realidad siempre supera la !cción, de 
repente perdemos la cabeza por defen-

der a los nuestros, a la familia, a los hijos. 
En el caso de Gloria Román, el personaje, 
eso es lo que sucede, se le va completa-

mente de las manos, pero no es que sea 
una mujer que haya nacido para matar, 

parte de lo bonito de ver esta historia es 
entender por qué llegó a cometer esos 

errores, cómo los hijos por el amor que 
le tienen quieren correr, salir y salvarse. 

Habla mucho de la redención, de la sal-
vación, de saber renunciar, de la sangre. 

¿Veremos una transformación total 
de Gloria Román? La vemos perder la 

cabeza como no lo imaginamos, es una 
mujer muy inteligente, muy capaz, pero 

se le terminan las posibilidades de salir 
bien librada. A la par, se cuestiona mu-
cho qué es ser un buen hijo, si es acom-

pañar a tu madre a pesar de las circuns-
tancias perversas que te pone la vida 

enfrente o no, me interesaba abordarlo. 

Es curioso, hemos visto a Najwa Nimri 
en otras ocasiones ir a los extremos 

con sus personajes como en La casa 
de papel o Vis a Vis, ahora también 

ocurre con Sagrada familia. Está en su 
mejor momento como actriz, hace rato 

leía una crítica que decía que probable-
mente estaba ante su mejor personaje 

de televisión, a ella también le gusta 
decir eso, me siento honrado de que lo 
diga siquiera. Está brillante, dando una 

elocuencia a un personaje que podría 
caer en una caricatura absurda, lo actúa 

de una manera tan fina, pero con una 
locura y un barroco mismo que yo le 

pedía. Me gusta que mis personajes se 
atrevan a mucho, ella lo supo entender. 

Veíamos al mismo personaje siempre, 
eso pasa muy pocas veces. 

Parte de lo que caracterizó a la prime-
ra temporada fue la estética y esos 

emblemáticos edificios de Madrid, 
¿esto continúa? Se conserva la estética 

porque es una cosa importantísima y me 
encanta. Como buen arquitecto que soy, 
la visión de los espacios, de los colores, 

de las atmósferas, las integro a las histo-
rias. Casi nunca trabajo con el rojo y esta 

serie es muy roja, con verde botella, hay 
una estética de esta serie que me ena-

moraba, que siempre me hacía cuidarla 
demasiado, creo que es la serie más bo-

nita que he hecho. 

¿Sagrada familia te per-
mitió evolucionar como 

director? Después de venir 
de un éxito como La casa de 

las flores, pareciera que no 
había un futuro cercano, hice 

Alguien tiene que morir, que 
fue bien, pero normal; luego 

Érase una vez, que no le fue 
bien, después la gente en la 

calle y la prensa pedía más de 

Sagrada 
familia 2

ESTRENO:  
17 de noviembre 

PLATAFORMA: 
Net"ix 

PARTO: 
Najwa Nimri, 

CarlaCampra, 
Iván Pellicer, Alba 

Flores...
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Laura Pausini, 
Persona del Año
LA CANTANTE fue homenajeada ayer por 
diversos artistas en la antesala de los Latin 
Grammy. La reconocieron por “ser una de 
las intérpretes más talentosas de su gene-
ración”, externó Manuel Abud, director eje-
cutivo de la Academia Latina de Grabación.

EL DIRECTOR MEXICANO comparte 
a La Razón que después de La casa de las 
!ores creía que no podría hacer otro pro-
yecto; con la serie que estrena su segun-
da temporada navegó otros géneros 

ES IMPORTANTE decirle al público que no es 
que haya abandonado México, este año regresé 

a hacer Fiesta en la madriguera, pero también 
Sagrada familia tiene mucho de México, de mi 

melodrama, de mi país, de su música” 
Manolo Caro, Director

EL REALIZADOR, en 
una sesión de fotos. 
Foto Cortesía|Rocío Ramos/Net!ix

S E S U M A N  a 
esta nueva tem-

poradade Sagra-
da familia Daniel 

Grao, Javier Pe-
reira  y Abril Zamo-
ra  por mencionar  

a algunos. 

Eltip
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LA RAZON + ABREN SANTUARIOS DE LA MARIPOSA MONARCA. A partir de ma-
ñana, el público podrá visitar los lugares a donde este lepidóptero llega a 
hibernar, en el cerro de El Campanario y Sierra Chincua, en Michoacán. 

Por Adriana Góchez
adriana.gochez@razon.com.mx 

L os olores que emanan del 
fogón donde se preparan 
más de 200 platillos tradi-
cionales de Michoacán y el 

acto de comunidad que implica reu-
nir a la familia para preparar alimen-
tos formarán parte del 18 Encuentro 
de Cocineras Tradicionales, en el que 
se compartirán con los asistentes 
los saberes de las más importantes 
maestras de este arte culinario. 

Reunirá del 24 al 26 de noviembre 
a 38 cocineras tradicionales de las 
siete regiones turísticas de Michoa-
cán—Apatzingán, País de la monarca, 
Costa michoacana, Morelia, Lacus-
tre, Uruapan y Zamora—, además de 
otras provenientes de Italia, España, 
del Estado de México, Hidalgo, Jalis-
co, Yucatán, Puebla, Tabasco, More-
los y Nuevo León.  

“Son productos totalmente orgá-
nicos, se hace en el jardín del Centro 
de Convenciones (de Morelia), por-
que hay fogones, hay humo, leña, es 

DEL 24 AL 26 DE NOVIEMBRE, se disfru-
tará de más de 200 platillos; el estado será 
epicentro de lo mejor de la gastronomía, dice 
Roberto Monroy, secretario de Turismo local

SE PODRÁN  
degustar deli-

ciosos platillos 
tradicionales  

de siete regiones 
de Michoacán.

una cosa bellísima ver cómo preparan 
los alimentos, cómo la gente en un 
ambiente familiar puede disfrutarlo”, 
destacó a La Razón Roberto Monroy, 
secretario de Turismo de Michoacán. 

Resaltó que después de la pandemia 
de Covid, que interrumpió este tipo de 
eventos, se han propuesto retomar los 
encuentros para seguir visibilizando, 
dignificando y preservando la labor 
que hacen las cocineras tradicionales.  

“El gobernador Alfredo Ramírez 
Bedolla nos pidió que además de que 
hiciéramos el encuentro, que lo resca-
táramos después de que se dejó de ha-

cer por temas de Covid, que 
el próximo año puedan ser 
dos. Se está trabajando en 
dignificarlas, visibilizarlas, 
sobre todo, que la gente en-
tienda la fuerza que tiene la 
cocina tradicional”, apuntó. 

Los visitantes podrán dis-
frutar de una diversidad de 
platillos: corundas,  uchepos, 
mole, aporreadillo, churipos, 
charales, pescado blanco y 
mariscos de la costa michoacana. 

“Podrán comer tortillas, no hay 
otras mejores en el mundo como las de 
Michoacán, además de degustar todo 
lo que se puede hacer con la masa —las 
corundas, los uchepos—, así como los 
guisos que puedes hacer a partir del 
chile, el maíz y el aguacate. Estarán a 
precios muy baratos, de 15 a 200 pesos 
el platillo”, detalló Monroy. 

Las personas conocerán la impor-
tancia que tiene la cocina tradicional 
para hacer comunidad, pues es prepa-
rando platillos que se da una conviven-
cia muy especial. 

“Michoacán es pionero en los en-
cuentros de cocina tradicional, el pri-
mero en México se hizo en nuestro 
estado, viene gente de todo el país y 
de otras partes del mundo. La cocina 
tradicional se está convirtiendo en un 
ingrediente más que es Patrimonio de 
la Humanidad, permite que la gente 
venga a degustar la comida, pero sobre 
todo, conozca la concepción cultural 
que representa la cocina tradicional, 
no sólo los alimentos que son muy ri-
cos, sino también los procesos”, dijo.

El Centro de Convenciones estará 
abierto de 10:00 a 19:00 horas y la en-
trada será gratuita, sólo el consumo de 
los alimentos y bebidas tendrá costo. 
Se espera que acudan 30 mil personas. 

“Esta visibilización que se les da les 
permite llevar un recurso importante 
a sus casas, porque en el encuentro el 

Encuentro número 18  
Gobierno paga todos los gas-
tos, transporte, hospedaje de 
las cocineras, el espacio físi-
co, la renta, la adecuación, la 
música, la promoción, y lo 
que ellas venden es para sus 
bolsillos. Ésos son ingresos 
económicos que van directa-
mente a sus comunidades”, 
explicó Monroy.

A la par del encuentro, du-
rante esos días también ten-

drá lugar en el Centro de Convenciones 
de Morelia, Michoacán, el octavo Foro 
Mundial de la Gastronomía, que con-
gregará a los mejores chefs, entre ellos 
Enrique Olvera, Susana Palazuelos y 
Liz Galicia, quienes compartirán sus 
conocimientos. 

“En estos días vas a tener el epicen-
tro de la cocina y gastronomía mexi-
cana en el Centro de Convenciones. 
Además de que coinciden muchos pa-
trimonios: Morelia, la cocina, las pire-
kuas, la mariposa monarca que ya arri-
bó, la Noche de Muertos, que acaba de 
pasar, pero aún hay algunos altares”, 
concluyó Roberto Monroy. 

RECOMIENDO 
que vayan con 

hambre, con ropa 
cómoda, van a 
disfrutar de la 

música, los olores, 
sabores, de estar 

en familia, además 
de degustar los 

platillos michoa-
canos, es algo para 

disfrutarse sin 
prisa, con calma”

Roberto Monroy
Secretario de Turismo 

de Michoacán 
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HABRÁ TALLE-
RES para infan-
cias con el fin de 
que conozcan el 
proceso de pre-
paración de una 
tortilla, una salsa, 
unos quelites o un 
platillo sencillo. 

Eltip

Encuentro de Cocineras 
Tradicionales y 

Foro Mundial de la 
Gastronomía Mexicana 

DÓNDE: Centro de 
Convenciones de Morelia, 

Michoacán 
CUÁNDO: del 24 al 26  

de noviembre 
HORARIO: 10:00  

a 19:00 horas
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Este !n de semana corren en Las Vegas

CHECO PÉREZ, 
SUBCAMPEÓN DE F1 
SÓLO CON SUPERAR 
A LEWIS HAMILTON

Por Alejandro Ayala 
alejandro.ayala@razon.com.mx 

 

Luego de 40 años la Fórmula 1 re-
gresa a Las Vegas, la capital mun-
dial del juego recibe a la categoría 
reina y un piloto que está listo para 

jugar todas sus cartas en la Ciudad del Peca-
do es el mexicano Checo Pérez, a quien le 
basta terminar por arriba de Hamilton para 
amarrar el subcampeonato del Gran Circo.  

Parece que atrás quedó el terrible cho-
que en el inicio del Gran Premio de Méxi-
co, pues la cita pasada en Brasil el volante 
tapatío se quedó muy cerca de subir al 
podio luego de una gran lucha con el es-
pañol Fernando Alonso, quien !nalmente 
se quedó con el tercer sitio en Interlagos 
por tan sólo 53 milésimas.  

No obstante, el cuarto lugar en suelo 
sudamericano le permitió a Checo sumar 
más puntos que su rival directo en la lucha 
por el segundo lugar del mundial de pilo-
tos de F1, el inglés Lewis Hamilton, quien 
fue octavo y se alejó de Pérez Mendoza.  

Checo Pérez llega con 32 puntos de ven-
taja sobre Lewis Hamilton al Gran Premio 
de Las Vegas de F1 y hay dos panoramas 
en donde el mexicano podría adjudicarse 
el subcampeonato. El primero es que el 
británico de Mercedes no sume puntos en 
Nevada, lo que haría al mexicano automá-
ticamente subcampeón.  

El segundo es que Checo termine por 
arriba de Hamilton sin importar las posi-
ciones, pero el mexicano debe sumar más 
puntos que su rival. Lo ideal es que al !nal 
del GP de Las Vegas la diferencia entre el 
jalisciense y el inglés sea de al menos 26 
puntos. Actualmente Pérez Mendoza tiene 
258 unidades y Larbalestier Hamilton 226. 

Con dos carreras más en el horizonte, 
incluyendo la de la Ciudad del Pecado, 
Sergio Pérez puede obtener el mejor re-
sultado para un piloto mexicano en la 
máxima categoría del deporte motor, 
pues sería la primera vez en la historia que 
un volante azteca gane el subcampeonato 
del mundial de pilotos.  

Tras correr en Las Vegas se mudan a la 
última parada, que será en Abu Dabi y am-
bas citas se realizan en circuitos callejeros.  

El mexicano debutó en la F1 en 2011 y 
ha conseguido un total de 34 podios, con 
seis victorias, de las cuales con excepción 
de Baréin todas han sido en circuitos urba-
nos, lo que lo ha llevado a tener el apodo 
del “Rey de los circuitos callejeros”. 

EL TAPATÍO tiene 32 puntos de ventaja so-
bre el británico; la Fórmula 1 regresa a la Ciu-
dad del Pecado luego de 40 años, pero no 
aseguran que sea todo un éxito el circuito

A pesar de esto Checo no puede echar 
campanas al vuelo, pues su rival, Hamil-
ton, es siete veces campeón de la Fórmula 
1, además que la carrera en Las Vegas es en 
un nuevo trazado y en una ciudad que pue-
de traer varios problemas debido al clima.  

Aunque la capital mundial del juego 
y la F1 es una unión que hace sentido por 
el show, los lujos y el glamour, las cosas no 

VERSTAPPEN y 
Pérez celebran 
un triunfo en la 
Temporada 23.

34
Podios en su carrera 

tiene el piloto jalis-
ciende en la F1

van de la mejor manera, pues se han pre-
sentado algunos obstáculos como huelga 
en hoteles, baja en la venta de boletos y el 
pronóstico de 8º centígrados al momento 
de la competencia.   

El GP de Las Vegas se hará en la noche 
(00:00 h en la CDMX) para beneficiar al 
mercado europeo, que es el que más sigue 
la F1. Además que ésta será la carrera más 
fría de la historia por lo mismo del horario, 
lo que representa un problema para poner 
a buena temperatura las llantas y del cual 
algunos pilotos han hablado al respecto.  

“Hará frío, las tardes serán bastante frías, 
entonces será muy interesante el trabajo 
con los neumáticos durante el !n de sema-
na”, dijo Lewis Hamilton.  

Existe la posibilidad que al momento 
de la carrera la temperatura sea de 8º cen-
tígrados y baje hasta 5º, esto hará que los 
neumáticos de los monoplazas tengan 

menor adherencia con el asfalto (que será 
el de las calles de Las Vegas) y, por lo tanto, 
es un riesgo para los pilotos, que pueden 
patinarse en la pista y provocar accidentes. 

Además de esto, otra cosa que se ha criti-
cado es el trazo del circuito, el cual es nuevo 
y tiene una enorme recta que ha sido muy 
señalada. Uno de los volantes que más ha 
señalado la forma de la pista es Max Vers-
tappen, el actual campeón de la F1, quien 
aseguró que el GP es más show.  

“En primer lugar, estamos allí más para 
el espectáculo que para la carrera en sí, mi-
rando el diseño del circuito. En realidad no 
estoy muy interesado en eso, sino más bien 
iré... allí, haré lo mío y me iré”, dijo el con-
ductor neerlandés.  

Así es como el GP de Las Vegas 2023 de 
la Fórmula 1 está próximo a ser celebrado 
del jueves 16 al domingo 19 de noviembre, 
con muchas polémicas sobre la ubicación, 
el horario, la salida del pit lane y con Checo 
a las orillas de cerrar el año con la mejor par-
ticipación de un piloto mexicano en la F1. 

Campeonato de Pilotos de La F1 
MAX VERSTAPPEN 
Red Bull 524
SERGIO PÉREZ 
Red Bull 258
LEWIS HAMILTON 
Mercedes 226
FERNANDO ALONSO 
Aston Martin 198
LANDO NORRIS 
McLaren 195
CARLOS SAINZ 
Ferrari 192
CHARLES LECLERC 
Ferrari 170
GEORGE RUSSELL 
Mercedes 156
OSCAR PIASTRI 
McLaren 87
LANCE STROLL 
Aston Martin 63

Victoria de Pérez en la F1 
Año Gran Premio Escudería 
2020 Baréin Racing Point 
2021 Azerbaiyán Red Bull 
2022 Mónaco Red Bull 
2022 Singapur Red Bull 
2023 Arabia Saudita Red Bull 
2023 Azerbaiyán Red Bull

Poles de Checo 
Año Gran Premio Escudería 
2022 Arabia Saudita Red Bull 
2023 Arabia Saudita Red Bull 
2023 Miami Red Bull

EL MONOPLAZA que utilizarán Sergio Pé-
rez y Max Verstappen para el GP de Las Ve-
gas será sorprendente, pero se dio a conocer 
que no correrán las Prácticas 1 en Abu Dabi.

Eldato

Horarios 
del GP de 
Las Vegas 

Práctica Libre 1 
Jueves 

16 de noviembre 
22:30 horas  

Práctica Libre 2 
Viernes 

17 de noviembre 
2:00 horas  

Práctica Libre 3 
Viernes 

17 de noviembre 
22:30 horas  

Clasi!cación 
Sábado 

18 de noviembre 
2:00 horas  

GP de Las Vegas 
Domingo 

19 de noviembre 
00:00 horas  
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deportes@razon.com.mx Tel. 555260-6001

JUEVES 16.11.2023AGENDA DEPORTIVA

Grandes Ligas entrega el  
Cy Young a lo destacado
GERRIT COLE fue elegido por unanimidad para ganar el 
premio de la Liga Americana por primera ocasión, mientras 
que Blake Snell se convirtió en el séptimo lanzador que ha 
conseguido el galardón en ambas ligas, al ser anunciado el 
miércoles como el triunfador en la Nacional.
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FMF pide ser escuchada 

Avalan comisiones 
reforma para igualar 
salarios de mujeres y 
hombres deportistas

Por Magali Juárez 
magali.juarez@razon.com.mx 

  

Las Comisiones Unidas del Traba-
jo, para la Igualdad de Género y 
de Estudios Legislativos, Segun-
da, del Senado, aprobaron mo-

di!caciones a la Ley Federal del Trabajo, 
para igualar los salarios entre mujeres y 
hombres deportistas.

El dictamen dice que “será violatorio 
al principio de igualdad de salarios la dis-

COMITÉS DE TRABAJO y 
Previsión Social, entre otros, 
aprueban dictamen en el Se-
nado; la aplicación de la ley 
aumentaría 43% costos ope-
rativos en Liga MX Femenil 

posición que estipule salarios base dis-
tintos para trabajos iguales por género”.   

La Liga MX Femenil de Futbol había 
solicitado aplazar la discusión del dicta-
men y convocar a un Parlamento Abierto 
para su análisis, sin embargo, su petición 
fue rechazada por la mayoría de los inte-
grantes de las comisiones.  

Mariana Gutiérrez, presidenta de la 
Liga MX Femenil, explicó, en una misiva 
que envió a las comisiones senatoriales, 
que la igualdad de salarios tendría un 
costo anual de 273 millones de pesos, 
lo que representaría un incremento de 
43 por ciento respecto al costo anual del 
Torneo Clausura 2023, que fue de 191 mi-
llones de pesos. 

“Por este incremento la Liga MX Fe-
menil se volvería inviable y acabaría con 
el sueño de jugar futbol de millones de 
mujeres en México. Más aún, se perde-

rían generaciones de jugadoras que ya 
se encuentran en las fuerzas básicas. La 
cancelación de la Liga MX Femenil sería 
una tragedia con un costo irrecupera-
ble”, expuso y posteriormente emitió un 
breve mensaje en el que pidió al Senado 
estar en las pláticas de creación y con!r-
mación de esta ley. 

Las comisiones determinaron que, 
en el dictamen aprobado, que el salario 
base podrá contar con aportaciones adi-
cionales derivadas de la categoría de los 
eventos o funciones, de los equipos o de 
la experiencia en el deporte nacional. 

Durante el debate en la sesión de las 
comisiones, la vicecoordinadora del PAN, 
Kenia López Rabadán, y el presidente de 
la Comisión del Trabajo, Napoleón Gó-

mez Urrutia, se confrontaron por el tema. 
“Quisiera saber cuál es el bien que us-

tedes, senadores de Morena, tienen atrás 
de esto. Por qué si lo que quieren es des-
truir a la Liga Femenil, seguramente lo 
van a lograr”, expresó la panista. 

Por ello, el senador de Morena pidió 
una moción de orden: “Estamos discu-
tiendo un punto muy particular como 
para venir a hacer discursos políticos”, 
ante lo que la panista respondió: “Pues 
aquí se hacen discursos políticos, no dis-
cursos charros”. 

La FMF emitió un comunicado en el 
que admite que existe una deuda para 
lograr un piso parejo entre hombres y 
mujeres, pero pidió ser escuchada antes 
de que se vote la ley.

JOCELYN OREJEL  
y Carolina Jaramillo, 
durante un  
América-Chivas.

SEMIFINALES DE LA 
LIGA MX FEMENIL 

vs.
Estadio AKRON 

Hora: 21:05 

HOY 

vs.
Estadio BBVA 

Hora: 19:00

MAÑANA

vs.
Estadio Azteca 

Hora: 16:00 

DOMINGO

vs.
Estadio Universitario 

Hora: 20:00 

LUNES

Equipo Títulos Torneos 

Tigres 5 CL. 2018, CL. 2019, G. 2020, G. 2021 y AP. 2022 

América 2 AP. 2019 y AP. 2021 

Chivas 2 AP. 2017 y CL. 2022 

Monterrey 2 AP. 2018 y CL. 2023

Campeonas de 
la competencia
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